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I. TÍTULO: 

Emergencia de  liderazgos en el proceso de reconstrucción post 27/Febrero: El caso de la 

Aldea “El Molino”, comunidad Dichato. 

 

II. PRESENTACIÓN DEL ESTUDIO: 

a) Temática: 

El presente estudio tiene por objeto contribuir, de forma teórica y empírica, al debate 

generado después del terremoto y tsunami del 27 de febrero del año 2010 en Chile. Para ello, 

se pretende dar cuenta de una dimensión, por una parte, ligada a los procesos de 

reconstrucción post-terremoto y otra, que aborde los problemas asociados a la organización 

social de los individuos que se vieron afectados por este evento natural.  

 En un contexto de catástrofe distintas son las iniciativas que pudiesen promover un 

estadio de urgencia para las personas que se vieron afectadas en algún grado, entre ellas 

quizás la más importante en este sentido las iniciativas que, desde la sociedad civil, surgen 

para hacer frente a las necesidades asistidas  por el  terremoto y posterior  tsunami. Sobre este 

punto en particular, importa detenerse con suficiente prolijidad, básicamente para observar 

desde una mirada sociológica, cómo es que las necesidades que surgen en un contexto de 

catástrofe pueden o podrían convertirse en una oportunidad de reconversión y 

empoderamiento para las personas. 

La iniciativa del estudio, y con esto se adelantará un posible supuesto de trabajo, es 

evaluar y observar distintas dinámicas consistentes con el propio proceso de reconstrucción de 

la localidad de Dichato, que dan pie a un proceso de reconstrucción desde un enfoque de 

participación y oportunidades sociales para las personas que se vieron afectadas por el 

siniestro. Con ello, se pretende dar cuenta, primeramente, de una dimensión intersubjetiva de 
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los individuos que se ven envueltos en esta situación y, en segundo lugar, sobre la capacidad 

reactiva que poseen los individuos, de la localidad de Dichato, para convertirse en actores 

sociales indispensables para su propio bienestar. 

 

b) Contextual: 

Ubicada  en la Comuna de Tomé, a 38 kilómetros al norte de la ciudad de Concepción, 

Dichato es una comunidad costera con 3.095 habitantes, sus actividades económicas son la 

pesca y el turismo, principales fuentes de ingreso de la localidad.  

Con el terremoto y posterior tsunami que afectó a la zona centro y sur del país, la 

localidad de Dichato fue uno de los lugares, a nivel nacional, más siniestrados por este evento 

natural. El borde costero, centro neural de las actividades económicas-productivas de la 

localidad, fue destruido en su totalidad producto del terremoto y tsunami, dejando a su 

población fuertemente golpeada por el nivel de daño y destrucción, y desposeídas de sus 

principales insumos de trabajo y vivienda.  

Con  más de 400 familias que vieron destruidas sus viviendas, un número importante 

de ellas debieron ser albergadas en pequeñas aldeas de emergencia, junto con la entrega 

mediaguas básicas por cada familia y otros insumos prioritarios como colchones, frazadas y 

alimentos. En tal contexto, el Estado hizo compromiso de redoblar sus esfuerzos en iniciativas 

de reconstrucción para dar una respuesta lo más tempranamente posible a las familias que 

quedaron sin ninguna otra opción que re-adecuarse a las circunstancias asistidas por la 

catástrofe;  a la espera de una respuesta institucional que diera solución a sus necesidades 

habitacionales y también a la reconstrucción de espacios económicos-productivos para sus 

habitantes. En este contexto, ya pasados tres años del siniestro, según cifras oficiales 
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entregadas por el actual Gobierno (MINVU 20121): 200 familias deberían verse favorecidas por 

la entrega de viviendas a comienzos  del año 2013; situando el avance actual de los procesos 

de reconstrucción  en la zona de Dichato en un 48% de efectividad según lo visto en los planes 

oficiales de reconstrucción, cuyo principal propósito era el de concentrar esfuerzos en el 

trabajo de conexión vial con el Gran Concepción, asimismo de intentar reactivar lo más 

tempranamente posible los dispositivos económicos-productivos de la zona para ampliar las 

oportunidades sociales de trabajo al interior de sus habitantes.   

No obstante,  si bien las cifras oficiales hablan de un avance considerable en materia 

de reconstrucción de la zona, cercano a un 48% significativo (MINVU, 2012), las opiniones 

vertidas por autoridades municipales, y de los propios habitantes de la comunidad de Dichato, 

hacen mención de un proceso de reconstrucción sumamente ineficiente en lo que respecta a 

las expectativas de sus habitantes después de tres años ocurrido el terremoto y tsunami. 

Básicamente por lo tardío que éste ha sido, y por la falta de compromiso por parte de las 

autoridades para dar solución a las personas que se encuentran sin vivienda.2 

 

 

 

                                                           
1
Ministerio de Vivienda y Urbanismo. 

2
Se ha evidenciado, a través de diarios y otros medios audiovisuales, que las condiciones de habitabilidad al interior 

de las aldeas de emergencia son excesivamente precarias para  las numerosas familias que ahí se encuentran; no 

existiendo mayores precauciones para evitar situaciones de hacinamiento entre todas las familias; ni tampoco de 

condiciones de salubridad y compromiso con la calidad de vida de sus habitantes, pues aún no se ha reconstruido 

un sistema de alcantarillado que facilite el uso de baños públicos y otras utilidades de drenaje, lo que expone a un 

número significativo de personas a enfermedades e infecciones varias. 
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Mapa de las zonas afectadas por el Terremoto y Tsunami. 

 

 Fuente: Elaboración propia. 

Se piensa, ante todo, que los procesos ligados a la reconstrucción material y, también 

social, se han dado dentro de un marco de múltiples escenarios. Se reconoce, por un lado, la 

acción gubernamental y todas las decisiones que comprende al Estado en un contexto de 

catástrofe; empero, también, dentro de un estadio de responsabilidad social cívica de los 

individuos que, de alguna u otra manera, se vieron afectado por las consecuencias del 

terremoto y posterior tsunami. En este sentido se visualiza que la responsabilidad de 

reconstruir las zonas más siniestradas por este evento natural son de mutuo trabajo, tanto a 

nivel de Estado y a la promulgación de políticas públicas en pos de una reconstrucción 

responsable, y, también, de parte de la sociedad civil en su rol activo, como ejecutores y 

principales protagonistas de su propio bienestar. Asumiendo dicha compenetración de 

actividades, esperamos reconocer, dentro de la mutua cooperación entre Estado y Sociedad 
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Civil, cuáles garantías e iniciativas locales se dan en los procesos de reconstrucción material, 

social y cultural en la zona de Dichato. 

Para entender la motivación de este estudio de caso, y en base a conversaciones 

previas con personas afectadas por el terremoto  y que son pertenecientes a la Región del Bío-

bío, se puede agregar que, en el proceso de reconstrucción en la localidad de Dichato, se ha 

dado un fenómeno abordable  desde el punto de sociológico.  Ante los relatos de residentes 

que hablan de la poca o nula efectividad del proceso de reconstrucción desde la perspectiva de 

Estado, que conlleva básicamente a la reconstrucción material de las casas siniestradas y no 

del proceso gradual de permanencia y reconstrucción social de los individuos,  han sido los 

propios habitantes de Dichato quienes han impulsado iniciativas que vayan es pos de una 

reconstrucción saludable en el último tiempo. Ante ello, se ha evidenciado de la  construcción 

de un campamento temporal que alberga a las familias que quedaron más desposeídas luego 

del terremoto y posterior tsunami y, también, sobre las propias conversaciones con la 

autoridades correspondientes para abastecerse de suministros básicos como agua, luz y 

alimentos sin tener que, necesariamente, cancelar un costo monetario para el acceso de estos 

bienes. Se es testigo, por ende, de distintas iniciativas que surgen desde y para las personas de 

la propia comuna de Dichato, y cuyo fin, es el de organizarse colectivamente para suministrar 

las garantías que, en un estadio de catástrofe, el Estado se ha mostrado insuficiente. 3 

 

 

 

                                                           
3
La información recogida obedece a conversaciones ya iniciadas con los habitantes de la localidad de Dichato, VIII 

región del Bío-Bío. Cuyos nombres han sido de gran utilidad para facilitar las condiciones de ingreso al terreno de 

información. 
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c) Relevancia del estudio: 

Posterior a la catástrofe ocurrida el 27 de Febrero de 2010, diversas fueron las 

respuestas  de la sociedad chilena. Robos, saqueos e inseguridad social fueron la tónica de los 

hechos ocurridos en la inmediatez. Sin embargo, alejándonos de las primeras impresiones 

después de dos años ocurridos los eventos, el surgimiento de instancias de reordenamiento 

social desde la sociedad civil, al margen del aparataje institucional, dieron cabida al 

mejoramiento de las condiciones de vida. En este contexto, es que se hace relevante  

mencionar el fenómeno de emergencia de liderazgos, situación de reordenamiento social que 

se presentan como una bifurcación en los hechos acontecidos con la catástrofe y que, a futuro, 

permitirá ver cómo estás instancias e iniciativas de surgimiento espontaneo, marcan y 

desarrollan estrategias sociales colectivas desde los propios individuos para el aseguramiento 

de sus condiciones de estabilidad. 

Indagar en los procesos sociales que generó el terremoto sufrido durante Febrero de 

2010, se hace de particular importancia para comprender que los efectos y las necesidades a la 

luz del suceso de catástrofe en Dichato han permitido abrir una línea de investigación antes 

desconocida por otros estudios empíricos, sobre el hecho de comprender cómo es que las 

personas de un determinado lugar, y asistidas por un evento natural que golpeó fuertemente 

el orden de su cotidianeidad, pueden promover distintas iniciativas de reconstrucción para la 

reconfiguración de sus propias condiciones de vida. Enfrentar en este caso la conformación de 

liderazgos emergentes post-terremoto en Dichato, se presenta como una oportunidad a la 

hora de abrir la senda para la Sociología, como ciencia que explora los procesos sociales, para 

que de cuenta y formalice un camino hacia una Sociología de la Catástrofe, que explore la 

complejidad de lo que una catástrofe conlleva y sobre cómo el orden social, concepto 

ampliamente utilizado en la disciplina, puede ir reconfigurando sus principales mecanismos a 

partir de las iniciativas que los propios individuos impulsan. 
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d)  Preguntas de Investigación: 

i) Pregunta general: 

 ¿Cómo se conforman los liderazgos emergentes en la etapa de reconstrucción post-

terremoto en la localidad de Dichato?. 

ii) Preguntas específicas: 

 ¿Cuáles son los procesos sociales que permiten la emergencia de nuevos liderazgos?. 

 ¿Cuáles son los liderazgos locales emergentes generados en el proceso de 

reconstrucción  post-terremoto en la comunidad de Dichato?. 

 ¿Qué motivaciones tuvieron los sujetos a participar del proceso de reconstrucción bajo 

un enfoque de liderazgo y promoción de oportunidades sociales?. 

 ¿Cómo se relacionaron, intersubjetivamente, los sujetos participantes con los nuevos 

liderazgos en el plano de la reconstrucción?. 

 ¿Cuáles son las iniciativas de reconstrucción local y cómo se concretaron estas en la 

comunidad de Dichato?. 

f)  Supuestos de Investigación: 

i) Supuesto General: 

 La conformación de liderazgos emergentes facilita el proceso de reconstrucción post-

terremoto. 

ii) Supuestos Específicos: 

 Las dinámicas sociales, generadas en el proceso de reconstrucción,  promueven la 

conformación de nuevos liderazgos. 

 Existen distintos tipos de liderazgos que han impulsado el proceso de reconstrucción 

desde y/o para la sociedad. 

 Existen diferentes  tipos de motivaciones que movilizaron a los sujetos a participar de 

los procesos de reconstrucción. 
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 Las relaciones interpersonales en el proceso de reconstrucción favorecen una mayor 

participación local. 

 Una mayor participación deviene en nuevas formas de relaciones interpersonales. 

 Las relaciones interpersonales generadas en el proceso de reconstrucción devienen en 

nuevas formas de participación social. 

 El surgimiento de liderazgos emergentes en el contexto post-terremoto impulsó 

proyectos e iniciativas de reconstrucción y organización. 

 Liderazgo como un concepto relacional, en tanto al grupo. No existen líderes sin 

grupos, ni grupos sin líderes. Son siempre contingentes. 

 

g)  Objetivos del Estudio: 

i) Objetivo General: 

 Revelar la conformación de liderazgos emergentes generados en los procesos de 

reconstrucción post-terremoto en la localidad de Dichato. 

ii) Objetivos específicos: 

 Identificar las dinámicas sociales que dan pie a la conformación de liderazgos 

emergentes. 

 Caracterizar los liderazgos locales emergentes generados en el proceso de 

reconstrucción  post-terremoto. 

 Analizar las motivaciones que tuvieron los sujetos a participar del proceso de 

reconstrucción bajo un enfoque de liderazgo y promoción de oportunidades sociales. 

 Caracterizar de las relaciones interpersonales entre los sujetos participantes con los 

nuevos liderazgos en el plano de la reconstrucción. 

 Identificar iniciativas y su concreción en proyectos de reconstrucción locales en las 

zonas afectadas por el terremoto. 
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III. MARCO TEÓRICO 

En Dichato, como consecuencia inmediata producida por el terremoto y tsunami, se 

sabe que la organización social a todo nivel fue debilitada y ha desnudado una falta de 

organización que funcione como base de sustento para la reconstrucción y reordenamiento de 

la zona. Así, el malestar y sufrimiento de los habitantes se acrecienta producto de la 

desorganización y desvinculación con cualquier iniciativa formal proveniente desde los 

poderes centrales. A este fenómeno se le denomina como comportamiento anómico. 

a) Desde el concepto de la Anomia a la Conducta Divergente. 

i) Anomia, Émile Durkheim: 

En “El Suicidio” (1989) de Emile Durkheim, se hace por primera vez referencia al 

concepto anomia, allí lo utiliza para entender el denominado suicidio anómico. Aquí, la 

utilización de éste se ampliará para llegar a considerar a los diferentes estados de malestar y 

sufrimiento que vienen asociados a los estados de anomia y no necesariamente el suicidio 

como acto final. El surgimiento de estados irregulares o anómalos en la sociedad se deben a 

que las pasiones se encuentran menos disciplinadas en momentos en que necesitan de mayor 

organicidad colectiva, y que se inician porque la actividad de las personas se encuentra 

desorganizada o menos cohesionadas entre sí. 

Para Durkheim, la sociedad atrae sentimientos y acciones de los individuos, pero 

también funciona como poder regulador. Existe una relación entre cómo se ejerce esta 

regulación y el porcentaje de suicidios que, para motivos de esta investigación, ampliaremos al 

malestar y sufrimiento. A su vez, un estado de crisis, como lo provoca una catástrofe natural 

en cualquier sociedad, es tal porque resulta ser una perturbación del orden colectivo aceptado 

socialmente y no por la pérdida material en sí. El sociólogo pudo demostrar, por ejemplo, que 

en momentos de empobrecimiento o prosperidad económica las tasas de suicidios no varían 

como, en primera instancia, es predecible y que, por el contrario, si pueden ser explicadas por 
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el reordenamiento social que estas situaciones conllevaron. Seguido, es necesario emular la 

catástrofe a una crisis económica de estas características por los cambios materiales y que de 

orden conlleva. 

Hablando de las necesidades y los sentimientos inherentes al estado de 

desorganización que dejó el terremoto, para Durkheim, debieran ser reguladas de forma 

social, colectiva, en un sentido moral y como un poder exterior, ya que si sólo se les hace 

depender de cada individuo se vuelven ilimitadas, exacerbando la sensación de anomia. La 

importancia de esta regulación radica en que le entrega a los individuos una meta, una certeza 

clara a la cual pueden optar en el colectivo: “Por mucho placer que el hombre sienta al obrar, 

al moverse, al esforzarse, aun es preciso que sus esfuerzos no son vanos y que al marchar 

avanza” (Durkheim, 1989: 68).  

Siempre en palabras del sociólogo francés, este poder al cual es necesario remitirse no 

puede ser más que moral, como conciencia superior a la de cada individuo. Funciona como una 

autoridad por todos aceptada y respetada espontáneamente, es la sociedad la que actúa como 

la moderadora en su conjunto y que se supone ausente en el caso de Dichato.  

ii) Continuidades en la teoría de la estructura social y el concepto de anomia, Robert Merton. 

Como lo desarrolló Durkheim, anomia refiere al estado de falta relativa de normas de 

una sociedad (Durkheim, 1989). El concepto, asimismo, corresponde a una propiedad de la 

estructura social y cultural, no de los individuos que le componen. El concepto sociológico del 

término, implica la existencia de un  ambiente del sujeto, de la estructura social y la estructura 

cultural. Estas, por ligadas que estén, pueden separarse para efectos de análisis. Así, estructura 

cultural será el cuerpo organizado de valores normativos que gobiernan la conducta que es 

común a los individuos de una determinada sociedad. Por otro lado, Estructura social, será el 
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cuerpo organizado de relaciones sociales que mantienen, entre sí, a los individuos de la 

sociedad. (Merton, 1964) 

En tal sentido, Anomia, se concibe como el quiebre de la estructura cultural dada 

cuando hay una disyunción aguda entre las normas, los objetivos culturales y las capacidades 

socialmente estructuradas de los individuos del grupo para obrar conjuntamente. En este 

concepto, los valores culturales pueden ayudar a producir una conducta contraria a los mismos 

valores.  Es cuando la estructura cultural y la social están desunificadas, pidiendo la primera 

una conducta y actitud que la segunda impide, que se da una tendencia al quebrantamiento 

normativo, o sea, se carece de él. (Merton, 1964) 

Lo subyacente aquí es que los estratos sociales están diferencialmente sometidos a la 

anomia y diferencialmente sometidos a uno u otro tipo de reacción a ella. Esto considerando la 

tipología de conformidad, innovación, ritualismo, retraimiento y rebelión. Parsons (1937) 

adoptó esta tipología de adaptación social derivándola, motivacionalmente hablando, en un 

sistema conceptual de interacción social. Arrancó del supuesto de que ni lo divergente ni lo 

restablecedor del equilibrio de un sistema de interacción social pueden producirse al azar. 

Contrariamente, actúan dentro de un número limitado de direcciones posibles, lo que implica 

que lo divergente también se mueve en torno a las  normas. 

El proceso social que enlaza la anomia y la conducta divergente, debe situar el 

problema en su contexto teórico; éste exige observar la aparición y crecimiento de la anomia 

como resultante de procesos sociales en marcha, y no como un estado que por casualidad 

prevalece. En este contexto el proceso puede describirse así: por su posición desventajosa en 

el grupo, así como a las diferentes configuraciones de personalidad, algunos individuos están 

sometidos a más tensiones que otros, estas nacen de las discrepancias entre metas culturales 

y accesos efectivos a su realización. Por esto son más vulnerables a la conducta divergente. En 
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alguna proporción esas desviaciones son premiadas socialmente con la consecución “exitosa” 

de las metas. Pero estas maneras desviadas de llegar a la meta tienen lugar dentro de sistemas 

sociales. Cuando tiene lugar cambios importantes en la estructura o en las metas, podemos 

esperar cambios correspondientes en los sectores de la población más severamente expuestos 

a dichas presiones.  

iii) Anomia, adaptación e innovación, una forma de conducta divergente en el proceso de 

reconstrucción en la zona de Dichato: 

Innovación: La primera forma de conducta divergente adaptativa expuesta por Merton 

(1964). Innovación se refiere, para efectos de análisis, al rechazo de las prácticas 

institucionales, sin embargo, conservando las metas culturales que se proponen en la 

estructura social. Como conducta típicamente anómica, o producida de la discrepancia entre 

las metas culturales que se ajustan en la estructura social y los medios legítimos para 

alcanzarle, observamos que la posibilidad de re-adecuación que ofrece la innovación, en un 

contexto donde la formalización de actividades sociales se encuentra desajustada de las 

normas que mantienen cohesionada a una sociedad, provienen en una forma autopoyética de 

reacción y re-adaptación a la anomia propiamente tal. 

La accesibilidad relativa a una meta social determina, en un tipo de conducta 

divergente como lo es en la Innovación, una estructura de oportunidades variadas para 

aquellas personas que se encuentren en un estado de anomia. De este modo se hará posible 

descubrir la topografía de la anomia. Así, se lograría ubicar sectores en que las presiones hacia 

las conductas divergentes son mayores por una mayor disyuntiva entre las normas aceptadas y 

las oportunidades institucionalizadas. O, dicho de otro modo, sobre la posibilidad de ampliar 

las posibilidades y medios disponibles para alcanzar una determinada meta social. Diferente de 

las demás conductas divergentes propuestas por Merton, la innovación se hace 
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particularmente interesante desde el punto de vista de la adaptación social en un contexto de 

desregulación normativa, o falta de formalización de actividades sociales que prescriben una 

determinada norma aceptada. Pues las formas de adaptación o reacción frente a la anomia, 

visto desde la conducta innovadora de las personas en una determinada situación, contribuyen 

a buscar dentro de la estructura de oportunidades opciones creativas de re-adaptación al 

orden social. Para la fuente de ésta conducta adaptativa, tal vez pueda acudirse a la 

interacción social entre semejantes que refuerzan mutuamente sus actitudes y su conducta 

divergente, resultando de ello una nueva situación que devenga en nuevos mecanismos, 

posiciones y valores en función de una meta social esperada; estimulando otras estrategias y 

propiedades elementales de orden social. 

 Para el caso de Dichato, zona donde el componente normativo desde el punto de vista 

anómico ha encontrado ventaja, la posibilidad de entender la conducta divergente –

innovación- facilitaría, como fin en sí mismo, la ampliación de oportunidades sociales que 

ofrece el proceso de reconstrucción material y social normativo después del terremoto y 

tsunami del 27 de Febrero. Sobre todo conociendo el contexto donde se atisba el siguiente 

propósito de investigación: en el contexto de catástrofe social en la localidad de Dichato, a 

mayor probabilidad de anomia, mayor es la probabilidad de encontrar liderazgos emergentes. 

Esto en vista y circunstancia por la poco efectiva participación del Estado en los planes de 

reconstrucción al interior de la zona, y la posibilidad de conservar y promover otras metas de 

reconstrucción, con independencia del Estado y otras prácticas institucionales para la 

reconfiguración del orden social posterior al evento de catástrofe natural del 27 de Febrero de 

2010.     

 



17 

 

b) Conceptos para la comprensión de las dinámicas sociales implícitas en la reconstrucción: 

Sociedad Civil y Poder. 

Comprender los factores implícitos en el proceso de reconstrucción de la comunidad 

de Dichato, implica hacer uso de conceptos que, en su definición, den  cuenta de la serie de 

relaciones sociales que motivan e identifican a la reconstrucción como un proceso de carácter 

participativo y, ligado siempre, al cumplimiento de metas y objetivos desde un sentido 

colectivo. Es de lo anterior, que cabe preguntarse: ¿Cómo nacen? o, en su defecto: ¿Cómo se 

articulan las dinámicas sociales implícitas al proceso de reconstrucción? 

Hablar del nacimiento de dinámicas sociales en el presente estudio de caso, es hablar 

de participación. En este sentido, podemos dar cuenta del concepto participación social y, en 

específico, de carácter local del mismo. Entenderemos, por tanto, la participación social como 

la influencia que tienen los individuos y sus organizaciones en la toma de decisiones sobre 

asuntos de interés público, la priorización de necesidades o problemas que ellos identifiquen, y 

la formulación y diseño de estrategias colectivas que orienten su esfuerzo a la solución de esos 

problemas (Serrano; 1998). Es, en definitiva, la facultad de las organizaciones e individuos para 

ejercer la voluntad de control sobre su destino y realizar el curso de actos necesarios para  la 

influencia y posterior modificación de sus realidades. En otras palabras, es poner en manifiesto 

la necesidad,  para influir en las decisiones políticas que den respuesta a ella. 

              Al contrario de la definición anterior, Serrano (1998) también nos plantea que la 

participación local está referida a un ámbito específico o local de una comunidad en particular, 

que puede ser definida como un proceso de participación “de abajo hacia arriba”, pues, 

atiende a los deseos y concepciones de las comunidades en su ámbito más particular, y se 

plantea como un proceso flexible  en el cual es posible ajustar la diversidad de las realidades 

locales al cambio social “planificado”. Si bien ambas definiciones en su génesis se articulan de 

la misma manera, se diferencian en el modo de articular e identificar la necesidad a cubrir, 
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pues la participación local remite a un ámbito de acción particular, en donde los motivos y 

objetivos de las dinámicas sociales de participación, se engloban y caracterizan por la 

subsanación de necesidades acordes a la particularidad de la zona. 

Ahora bien, Serrano citando a Diamond (1997), plantea que ambos tipos de participación 

surgen en un espacio intermedio que no está ocupado ni por el mercado ni por el Estado o los 

partidos políticos.  Pues, en este espacio intermedio denominado sociedad civil, es donde 

podemos entender que la participación civil asume un rol significativo:  

“Se trata de asociaciones, agrupaciones intermedias, movimientos sociales, grupos 

formales o informales, organizaciones sociales, productivas, territoriales o funcionales 

donde participan directamente vecinos, ciudadanos, o habitantes, las que juegan 

papeles diversos en lo que concierne a su aporte a la política pública, la protección 

social de la población y la integración social”. 

(Serrano; 1998) 

Comprendido el proceso de articulación de la participación y su desarrollo dentro de lo 

que denominamos sociedad civil, es necesario remitir  al concepto de poder y su influencia en 

los procesos de participación y articulación en toda organización social de carácter asociativo. 

En este contexto, Weber (1997) originalmente nos señala que el poder es la probabilidad de 

imponer la voluntad propia dentro de cualquier relación social, más aún, contra cualquier tipo 

de resistencia independiente de las motivaciones que influencien la voluntad de quien ejerza 

el poder. Ahora bien, nociones más actuales del concepto como las de Paul Hersey (1998) 

señalan al poder, como: 

“El recurso que permite conseguir la obediencia de los demás o influir en ellos es el 

poder. Es la influencia potencial de cada quien. Suele haber dos clases se poder: 

persona y por posición. Quienes pueden imponer la obediencia a los demás gracias a 
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su posición  en la empresa tienen la segunda clases de poder, los que obtienen su 

influencia de su personalidad y comportamiento tienen poder personal. Algunos gozan 

de ambas formas de poder. Otros parecen no tener ninguno”. 

(Hersey; 1998: 51) 

Sin embargo, el poder en sí, no pasa sólo por nociones que den sustento a su ejercicio 

desde instancias organizativas, si no también, al poder ejercido desde el Estado o, en su 

defecto, desde el complejo aparataje institucional. En este sentido, el poder ejercido desde la 

institucionalidad remite a la serie de normas instituidas o culturales que ejercen control sobre 

la sociedad. Son, en efecto, la serie de normas institucionalizadas, o de carácter cultural, que 

rigen el actuar de los individuos en sociedad. Comprendido esto, el supuesto de nuestro 

estudio de caso remite a que si bien con los hechos ocurridos el 27 de Febrero de 2010 la 

norma no desapareció, sino que quedó en un estado de ambivalencia, el ejercicio del poder 

por parte del Estado quedó supeditado a la voluntad de aquellos que, en un estado de 

catástrofe,  hicieran uso de lo normativamente instituyente como posibilidad de actuar frente 

a la catástrofe. En este sentido, ante la ausencia de información oficial y de un aparataje 

institucional que diera respuesta a las necesidades de la ciudadanía, las organizaciones sociales 

emergen y, con ello, los liderazgos. Dando lugar al ejercicio del poder local y a la participación 

de la sociedad civil en la reconversión de las consecuencias generadas por la catástrofe. 
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c) Liderazgo: Introducción teórica hacia  la comprensión del concepto. 

i) Legitimidad y dominación: Max Weber 

“Todas las esferas de la acción comunitaria están sin excepción profundamente 

influidas por las formas de dominación. Ésta y la forma en que se ejerce es en 

muchísimos casos lo único que permite convertir una acción comunitaria amorfa en 

una asociación racional”.  

(Weber, 1997:59) 

Desde el análisis weberiano, el ejercicio de liderazgo es, en efecto, un acto de 

dominación. Este, entendido como: “la probabilidad de encontrar obediencia dentro de un 

grupo determinado para mandatos específicos (o para toda clase de mandatos)”(Weber, 

1997:170),  se modifica y caracteriza en cuanto se definan las motivaciones y el tipo de  

legitimidad que estos posean. Ya sea por motivaciones materiales o racionales con acuerdo a 

fines o, afectiva o ideal con acuerdo a valores (Weber, 1997), éstas por si solas no alcanzan 

para realizar una dominación efectiva, si el ejercicio del poder no está legitimado.  De lo 

anterior, es que el autor propone tres tipos de legitimidad que, a la vez, definen el ejercicio de 

autoridad (cuadro administrativo) y, con ello, el tipo de dominación.  

El primero de ellos, de carácter racional: se instaura en una autoridad legal que se 

legitima por la norma  o por el  llamado legal a ejercer la autoridad. Esta dominación racional o 

burocrática, se caracteriza por ejercerse de manera continua, subordinada a una  ley de 

funciones que se explicitan en el ámbito de deberes y  servicios  a cumplir, entregándole al que 

ejerce la autoridad, la atribución de poderes necesarios para que esto se cumpla. Así, el cuadro 

administrativo va a estar ligado a las capacidades o a las facultades que se tengan para la 

administración de las tareas, conducidas por técnicas o normas de procedimientos dadas por 

la formación profesional y racional del llamado al ejercicio del poder. En este sentido, no habrá 

apropiación de los cargos por quienes lo ejercen y la base de la administración se concentra en 
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la utilización de un expediente con el cual se deja por escrito todo  tipo de ordenanza o acción 

de los individuos. Con esto, Weber nos plantea un tipo ideal de dominación legal denominado 

“burocrático”, que se entiende por el uso de un poder calificado, en base a la formación 

profesional que se posea, con el fin de tener una dominación de carácter impersonal  y donde 

las funciones se cumplan sea en base a la presión de cumplir y dar cuenta  de un deber. 

(Weber, 1997) 

 El segundo, de carácter tradicional: se legitima por una voluntad pre-existente de la 

autoridad. Es, en efecto, la santidad y el llamado al ejercicio del liderazgo concebido desde 

tiempos inmemoriales. En este sentido, el cuadro administrativo de la dominación tradicional, 

está determinado por la fidelidad del servidor hacia el líder llamado, tanto por la tradición, a 

hacer ejercicio del poder, en él los mandatos de la autoridad se ven legitimados por la fuerza 

de la tradición, contenido en las ordenes que se dan por parte del señor y por la libre 

capacidad de discernimiento de este mismo. Es por esto que la conformación de un nuevo 

orden administrativo o jurídico sólo puede ser validada o legitimada por la sabiduría de orden 

tradicional y el peso histórico otorgado por éste.  Así  también, la posición ocupada en este 

cuadro administrativo va a estar dada por la tradición, es decir, se es señor por una cuestión de 

linaje o, esclavo (dominado), porque la herencia tradicional  dictamina que posición se ocupa, 

como así también, los lazos de piedad que se tengan con el señor que ejerce el poder. 

Paralelamente, otro modo de entrada es el reclutamiento extrapatrimonial en donde se tienen 

relaciones de confianza o fidelidad con el señor. Cabe mencionar que los presentes tipos de 

liderazgos, vislumbran el ejercicio de poder en lo que se denomina sociedades pre-capitalistas 

y capitalistas, en efecto, la dominación de carácter tradicionalista, se configura en un estado 

de orden normativo de carácter comunitario, en donde la tradición y las relaciones sociales 

permiten su configuración para el ejercicio del poder con un corte más personalista. Por el 

contrario, de carácter más impersonal, la dominación burocrática, es ejemplo de un liderazgo 
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de sociedades capitalistas, en donde la norma y el estilo de liderazgo se ven legitimados por el 

grado de formalización de la norma. (Weber, 1997) 

Finalmente, el de carácter carismático: encuentra su legitimidad en la capacidad 

extraordinaria de los llamados a ejercer el liderazgo para ser el guía del grupo y, a la vez, en la 

voluntad de los dirigidos, quienes validan el ejercicio del poder del líder. En este tipo ideal de 

dominación, el acto de liderazgo se ve forjado por las cualidades carismáticas que posean los 

sujetos, es decir, los dominados depositan su fe y esperanzas en los llamados a ejercer 

autoridad, lo que legitima cada una de las decisiones tomadas por estos, ya que para los 

nominados o, llamados al ejercicio del poder, es un deber cumplir con la función otorgada 

sumado al alto grado de adhesión personal de los dominados, quienes confían en la 

racionalidad de su guía, su líder. (Weber 1997) 

                  Estos tipos de dominación, identificados por Weber, permiten poner en contexto la 

acción social del liderazgo, definiendo su concreción en cuanto a motivos  y voluntad del líder 

o subordinados para el ejercicio del poder. Es de lo expuesto que, en conjunto al análisis 

contemporáneo del liderazgo de Mouton (1989), se entiende al presente concepto como una 

acción social conjunta, que en consecuencia puede caracterizarse de la siguiente manera: 

 

“Podemos decir que: a) unos creen que deben exigir ejercer autoridad para exigir 

obediencia (tradicionalista), b) otros piensan que un equipo contento, libre de 

conflictos, será el más productivo (carismático) y, c) algunos interpretan su papel en el 

sentido jerárquico de tramitar el flujo de mensajes y ordenes que vengan desde arriba 

(burocrático)“. 

(Mouton, 1989:10) 
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ii) El liderazgo de personas en las organizaciones. 

Sobre el concepto de liderazgo, Donnelly (1995)  plantea que es parte un de una 

dirección o habilidad de entusiasmar a otros para buscar, con empatía, el logro de objetivos 

comunes. Sobre la misma idea de liderazgo, estos autores reconocen que toda expectativa o 

meta que pueda estar en un grupo o colectivo, siempre es un punto de vista compartido. De lo 

anterior, se entiende que el ejercicio del poder, constituido en redes de trabajo,  corresponde 

a una conformación relacional de los individuos, donde la influencia en la toma de decisiones 

permitiría un espacio accesible y equitativo  con quienes participan de un propósito común.  

Ahora bien, existen diversas formas de entender el concepto de “Liderazgo”. Algunas 

visiones intentan explicar su origen a partir de las cualidades personales o estándares de 

comportamiento, y otras que contrastan el ejercicio del liderazgo como un fenómeno de 

transmisión de poder a un conjunto subordinados de individuos. Sin embargo, para efectos del 

presente trabajo, nuestra opción teórica trabajará con las visiones más contemporáneas del 

concepto “liderazgo”, particularmente con la visión que integra, por una parte, la teoría de 

liderazgos  desde una versión de “contextos situacionales”  de  Blake (1985), que recoge el 

interés motivacional de las personas para buscar líneas de acción eficientes en la consecución 

se metas y objetivos,  y sobre la teoría de “los estilos de liderazgos”, trabajado por  Vroom 

(1988), cuya teoría intentaría identificar estilos “apropiados” de liderazgos, a partir de 

circunstancias o situaciones específicas en las que el grupo o colectivo social se vea inscrito, 

para ver cuál o cuáles son los factores contingentes en los que se desarrolla un problema, y 

cómo éste es resuelto en la medida en que las decisiones que se imprimen al interior del grupo 

o colectivo se entienden como decisiones “calificadas”.  
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iii) La participación en las organizaciones y la formación del sentido en equipo. 

 Mouton (1989), se interroga por qué es esencial el trabajo en equipo en todo ámbito 

organizacional. Ante ello responde que, en toda forma de organización de personas, el factor 

imprescindible por excelencia es el -recurso humano-. En relación con el título anterior,  la 

función del liderazgo, o en este caso el “líder”, es el de representar una visión amplia de 

posibilidades futuras para aquellas personas que acompañen un proceso de trabajo en equipo, 

facilitando los mecanismos de cohesión y participación al interior del mismo. Si se cumple 

dicha consideración al interior de las organizaciones Mouton (1989), el establecimiento de 

metas y objetivos al interior de la organización resultaran medidas estratégicas eficientes. Su 

razón, explica Mouton (1989), se atisba por la capacidad empática que pueda tener un grupo 

en relación a sus metas y objetivos. Su consecución, a modo de análisis, resulta pertinente en 

la medida en que el equipo de la organización puede reconocer como valor fundamental el 

trabajo sinérgico. La productividad alcanzada colectivamente, puede determinar, según el 

planteamiento de Mouton(1989), una mayor creatividad e innovación para cumplir las 

funciones que se estimen mayormente convenientes en el equipo. 

En este sentido, Mouton (1989) procuran establecer líneas de trabajo que se orienten 

en  “formas de proceder” en toda organización social. El carácter de ésta estará determinada 

por la formación del sentido de equipo, particularmente en los contenidos de acción que 

prescribe una organización, y la orientación de valores compartidos entre los miembros del 

equipo en una organización.  La articulación de estas dos variables, en el trabajo de equipo, 

estimularía la participación de sus miembros y una mayor delegación de responsabilidades 

individuales para afrontar los desafíos y metas que se persigan. 
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Cuadro de conformación de liderazgos. 

 

 

 

 

 

 

Fuente: Mouton (1989). 

Dada su estructuración, el cuadro representa dos grandes dimensiones dentro de las cuales es 

posible entender la conformación de liderazgos. En primer lugar sobre la utilización de la 

oferta según su  carácter consultivo o instrumental en caso de alguna necesidad al interior de 

un grupo, y en un segundo punto; la participación en la toma de decisiones cuyas dos sub-

dimensiones permitirían explicar el carácter de Gestión inclusiva en la toma de decisiones y, en 

otro lugar o sub-dimensión, una habilitación social del grupo colectivo en términos del 

empoderamiento al interior del mismo.    

Esta noción permitiría distinguir, desde el planteamiento teórico anterior, cuál tipo de 

liderazgo emergió en la zona centro sur de Chile, particularmente en la zona de Dichato, 

durante el proceso de reconstrucción social y material después del terremoto del pasado 27 de 

febrero de 2010. 

Distinguiendo –según sea la caracterización de los liderazgo posterior al levantamiento 

del terreno- la emergencia de liderazgos transaccionales, o simultáneamente, liderazgos de un 

tipo individual-instrumental que actuó según la contingencia del momento. Y en otra 

dimensión, la emergencia de liderazgos transformacionales, liderazgos caracterizados por un 

carácter de decisión y organización más horizontal (adhocrático), que combina sus esfuerzos 

en formas nucleares y grupales en pos de un determinado(s) objetivo(s).  
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iv) La participación y compromiso social bajo un enfoque de Liderazgo Comunitario. 

 Hasta el momento se han esbozado características particulares del trabajo en equipo 

desde un enfoque de liderazgo organizacional. No obstante, se hace necesario también 

indagar en posibilidades teóricas que profundicen el concepto de trabajo en redes desde una 

estructura ampliada de oportunidades sociales, y de las implicancias asociadas que esta 

estructura trae consigo al facilitar nuevas formas de participación social al interior de un 

equipo o colectivo. De este modo la teoría propuesta por Maritza Montero (2004)  resulta de 

gran utilidad para que, justamente, se profundice teóricamente acerca del concepto de 

Liderazgo, pero desde un enfoque comunitario y alusivo al compromiso axiomático de quienes 

participan en un proceso social y cultural. 

 Para Maritza Montero (2004) la participación social, desde un enfoque de Liderazgo 

Comunitario, alude básicamente a tres principios que le son elementales: 

 Ejecutar o estar involucrado en algún acto o fenómeno social en la cual otras personas 

están presentes de la misma manera. 

 Hacer partícipes a terceros de hechos o acontecimientos; e introducirlos en alguna 

forma de conocimiento o de acción que emana de la fuente informadora. 

 Compartir con otras personas circunstancias y emociones. 

Por lo que los conceptos de: Mutuo interés, Acción Relacionadora y Participación 

Comunitaria, son de suma importancia para entender y comprender algún tipo de fenómeno 

que tenga relación con algún proceso social y comunitario que refuerce el interés por lo 

colectivo y la ampliación de oportunidades sociales, políticas y culturales que dicho proceso 

inter-comunicativo de acción y reflexión. 
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 Por el concepto de Liderazgo Comunitario, planteado por Maritza Montero (2004), 

entenderemos que se trata de (…) “un Liderazgo complejo, de carácter activo, participativo y 

democrático, que fortalece el compromiso con la comunidad, genera modos y modelos de 

acción asumiéndose como un servicio compartido”. De la reflexión anterior, se advierte que la 

posibilidad de un Tipo de Liderazgo Comunitario, propuesto por Montero, integra muchos 

elementos de los que nosotros podríamos concebir como un Tipo o Estilo de Liderazgo 

Transformacional en alguna dinámica de equipo o acción conjunta en algún colectivo social, 

pues una de sus cualidades es justamente un alto despliegue de energía y trabajo –no sólo del 

líder sino que del grupo al cual pertenece- en la ampliación de oportunidades sociales, 

económicas y culturales. Su fin último es consistente con la movilización de recursos del grupo 

hacia una meta u objetivo compartido entre todos, conjuntamente con un trabajo sistemático 

de influencia para el desarrollo de vínculos comunitarios desde un enfoque cooperativo para la 

consecución de dichos objetivos. 

 El tipo de identidad comunitaria y, asimismo, de identidad sobre las necesidades que 

un grupo social pueda contener, demarcan un proceso consistente de valoración a la 

comunidad, que se expresa en relaciones fuertemente influidas por un discurso y acción de 

pertenencia al grupo comunitario. El carácter fundamentalmente participativo de este tipo de 

liderazgo comunitario, señala la valoración de una vida en común, y más particularmente 

sobre un tipo de consciencia colectiva que ubica a las necesidades compartidas como una 

oportunidad de acción y desarrollo en relación con los recursos que posee la comunidad y con 

los que se necesita adquirir en alguna dinámica social de reificación ante alguna coyuntura. 

El proceso mediante el cual los miembros de una comunidad (organizaciones sociales, 

movimientos sociales, grupos organizados) refuerzan su sentido de pertenencia, es alusivo al 

trabajo conjunto de desarrollo de capacidades y recursos para controlar ciertos aspectos que 

resultan inciertos en la vida social y comunitaria, por lo que podríamos afirmar que este tipo 
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de construcción teórica, que atiende a la particularidades del trabajo y compromiso desde un 

enfoque comunitario, está fuertemente guiada por una opción empoderadora de la acción 

social. El reconocimiento de este tipo de Liderazgo Comunitario, inscrito como una 

prolongación comunitaria del Estilo Transformacional de Liderazgo, torna su objeto analítico 

en tres dimensiones o esferas ulteriores a su uso en algún tipoy/o forma situacional de trabajo: 

Por una parte atiende al reconocimiento de incentivos compartidos, en segundo lugar al factor 

motivacional del grupo en la identificación de recursos sociales y, en último lugar, al tipo de 

conducción u orientación del liderazgo, como proyección sostenida en el tiempo para el 

desarrollo de oportunidades de poder local a fin de afrontar problemas sociales. La noción 

empoderadora en el liderazgo comunitario, no está vista en función de un acto o 

procedimiento específico de un líder determinado, sino que se entiende como un proceso 

social y comunitario cuyos esfuerzos permitan a las personas movilizar sus propios recursos 

potenciales. La construcción autopoyética de éste tipo de liderazgo hace que sean las mismas 

personas las construyan sus posibilidades de cambio social organizado.      

Contextualizando en el fenómeno bajo estudio sobre la influencia que pueden tener 

los liderazgos emergentes en los procesos de reconstrucción posterior a la catástrofe del 27 de 

Febrero y, en particular, sobre la  interrogante de ¿Cuáles son los procesos sociales que 

permiten la emergencia de nuevos liderazgos?, se cree que la teoría de liderazgo comunitario 

planteada por Montero puede ser útil en la medida que se examinen las dinámicas sociales 

que dan formación a procesos de integración, acción y participación social en un contexto 

situado.  

Pues, gracias a las fuentes disponibles,  se sabe que los diversos grados de compromiso 

que existen en la comunidad de Dichato, posterior al terremoto y tsunami, devienen en nuevas 

formas de organización y participación local producto de la destrucción casi total de su borde 

costero, y del nuevo desafío que han tenido que un asumir número significativo de personas 
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siniestradas con la catástrofe, con la instalación de sus familias en las denominadas aldeas de 

emergencia. En estos lugares, como ya se ha descrito, la movilización de recursos por parte de 

la comunidad resulta ser un factor clave para la solución de problemas que se inscriben en la 

convivencia social de las aldeas; ya sea de problemas relativos a la organización y 

administración de insumos de emergencia para sus familias, hasta la posibilidad de ponerse de 

acuerdo en los horarios de uso de los baños públicos instalados por la autoridad en vista y 

circunstancia del nivel de destrucción ocasionado por el terremoto y tsunami.   

Se postula, que los esfuerzos colectivos por parte de la comunidad de Dichato, en la 

mitigación de factores adversos que pudiesen dificultar su acceso al uso de recursos, resultan 

ser un factor decisivo a la hora de pensar en los planes de reconstrucción para las personas 

que se vieron perjudicadas producto del siniestro; pues pone de manifiesto las necesidades 

contenidas de una población históricamente definida en la zona, así también de valores, 

motivaciones, expectativas y normas constitutivas de su entorno social y comunitario.     

 

d) Opción Teórica: 

El fenómeno del terremoto y la emergencia de liderazgos locales en las zonas que se 

vieron mayormente afectadas, para nuestra línea de trabajo, se abordó desde una perspectiva 

que integre cualidades relativas a la organización social de los individuos así también de una 

terminología general que permitiera describir comportamientos asociados a la estructura del 

sistema social. 

Por lo anterior, se trabajó con los conceptos de Anomia de Émile Durkheim (1989) y 

Conducta Divergente de Robert Merton (1964), para establecer la relación existente entre 

estados de comportamiento irregulares en un contexto de catástrofe, y cómo es que un tipo 

de conducta adaptativa, como resulta ser la innovación, promueve una vía divergente de 

ampliación social y cultural en lo que a la integración social respecta.  
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En cuanto a la terminología conceptual que permitió describir comportamientos 

asociados a la estructura del sistema social, se utilizaron conceptos relativos a la emergencia 

de Liderazgos de Blake (1985), inscritos en contextos situacionales de trabajo en equipo. Para 

la interpretación de las dinámicas inscritas en el contexto de Dichato, se utilizó la noción 

teórica de Vroom (1988), cuya importancia permitió discriminar el concepto de “estilos de 

liderazgos”, ubicados en una dimensión transformacional y/o transaccional de gestión. A juicio 

de la evidencia, la siguiente opción teórica facilitó el proceso de sistematización de 

información, al tratarse de un estilo de liderazgo contingente y siempre adaptativo en cuanto 

al aprendizaje que reportó a los habitantes del campamento Aldea “El Molino” de Dichato. 

Finalmente, se utilizó el aporte teórico de Maritza Montero (2004) con su concepto se 

“liderazgo comunitario-transformacional”, para la interpretación de dinámicas sociales de 

auto-organización comunitaria. Dicha conceptualización permitió un abordaje empírico de las 

relaciones sociales ahí depositadas, y su eventual transformación a partir de un volumen de 

participación y energía de parte de quienes aún se encuentran albergados en el campamento 

de emergencia en Dichato.  

En relación al problema de investigación: el proceso de emergencia de liderazgos en el 

contexto de reconstrucción post terremoto en Dichato,y a los alcances teóricos que articulan 

su argumento, se pretende abordar desde un ámbito de realidad que incluya elementos 

esenciales sobre el orden social de los individuos, y sus principales mecanismos de cohesión e 

integración, por lo que se recogerá la noción de Emile Durkheim (2001) respecto a la 

composición del mismo. Paralelamente, se hará uso del concepto emergencia (Blake, 

1985),mediante el cual el proceso de liderazgo, en una determinada situación de realidad, 

toma fuerza y consistencia. Por último, se hará mención sobre los procesos de conformación 

de liderazgos (Montero, 2004), y su ampliación de oportunidades sociales, todo en el marco de 

un contexto comunitario como resulta ser el campamento aldea “El Molino” de Dichato. 
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IV. ENCUADRE  METODOLÓGICO: 

a) Finalidad: 

Dadas las característica de la presente investigación, su finalidad fue básica, ya que buscó 

generar conocimiento y compresión de los fenómenos sociales asociados al surgimiento de 

liderazgos emergentes en la comunidad de Dichato. El interés se centró en conocer la realidad 

de dicha localidad en cuanto al tema en cuestión para ver, desde los supuestos de 

investigación anteriormente descritos, cuáles eran las negociaciones sociales entre grupos 

organizados desde la sociedad civil, y su relación con los tipos de liderazgos para la promoción 

de iniciativas locales en pos de un proceso de reconstrucción.   

 

b) Alcance temporal: 

El estudio es de corte transversal o seccional pues se indagó en un periodo específico del 

tiempo en relación a las experiencias vividas por los individuos que pertenecen a la zona 

mayormente siniestrada por el terremoto y posterior tsunami del 27 de Febrero; queriendo 

rescatar el comportamiento del fenómeno de los liderazgos emergentes en la comunidad de 

Dichato, en el contexto de la reconstrucción post-terremoto.    

 

c) Profundidad: 

La presente investigación tiene un carácter descriptivo, ya que sólo se llega al nivel de 

observación y descripción de dinámicas sociales en relación a la emergencia de liderazgos 

locales en los procesos de reconstrucción en la zona de Dichato, poniendo atención en todas 

las aristas que den explicación a lo estudiado y que responden a los objetivos planteados. 

 

d) Amplitud: 

La investigación es de corte microsociológico, debido a que se observa el fenómeno de 

estudio desde las particularidades señaladas por los individuos, en cuanto a los valores, 
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motivaciones y acciones comprometidas en la conformación de liderazgos emergentes. En una 

comunidad de volumen demográfico limitado. 

 

e) Fuentes: 

Para efectos de esta investigación se hace uso de fuentes mixtas (fuentes primarias y 

secundarias). Como fuentes primarias, la recopilación de primera mano de datos que 

recolecten los investigadores, sean éstos entrevistas y grupos de conversación con relación a 

líderes y personas que formaron parte de una organización con finalidad orientada a la 

reconstrucción post-terremoto. En cuanto a fuentes secundarias, se hace uso de la “Encuesta 

post-terremoto 2010” hecha por el MIDEPLAN4 para medir niveles de participación y de 

organización, a modo de favorecer la contextualización del fenómeno como antecedente. 

Ambas fuentes permitieron dar cuenta de los objetivos planteados en esta investigación, 

poniendo el fenómeno de estudio en contexto con las necesidades surgidas en el proceso de 

reconstrucción, y de los esfuerzos que intentan, ocurridos ya dos años desde el terremoto y 

posterior tsunami del 27 de Febrero, explicar cuáles antecedentes resultan más prioritarios a la 

hora de abarcar nuestro objetivo central de investigación. 

 

f) Carácter: 

Esta investigación es de carácter cualitativo, ya que rescata el sentido y significado de las 

acciones sociales asociadas al fenómeno de conformación de liderazgos. Por otro lado, dicho 

carácter permite crear, desde la experiencia de los habitantes de Dichato y por medio de sus 

propias palabras, un conocimiento único y particular del fenómeno de los liderazgos 

emergentes en los procesos de reconstrucción posterior al terremoto y tsunami del 27 de 

Febrero. Además, esta elección permite llevar a cabo un proceso de investigación más activo y 

                                                           
4
 En ese entonces Ministerio de Planificación y Cooperación, desde agosto de 2011 pasa a llamarse Ministerio de 

Desarrollo Social. 
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flexible, con el que se pueden tomar decisiones sobre la marcha, acomodándose de mejor 

forma a la realidad. En cuanto a la investigación de carácter cualitativa Pérez (2007) señala 

que: "La investigación cualitativa se considera como un proceso activo, sistemático y riguroso 

de indagación dirigida, en el cual, se toman decisiones sobre lo investigable, en tanto se está 

en el campo objeto de estudio". 

 

g) Naturaleza: 

Esta investigación es de naturaleza empírica, debido a que se trabaja con las experiencias 

directas de los sujetos de estudio, dando cuenta de la proximidad de sus vivencias en lo 

ocurrido el 27 de Febrero y, en particular, sobre las dinámicas sociales posteriores a los 

procesos de reconstrucción que atisban los liderazgos emergentes en la zona de Dichato, VIII 

región.  

 

h) Objeto Social: 

El objeto social se analizará desde la sociología, interpretando la acción social existente en 

la localidad de Dichato desde los postulados de Max Weber. Así, se entiende que los actos 

sociales pueden interpretarse y explicarse causalmente, en su desarrollo y efectos, mediante el 

sentido subjetivo que cada individuo le atribuye. Además, para Weber (1996), la acción social 

se encuentra dirigida a la conducta de otros. Esto permite entender las relaciones de liderazgo 

que se dan en la zona que se investiga. Asimismo, las relaciones interpersonales dotadas de 

una intencionalidad por parte de los sujetos y que son susceptibles de ser comprendidas. En 

efecto, se busca la posibilidad racional previa que subyace a la acción social de la sociedad civil 

en la subsanación de sus necesidades originadas posterior a la catástrofe. 
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i) Marco o contexto en el que se da lugar: 

La presente investigación es de campo o terreno, dados los objetivos del estudio. Se hace 

pertinente acudir al lugar de estudio para la recopilación de los antecedentes que den 

respuesta a los objetivos planteados. El contexto corresponde a la localidad de Dichato,  región 

del Bío-Bío, en donde se indagará en la conformación de liderazgos posterior al hecho de 

catástrofe natural del pasado 27 de Febrero de 2010.     

 

j) Técnicas de recolección de información y datos: 

Se utilizaron las entrevistas semi-directivas. Al respecto, Valero (2005) nos propone 

entenderlas  como un proceso de producción de información mediante un proceso 

intercomunicativo. Este proceso de recolección se hace en el contexto en el cual se 

desenvuelve el entrevistado, en este caso la localidad de Dichato. Así, es posible rescatar todo 

tipo de representaciones simbólicas y comportamientos, acciones, lo más cotidianas posible 

del entrevistado y que sean del interés de los investigadores respecto a los objetivos. Seguido, 

la funcionalidad que presta este tipo de entrevista, descansa en que permite establecer una 

pauta de preguntas (dispositivo técnico) que responden a  los objetivos planteados en la 

investigación pero, a su vez, deja espacio para indagar mediante la conversación, todo tipo de 

conocimiento que surja en el terreno. Esta visión desde el propio sujeto constituye una fuente 

de significados para el proceso de observación. 

 

k) Técnicas de profundización en el marco de la investigación: 

Si bien la principal técnica son las entrevistas, para responder los objetivos 4 y 5, es 

necesario utilizar técnicas que permitan analizar las dinámicas de los grupos y las relaciones 

que se dan allí. Es de lo anterior, que las entrevistas permitirán una entrada a la realidad que 

perciba cada actor, pero para analizar el modo en que los liderazgos han influido en lo 

colectivo y los resultados que han obtenido,  se utiliza un marco técnico propuesto por Manuel 
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Canales(2006), que considera a los grupos de conversación como una prolongación técnica 

metodológica de las herramientas de investigación cualitativa, para rescatar en el marco de la 

presente investigación, cuáles nociones discursivas son posibles de influir en la toma de 

decisiones al interior de todo colectivo social. Su utilidad se explica porque, a diferencia de un 

focusgroup o grupo de discusión, instrumentos de investigación,  los grupos conversacionales 

no tienen la exigencia de que los integrantes no se conozcan previamente para su aplicación, 

requerimiento que si establecen los focusgroup o grupos de discusión. Por ello, los grupos de 

conversación, permiten acceder a un sentido colectivo, desde la autonomía de quienes 

participan y sin las exigencias propias de un instrumento definido. Para el cumplimiento de 

nuestros objetivos de investigación, la conversación se vuelve un objeto de investigación desde 

la lógica de la conexión intersubjetiva entre quienes participan en un proceso comunicativo – 

interactivo dentro del medio social, y que da entrada a, como dice Canales (2006), “a otra 

dimensión posible del sentido común o cotidianeidad”. La conversación del grupo, en tal caso, 

es la verdad de quienes la entablan, con un hilo y acuerdos propios a ella, con una estructura 

posible de analizar y rescatar para el cumplimiento del objetivo general de investigación que 

consiste en estudiar la conformación de liderazgos emergentes generados en los procesos de 

reconstrucción en la localidad de Dichato afectada por el terremoto. 

Asimismo, se utilizaron técnicas de análisis etnográfico, a partir de la información 

generada en el proceso de investigación. Con esto, se hace referencia al análisis de la 

experiencia que se recoja en la localidad de Dichato, a partir de la acumulación de notas de 

campo y otros insumos de información, como lo es el registro de fotografías y grabaciones, 

que permitan contextualizar el fenómeno de estudio. El registro organizado de los contenidos 

emergentes en el proceso de observación, tiene el objetivo de garantizar una captura 

bibliográfica – conceptual  de los procesos de interacción social y cultural con las personas de 

la localidad de Dichato, en relación a su propia experiencia vivencial en los procesos de 
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reconstrucción posterior al evento del terremoto y tsunami. En vista y circunstancia de la 

utilidad de esta técnica de investigación social, Taylor y Bogdan(1998), el análisis secuencial de 

los registros de información, tanto de conversación con las notas de campo, así también del 

estudio de prácticas sociales; permiten la categorización de objetivos que tengan relación con 

el entorno social del fenómeno de estudio, y de las actividades fenomenológicas que allí se 

manifiesten. 

  

l) Técnicas de recolección de información: 

De las herramientas previamente descritas, que como técnica de análisis de la información 

recolectada en las entrevistas semidirectivas, grupos de conversación y análisis etnográfico, se 

utilizará la estrategia de análisis categorial en la investigación social. Dicha herramienta, se 

aplicará bajo los planteamientos de Gil (1999), quien entiende que para lograr un análisis 

sistemático del corpus total de la información recogida es necesario hacer una construcción 

que parta desde los datos obtenidos en la investigación. Aquí se encuentra con un primer nivel 

de abstracción, donde se rescatan los discursos de los entrevistados, con patrones y tópicos de 

mayor relevancia, que condicionan y nos aproximan al objetivo central del estudio de nuestra 

investigación. La funcionalidad del análisis categorial, será establecer las categorías de análisis 

a través de los objetivos específicos planteados en el inicio de la investigación. Dichas 

categorías, producidas por el desarrollo inductivo de la información, permiten el acercamiento 

al tema de investigación por medio del análisis de los discursos de los entrevistados recogidos 

desde la participación del grupo de investigación en el terreno, y de las experiencias y registros 

secuenciales que se consigan sistematizar en el proceso de elaboración. El análisis de 

información categorial proporciona al equipo una flexibilidad que permite adaptarnos a las 

circunstancias de investigación, asimismo de entregarnos una comprensión más sistematizada 

de la interrelación de los métodos y técnicas de investigación con los resultados que se 

obtengan de la investigación. Por último, el tratamiento de la información recopilada se 
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efectúa desde la transcripción y sistematización de los datos compilados en las entrevistas, 

registro de notas de campo e información conceptual-bibliográfica del análisis etnográfico, o 

dicho de otro modo, la información recogida será sistematizada y ordenada a partir de las 

categorías observadas en el discurso de las personas, según las dimensiones del presente 

estudio de tesis. 

m) Universo: 

Población afectada por el terremoto y tsunami del 27 de Febrero en la Localidad 

de Dichato albergados en la aldea de Emergencia “El Molino”, situada en la Comuna de Tomé, 

Provincia de Concepción, con una población total de 3.878 habitantes5. 

 

n) Muestra Teórica6: 

i) Muestra heterogénea: Hombres y Mujeres mayores de 18 años, que durante el 

periodo post-terremoto se hayan relacionado con dinámicas sociales de liderazgos 

en el proceso de reconstrucción en la Aldea “El Molino”. 

ii) Muestra homogénea: Hombres y Mujeres, mayores de 18 años, que durante el 

periodo post-terremoto hayan tenido algún cargo dirigencial y/o hayan ejercido 

liderazgo en el proceso de reconstrucción en la Aldea “El Molino”. 

iii) Tamaño de la muestra de información: Equivalente a un total de: Cinco entrevistas 

individuales y en profundidad a líderes de la comunidad de Dichato, Un grupo de 

conversacional con todos los líderes de la comunidad de Dichato,  Cinco 

entrevistas individuales y en profundidad a pobladores de la comunidad de 

                                                           
5
 Datos del Censo 2002 (XVII Censo Nacional de Población y VI de Vivienda), publicado por INE (Instituto Nacional de 

Estadísticas) 

6
 Se trabajará con ambos tipos de muestras puesto que, para efectos del trabajo, se entenderá el fenómeno de los 

liderazgos desde una dimensión relacional; no existen líderes sin grupos, ni grupos sin líderes.    
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Dichato, y Una entrevista individual y en profundidad a alguna autoridad de 

institucional de la zona de Tomé, VIII región. 

 

o) Logística del terreno: 

Se contó con el apoyo logístico de Marisol Del Río Gonzáles quien, en su labor de 

trabajadora social, cumplió funciones para Unicef7 en apoyo de las víctimas afectadas por el 

terremoto y tsunami en el borde costero de la VI, VII y VII Región del país, durante el año 2010. 

Dados sus contactos generados en la realización de su labor, se instala como informante clave 

para introducirnos en la localidad y realizar los primeros acercamientos con los líderes, con la 

Municipalidad de Tomé y  Organizaciones locales 

 Cronograma de trabajo de terreno:  

Activi
dad Etap

as 
Nombre Agosto Septiembre Octubre Noviembre Diciembre 

N° Actividad 
S
1 

S
2 

S
3 

S
4 

S
1 

S
2 

S
3 

S
4 

S
1 

S
2 

S
3 

S
4 

S
1 

S
2 

S
3 

S
4 

S
1 

S
2 

S
3 

S
3 

1 

D
is

e
ñ

o
 

Presentación del 
Proyecto 

                                        

2 Evaluación                                          

3 

Validación del 
Proyecto 

                                        

4 

Im
p

le
m

e
n

ta
ci

ó
n

 

Primera vista a 
terreno 

(Generación de 
lazos)  

                                        

5 

Segunda visita a 
terreno (Entrevistas 

a 
lideresidentificados

) 

                                        

6 

Tercera Visita a 
terreno (Entrevistas 
a participantes de 

las Organizaciones) 

                                        

7 

Transcripción de los 
Datos 

                                        

8 

A
n

ál
is

is
  

Análisis de los 
datos 

                                        

9 

Generación 
informe Final 

                                        

10 

Presentación de los 
resultados 

                                        

                                                           
7
  Fondo de Naciones Unidas para la Infancia. 
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El anterior cronograma de trabajo se distribuyó a partir de tres visitas. En función de lo 

anterior, las actividades de visita, registro y sistematización de la información, recogida en el 

terreno de la tesis, se intentó dar cuenta de los siguientes objetivos programáticos: 

 

Primera visita a la localidad de Dichato: Acercamiento formal a la comunidad de 

Dichato. Generación de los primeros lazos de comunicación con la institucionalidad municipal 

de la comuna, y un primer acercamiento, por parte del equipo de investigación, con las aldeas 

de emergencia instaladas en la zona de Dichato posterior al terremoto y tsunami  del 27 de 

Febrero de 2010.  El objetivo principal de la primera visita organizada al terreno de 

información, fue el consolidar las primeras conversaciones de trabajo al interior de la zona con 

las personas afectadas por el terremoto y, eventualmente, en la planificación de una mesa de 

objetivos de trabajo con la comunidad y el equipo de investigación para asegurar, en un marco 

de calidad y permanencia, la segunda visita de terreno a la localidad de Dichato.  

 

Segunda visita a la localidad de Dichato: En esta segunda visita de trabajo a la localidad 

de Dichato, denominada etapa de implementación, se persiguió el objetivo de aplicación y co-

construcción de los instrumentos de análisis propuestos en el marco metodológico. Ya 

habiendo iniciado conversaciones con la comunidad de Dichato, y en particular con la 

autoridad correspondiente de la aldea de emergencia, el propósito de esta visita tuvo el 

objetivo de generar las primeras entrevistas semi-directivas a los dirigentes sociales que 

impulsaron procesos de liderazgo al interior de la comunidad de Dichato. Tomando un primer 

registro secuencial de lo efectivo de la visita en los campamentos o aldeas de emergencia, en 

relación a la planificación de objetivos. Se pretendía, también, trabajar en una mesa de 

objetivos comunes para la tercera visita al terreno de información. 
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Tercera visita a la localidad de Dichato: El propósito que perseguía esta tercera visita 

era el de aplicar el objeto de investigación, grupos de conversación, con las personas que se 

encuentren albergadas en las aldeas de emergencia; cuyo principal interés era el de recoger 

cuáles eran las impresiones colectivas de la aldea en relación a los procesos de reconstrucción 

después de dos años ya ocurrido el siniestro. El objetivo estaba puesto en función de la 

construcción dialógica que ahí se generara, y de la propia significación que las personas 

realizan a partir de su experiencia. Por lo que la construcción fenomenológica  de los relatos 

que ahí se recogieran, pretendían conceptualizarse en el grado de iniciativas locales de 

reconstrucción desde las propias personas.8 

Procedimientos del terreno de investigación: 

 Construcción de un diagnóstico participativo en función de nuestra primera visita al 

terreno de información. Dicho instrumento permitirá al equipo de investigación 

contextualizar las principales dinámicas de trabajo al interior de la comunidad de 

Dichato albergada en las aldeas de emergencia. 

 Registro y sistematización de la información recogida en notas de campo y fichas de 

actividades programáticas. Asimismo de un registro conceptual, bibliográfico y 

audiovisual de las dinámicas de trabajo al interior de la localidad de Dichato. 

 La aplicación de los instrumentos de investigación, incluyendo la construcción de un 

diagnóstico participativo de la zona, pretenden ser acompañados de una sesión final 

de retroalimentación y devolución de información a las personas que participaron en 

la construcción de este trabajo.  

 Corresponde a un proceso de trabajo que reúne simultáneamente enseñanza y 

                                                           
8
Véase objetivo 4 y 5 de investigación. Por lo que el grupo conversacional pretende ser una prolongación de las 

técnicas de entrevistas semi-directivas, para asegurar en un marco de calidad una mayor profundización de los 

objetivos de trabajo. 
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aprendizaje, todos los participantes aportan y reciben. Por lo que la acumulación de 

notas de campo resulta ser un factor importantísimo de información para el 

cumplimiento de objetivos. 

 En relación a las conversaciones con los habitantes de la comunidad de Dichato, y el 

propósito de co-construir un cronograma de trabajo en las visitas programáticas al 

terreno de información, el factor diversidad cultural puede introducirse. Por lo que 

haciendo posible el dialogo y la relación con los otros, el trabajo se instaló como un 

dispositivo de igualdad  basado en la inclusión y confianza generada entre los 

miembros del equipo y la comunidad. 

 

p) Gastos presupuestados: 

 

Costos Variables     Costos Fijos 

Costos Unitario Personas y/o Cantidad Costos Operativos 

Traslados  $ 40.000 3 $ 120.000 

Alojamiento  $ 10.000 3 $ 30.000 

Alimentación  $ 5.000 3 $ 15.000 

Materiales varios $ 5.000 1 $ 5.000 

Total costos     $ 170.000 

 

q) Insumos de trabajo: 

 Software de análisis cuantitativo (SPSS9): El presente software permitió, en base a la 

“encuesta post-terremoto” generada por el MIDEPLAN, realizar cruces de variables 

pertinentes en función  de los niveles de organización de la sociedad civil en la Comuna 

                                                           
9
 Originalmente "StatisticalPackageforthe Social Sciences", actualmente "IBM SPSS" no es acrónimo de nada. 
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de Tomé, con el fin de poder contextualizar la realidad del sector. 

 Software de análisis cualitativo (Atlas ti):Este software permitió realizar un análisis 

categorial de los datos, sistematizando las opiniones de las personas surgidas en las 

entrevistas y  grupos conversacionales.  

 Grabadoras: El presente implemento permitió establecer un registro de la aplicación 

de las herramientas de recolección de los datos, siendo una base para la transcripción 

y posterior procesamiento de la información recolectada.  

 Microsoft Word: Herramienta que facilitó el ejercicio de la bajada de la información, 

tanto para la transcripción de los datos, como así también, para la presentación final 

de los resultados. 
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V. ANÁLISIS DE LA INFORMACIÓN. 

A continuación, se exponen los principales resultados obtenidos en la investigación.  

En primer lugar, y en base a la totalidad de discursos presentes en las transcripciones, 

se encontrará la construcción de matrices categoriales por cada objetivo y supuesto de 

investigación correspondiente. Cada matriz tiene un título que se obtuvo en un ejercicio de 

abstracción entre los resultados de las entrevistas y su coherencia con los objetivos. Cada 

matriz rescata citas representativas con un código que establece si ésta es rescatada de 

dirigentes (DIR) o pobladores (POB). Su construcción persigue el objetivo de representar 

hallazgos y tendencia de los discursos obtenidos. Además, se incluye una columna de 

conceptos, que corresponden a los enlaces de las citas representativas y los principales 

lineamientos teóricos de la investigación. 

En segundo lugar se encuentra la construcción de un relato argumental de la 

experiencia obtenida. Su confección, a juicio de la evidencia, manifiesta los principales 

hallazgos de la investigación mediante los conceptos utilizados en el marco teórico.  

En tercer lugar se encontrará un mapa conceptual que distingue los procesos 

temporales correspondientes al fenómeno  de estudio, sumado a una confección conceptual 

de los principales hallazgos obtenidos en la fase anterior.  

En cuarto lugar se hallará un análisis cualitativo de la información, a partir de cada 

categoría de análisis utilizada en el estudio. Su construcción persigue el objetivo de dilucidar si 

las respuestas obtenidas mediante las entrevistas realizadas permiten o no aceptar los 

supuestos de cada objetivo y pregunta de investigación antes señalada en la matriz de análisis. 

Finalmente se mostrará una red de centramientos discursivos de los informantes del 

estudio, distinguiendo un análisis cualitativo de la información, a partir de las entrevistas 

realizadas a líderes y pobladores en la zona de Dichato. La red de centramiento permite 

representar la riqueza cualitativa de los discursos, cuya expresión se muestra en cuáles puntos 

de articulación se encuentra el lenguaje de los habitantes del campamento. 



44 

 

Ahora bien, para la compresión del análisis de las entrevistas aplicadas, es importante 

señalar la muestra alcanzada en el terreno de información, y la caracterización socio-

demográfica de sus interlocutores, en este caso, de líderes y pobladores del campamento “El 

Molino”. 

 

Muestra Alcanzada: 

 5 entrevistas individuales semidirectivas a dirigentes de la Aldea “El Molino”. 

 5 entrevistas individuales semidirectivas a pobladores de la Aldea “El Molino”. 

 1 grupo de conversación (GP) con cuatro dirigentes de la Aldea “El Molino”. 

 1 entrevista individual semidirectiva a un representante Institucional de la Ilustre 

Municipalidad de Tomé, en la localidad de Dichato.  

 

Método de entrevistas: 

 Aplicación de entrevistas semidirectivas y un grupo conversacional. Para la aplicación 

de entrevistas individuales y grupos de conversación, se utilizó el criterio de saturación del 

discurso, es decir, cuando la respuesta a cada una de las preguntas establecidas era 

redundante en los interlocutores, y el discurso queda cerrado sobre sí mismo. 

 

Participantes:  

En base a la totalidad de entrevistas realizadas, y en el caso de las entrevistas aplicadas a 

líderes y/o dirigentes del campamento, sólo uno de ellos corresponde al sexo masculino, y los 

otros tres son femenino. En relación a la variable edad, dos líderes y/o dirigentes oscilan entre 

los 35 y 45 años, mientras que los otros dos entrevistados se encuentran en un rango de 50 y 

55 años. En cuanto a su nivel educacional, sólo uno de los líderes y/o dirigentes alcanzó un 

grado de estudios universitarios completo, mientras que los otros tres entrevistados no 

poseen otros estudios más que los realizados en la enseñanza media, cursados en la misma 
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zona. En relación a su rol de líder y/o dirigente, cabe señalar que ninguno de los cuatros 

entrevistados presenta, antes de la aplicación de entrevistas, experiencia previa en la 

conducción de algún proceso de liderazgo y/o dirigencia.  

Simultáneamente, y en el caso de las entrevistas realizadas a pobladores del campamento, 

tres de los entrevistados son de sexo masculino, mientras que los otros dos fueron de sexo 

femenino. En cuanto a las edades del total de entrevistados, los dos pobladores de sexo 

masculino oscilan entre los 50 y 55 años de edad, mientras que las mujeres van entre los 45 y 

55 años. Es relevante señalar que, de la totalidad de los entrevistados, todas las personas 

entrevistadas son habitantes nacidos en la localidad de Dichato. Finalmente, tres de los 

entrevistados desempeñaban labores de pesca en la caleta de Dichato –trabajo propio de la 

localidad–, mientras que los otros dos restantes se dedicaban al comercio turístico de la 

zona.10 

 

Ficha técnica de la muestra: 

Líderes y/o Dirigentes del campamento11: 

 MG: presidenta de la organización y líder del sector 1 del campamento “El Molino”. Se 

le realizaron dos entrevistas semi-directivas durante el terreno de información. 

 XT: coordinadora de los subsidios y líder del sector 2 del campamento “El Molino”. Se 

le realizó una entrevista semi-directiva durante el terreno de información. 

                                                           
10

 Condición de trabajo que se vio involuntariamente terminada. Producto de la destrucción que ocasionó el 

terremoto y tsunami del 27 de Febrero del año 2010 en la zona turística de Dichato. 

11
Grupo de dirigentes formales en el campamento aldea “El Molino” de Dichato. En base a la organización de los 

cuatro sectores del campamento, y con independencia de cada entrevista individual aplicada a los líderes del 

mismo, se realizó un grupo de conversación con la participación de los cuatro dirigentes. Con fin de resguardar la 

confidencialidad de los entrevistados se denominarán a cada uno de ellos solo con sus iniciales. Véase transcripción 

en anexos.  
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 EM: vicepresidenta y líder del sector 3 del campamento “El Molino”. Se le realizó una 

entrevista semidirectiva durante el terreno de información. 

 JM: coordinador y líder del sector 4 del campamento “El Molino”. Se le realizó una 

entrevista semidirectiva durante el terreno de información. 

Pobladores del campamento: 

 MR: habitante del campamento “El Molino”, sector 1. Se le realizó una entrevista 

semidirectiva durante el terreno de la información. 

 MS: habitante del campamento “El Molino”, sector 2. Se le realizó una entrevista 

semidirectiva durante el terreno de la información. 

 RS: habitante del campamento “El Molino”, sector 4. Se le realizó una entrevista 

semidirectiva durante el terreno de la información. 

 DV: habitante del campamento “El Molino”, sector 3. Se le realizó una entrevista 

semidirectiva durante el terreno de la información. 

 NL: habitante del campamento “El Molino”, sector 3. Se le realizó una entrevista 

semidirectiva durante el terreno de la información. 

Representante Institucional de la Ilustre Municipalidad de Tomé: 

 Claudia Silva, trabajadora social, coordinadora de campamentos de emergencia en 

Dichato. Se le realizó una entrevista semi-directiva durante el terreno de 

información.
12 

 

 

 

 

 

                                                           
12

 Transcripción de entrevistas aplicadas, véase en los anexos de investigación. 
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 a) Matrices de Análisis 

 

Matriz de Análisis 1 

Objetivo: Identificar las dinámicas sociales que dan pie a la conformación de liderazgos emergentes.  

Supuesto: Las Dinámicas sociales, generadas en el proceso de reconstrucción, promueven la conformación de liderazgos.   

Contexto Situacional 

Sub Categoría Características Cita Conceptos Claves  

 
Tendencia: 
 
 
 
 
- Mala 
Administración 
Institucional. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
Se señala una conducción institucional deficiente, que 
se caracteriza por los conceptos de: ineficiencia, 
arbitrariedad e ineficacia. Esta categoría, además, se ve 
marcada por las decisiones tomadas por la autoridad 
sin la participación ni conocimiento de los habitantes de 
la aldea “El Molino”. Finalmente, existe una sensación 
de abandono respecto de las instituciones una vez 
dispuesto el campamento. 
 
 
 
 
 
 

(MG-DIR) “Nosotros siempre decimos que aquí hubieron 

dos tsunamis, el primero que nos arrebató todo el 27,y 

el segundo tsunami Van Rysselberghe…porque, de la 

mano de ella, se hizo una muy muy mala gestión con 

toda la reconstrucción de la VIII región, gracias a ella hay 

mucha gente que se quedó sin subsidios, no se 

administró bien la documentación de las personas, 

gente que desapareció de las fichas municipales, mucha 

desorganización en cuanto a la ayuda que llega aquí a 

Dichato, personas que no tendrían por qué recibir algún 

tipo de beneficio, los tiene ¿me entiende?, no porque yo 

decida que ellos no deben recibir ayuda, sino porque 

hay muchas personas que no son de Dichato, personas 

que venían a veranear acá, por ejemplo… y para que 

decirle sobre la ayuda aquí, ya le contaba que nos 

dejaron prácticamente solos durante todo un año, se 

 
 
 
 
- Anomia. 
- Surgimiento de estados irregulares. 
- Desorganización social. 
- Desvinculación.  
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- Mala 
Administración 
Local 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
- Frustración          
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
Falta cohesión y normatividad social, que desnuda la 
falta  solidaridad y liderazgo local. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Señala la desvinculación de iniciativas formales y la 
ineficacia de parte de la institucionalidad en la 
recomposición del tejido social de la aldea.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

desligaron completamente después de la entrega de las 

mediaguas (…)”. 

 

(EM-DIR) “Y lo otro, con la otra dirigencia que había en 

Dichato, había una cantidad enorme de robos, de las 

ayudas que llegaban; la cosa es que todas las cosas que 

llegaban, y eso a mí me consta, nunca aparecieron, 

nunca llegó nada acá al campamento (…)”. 

 

(MG-DIR) “Aquí, en el campamento, sólo habían 

promesas, nada más… de las viviendas, de los subsidios, 

de la ayuda que llegaría, pero nada… usted nos ve aquí, 

a ya casi tres años del terremoto y viviendo todavía en 

un campamento, entonces imagínese usted toda la 

frustración de las personas ya sabiendo que perdieron 

absolutamente todo con el tsunami, y más cuando a uno 

lo tienen aquí con puras promesas, viviendo en 

condiciones que no tienen dignidad… no… aquí hemos 

sufrido mucho”. 

 

 

 

 
 
 
 
 
- Cohesión. 
- Moralidad. 
- Solidaridad. 
- Liderazgos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
- Anomia. 
- Pasiones no disciplinadas. 
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- Ausencia de 
Liderazgo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
En el contexto de desorganización y ausencia 
institucional, el vacío en la conducción se conquista 
contingentemente. Así se vislumbra una ausencia de 
liderazgo, quedando abierta la posibilidad de nuevas 
conducciones. 

(GP-DIR) “¿Qué paso acá?, llego el ejército y el capitán 

Allende tomo el (mando) la batuta, y dijo “no, aquí el 

ejército se va hacer responsable de entregar las ayudas y 

todo el cuento”. Se empezaron a entregar con el (…) el 

talonario (que nunca los vi), la comida (…) llegaron 

muchas ayuda que fueron mal distribuidas, entonces, 

ahí nosotros ya empezamos a tener un resentimiento y 

cuando llegamos aquí a la aldea, me acuerdo siempre, 

nos juntamos con Luis Barra (el guayo) y tuvimos 

nuestra primera reunión, en el sector uno, y el llamo un 

día a todos los vecinos, que había como 30 personas 

aquí, porque no habían llegado todos,  y les dijo “vecinos 

saben lo que nosotros queremos hacer, no queremos 

que pase lo mismo que pasó allá abajo en el 

campamento, lo que vivimos allá, que vinieron aquí, otra 

gente (…) recibió las ayudas, a ustedes no les entregaron 

nada, fue una cosa muy mal repartida, nosotros no 

queremos vivir la misma experiencia, no queremos que 

gente de afuera, que está viviendo abajo y tienen otra 

realidad, vengan a mandarnos a nosotros, cuando 

nosotros somos los que estamos viviendo en una 

mediagua, pasando frio, con hambre y todo”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
-Desorganización. 
-Contingencia. 
-Liderazgos. 
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Hallazgos: 
 
 
 
- Dirigencia no 
Representativa 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Empoderamiento  

  
 
 
 
 
Dirigencia que no fue escogida de forma horizontal. 
Además, una dirigencia local que no satisface las 
expectativas de los pobladores del campamento.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Los pobladores asumen el contexto que están viviendo. 
Este conocimiento inicia procesos de responsabilidad y 
autodeterminación, para hacerse cargo de las 
necesidades contingentes. 
 
 

 

(EM-DIR) “Aquí, en Dichato, se dieron muchas injusticias, 

primeramente, por los dirigentes antiguos que habían 

aquí. Eran dirigentes que no representaban el sentir de 

las personas, y en ningún caso, fueron escogidos por la 

gente, fueron escogidos prácticamente por la autoridad 

(municipalidad) y en ningún momento se acercaron a 

conversar con los vecinos que estábamos aquí en el 

campamento”.  

(MG-DIR) “Habíamos 5 personas, y dentro de esas 5, 

quedamos 3, y esas 3 personas empezamos a mover el 

sector, y a levantar los otros sectores, para poder elegir 

una directiva y empezar a trabajar, y empezar a ver lo 

malo que estaba haciendo el gobierno, lo malo que 

estaba haciendo la intendencia, aclarar las cosas, decir 

que no era cierto lo que  estaba pasando acá, que era 

mucho más complicado que una caja de alimento, que 

no tener agua, que no tener luz. O sea lo básico, tener 

agua, un baño decente, el hacinamiento de las familia, la 

enfermedad, todo eso”. “Aquí somos nosotros, somos la 

cabeza, somos los pies, los brazos, todo, todo, cuando 

hay trabajo, ahí llegan”. 

 

  
 
 
 
-Necesidades. 
-Expectativas. 
-Organización. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Participación local. 
Autodeterminación. 
Control en las decisiones. 
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Matriz de Análisis 2 

Objetivo: Caracterizar los liderazgos locales emergentes generados en el proceso de reconstrucción post-terremoto. 

Supuesto: Existen distintos tipos de Liderazgos que han impulsado el proceso de reconstrucción. 

Liderazgo Situacional 

Sub Categoría Características Cita Conceptos Claves 

Tendencia: 
 
 
- Emergencia de 
Liderazgos 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
-Liderazgo. 
Transformacional. 
 
 
 
 
 

 
 
Primeras señales de liderazgo entre los pobladores del 
campamento. Priorización de actividades, movilización de 
recursos y una necesidad que apunta a qué hacer. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Liderazgo espontáneo que surge a partir de un “darse 
cuenta”. Existe una forma horizontal de organización 
entre los pobladores del campamento, siendo el 
propósito de todos transformar las condiciones de vida 
material de las familias albergadas. Existe un estilo de 
conducción que apunta a un sentido de autosuficiencia y 
empoderamiento.  
 

(GP-DIR) “Hicimos hartas cosa, me acuerdo, José, que nos 
reuníamos toda la directiva en la noche con una vela en una 
mediagua para discutir y ver qué es lo que estaba pasando, qué es 
lo que era lo que necesitábamos, cuáles las cosas más urgentes 
que teníamos que ver y cómo lo íbamos a hacer para poder hablar 
con el gobiernos, porque la señora Jacqueline venia acá y no la 
dejaban hablar con ella, con la pandilla de abajo venían todos acá 
a meterse, (…) tuvimos que ser nosotros quienes hiciéramos algo 
respecto de lo que estaba sucediendo aquí, nosotros conocimos 
nuestra realidad, y sabíamos de las necesidades que estaban y aún 
hay en este lugar, ve usted” 
 
(JM-DIR) “Aquí somos dirigentes súper comprometidos con todos 
los vecinos, y muy sinceramente, muy transparentes con ellos. 
Jamás hemos tomado decisiones que pasen a llevar al resto. 
Nosotros no nos encerramos a hablar de los temas aquí en la sede, 
nosotros los conversamos entre todos, casi gritando, y es porque 
así se solucionan las cosas, ¿me entiende?... siempre estamos 
dando la cara a la gente, nunca les damos las espalda. Y lo que se 
ha intentado hacer acá es transformar las cosas, transformar las 
cosas malas en cosas buenas, hay que tratar de sacar el error, soy 
más participe de transformar las necesidades entre todos, y eso -

-Autoorganización. 
-Empoderamiento. 
-Liderazgo espontáneo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
-Liderazgo 
transformacional. 
-Autodeterminación. 
-Poder. 
-Trabajo en equipo. 
-Sentido comunitario. 
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- Transformación 
del Liderazgo. 
 
 
 
 
 
- Liderazgo 
Transaccional 
 
 
 
 
 

 
 
 
Requerimiento de las instituciones. Formalización del 
liderazgo emergente. Existe un intento de legitimación 
frente a las negociaciones con las autoridades. 
 
 
 
 
Validación interna de la organización. Traspaso del líder 
emergente a un dirigente legítimo. 
 
 
 
 
 

creo- es lo que la gente valora”. 
 
(MG-DIR) “Pero nosotros, para querer conversar con la autoridad, 

se nos solicitó contar con estatutos y un tipo de organización más 

formal, ¿me entiende? Y fue ahí cuando nosotros tuvimos que 

entrar en ese juego, de ser dirigentes, sin antes uno tener ninguna 

experiencia como esta”. 

 
(GP-DIR) “Después hicimos las elecciones, ya después no era una 

electiva provisoria sino que hicimos elecciones, se formó la 

directiva con personalidad jurídica, todo, nosotros queríamos 

tener una respaldo y, y ante la autoridad para que nos tomarán en 

cuenta igual”. 

 
 
- Formalización del poder. 
-Institucionalización. 
 
 
 
 
 
-Planificación de objetivos. 
-Acción racional de la 
organización. 

 
Hallazgos. 
 
 
 
 
Innovación: 

 
 
 
 
Refiere a distintas iniciativas que los líderes del 
campamento utilizaron en determinadas circunstancias 
de la reconstrucción en Dichato. Se entiende a la 
categoría “innovación” como un tipo de conducta 
divergente. Situación que incluye nuevas expectativas con 
la estructura cultural de oportunidades. 

(GP-DIR) No, a (…) dialogar, y a (…) ¿Cómo se dice?, a transar, a 
poder, nosotros como te decía, el gobierno a veces dice algo y 
nosotros otra cosa, entonces ya al final, pero nosotros también 
aprendimos a que si usted nos manda dos pancitos, estos dos 
pancitos los queremos con cecina, ¿me entendí?, si no nos dan 
cecina salimos a la calle. 
 
(GP-DIR) “(…) pero nosotros aprendimos la lección, pero ellos lo 
que querían eran que nosotros estuviéramos presentes, porque 
nosotros llamamos a la prensa, nosotros llamamos la atención de 
la prensa, porque ese día nosotros estábamos en una esquinita y 
Felipe Kast estaba acá, dirigentes de trabajo que estaban al otro 
lado, ¿y la prensa a quien le tomaba fotos?, a los dirigentes de las 
aldea, ¿a quién le tomaban el parecer?”. 

 
 
 
 
-Estrategias de Campo. 
-Organicidad. 
-Sentido de participación. 
-Visualización. 
-Conducta divergente. 
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Matriz de Análisis 3 

Objetivo: Analizar las motivaciones que tuvieron los sujetos a participar al proceso de reconstrucción bajo un enfoque de liderazgos y promoción de oportunidades sociales 

Supuesto: Existen distintos tipos de motivaciones que movilizaron a los sujetos a participar en los procesos de reconstrucción. 

Necesidad 

Sub Categoría Características Cita Conceptos Claves 

Tendencia: 
 
 
 
 
 
 
- Anomia 
(Ausencia de 
normatividad) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
Desapego de las instituciones. Existen estados irregulares 
de comportamiento e incoación de las expectativas de 
reconstrucción. Existe, también, una sensación de no 
pertenencia con el Estado ni autoridades.  

(MG-DIR) “Claro, exactamente. Fue por lo que le comentaba 

pues, nos dejaron prácticamente tirados acá, teníamos que 

ser nosotros quienes hiciéramos algo por nuestra bienestar. Y 

nosotros, para entrar a discutir con la autoridad, tuvimos que 

organizarlos de forma mucho más formal”. 

(MG-DIR) “Y con harta frustración, nos hemos llegado a sentir 

muy mal… por ejemplo con la cuenta pública, aquí la vimos 

todos los vecinos, para saber qué diría el presidente en el 

tema de la reconstrucción, y ahí notábamos como las 

autoridades inflaban las cifras y decían que el problema de las 

personas afectadas por el terremoto ya estaba casi 

solucionado a nivel país… hablaron de un 80% de 

reconstrucción… y eso a nosotros, la verdad, nos humilló, 

porque si usted hubiese visto hace un año cómo estábamos 

aquí, entendería nuestra rabia, nuestra impotencia… todavía 

ni se comenzaba a construir las casas, todavía había gente sin 

subsidio, sólo nos pasaron las mediaguas… y a eso usted llama 

un 80%, no, la cosa nunca fue así”. 

 
 
 
 
 
 
 
-Necesidades incumplidas.  
-desafección. 
-frustración. 
-Planificación estratégica.  
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Hallazgos: 
 
 
 
- Expectativas 

 
 
 
 
Volumen de energía que depositan los líderes en el 
cumplimiento de expectativas de reconstrucción. 
Establecimiento de un propósito común entre líderes y 
pobladores. Proyección de un qué hacer en el futuro. 

(MG-DIR) “Estamos cien por ciento trabajando por la 

población de al frente (villa de viviendas), agilizando toda la 

cosa de tramitación… pero tampoco olvidando la lucha de los 

vecinos que todavía, por culpa de la autoridad, no tienen sus 

subsidios, ni tampoco las fichas de tramitación, para la 

entrega de viviendas”. 

(JM-DIR) “(…) pero sigue habiendo un propósito que es de 

todos, por ejemplo, la entrega de la vivienda definitiva allá al 

frente, y nosotros igual estamos con ellos”. 

 

 
 
-Estrategias de cambio 
organizacional. 
-Satisfacción de 
expectativas. 
-Sinergia. 
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Matriz de Análisis 4 

Objetivo: Dar cuenta de las relaciones interpersonales entre los sujetos participantes con los nuevos liderazgos en el plano de la reconstrucción 

Supuesto:  
Las relaciones interpersonales en el proceso de reconstrucción favorecen una mayor participación local.                                                                                                                       
Una mayor participación deviene en nuevas formas de relaciones interpersonales.                                                                                                                                                            
Las relaciones interpersonales generadas en el proceso de reconstrucción devienen en nuevas formas de participación social. 

Participación 

Sub Categoría Características Cita Conceptos Claves 

Tendencia: 
 
 
 
 
-Adaptación. 
 
 
 
 
 
 
 
 
-Confianza. 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
Necesidad de responder al cambio provocado por la 
catástrofe. Existencia de un proceso de identificación a 
partir de las circunstancias comunes.  
 
 
 
 
 
 
Creación de redes de mutuo entendimiento. Necesidad 
de empatía y expectativas que sean comunes a todos. 
 
 
 
 

(MG-DIR) “Porque antes cada uno vivía en su lado, en su 

casa, en su intimidad; pero ahora no pues, ahora todo es 

común, tuvimos que aprender a convivir con todas las 

personas. Tuvimos que aprender a conocernos, más allá si te 

caía mal o bien, porque era una cuestión casi de 

supervivencia, si no te ayudabas con el vecino, no podríamos 

tener lo que hasta ahora hemos conseguido”. 

 

 

(EM-DIR) “Aquí hay una muy buena relación, hay conflictos, 

obviamente, por ser un campamento muy muy grande, pero 

en general hay harta confianza entre todos los vecinos, nos 

ayudamos mutuamente, soy dirigente, pero aquí el trabajo es 

de todos”. 

(MG-DIR) “Nosotros tenemos que apoyarnos, y de repente si 

 
 
 
 
 
-Adecuación. 
-Transformación. 
 
 
 
 
 
 
 
-Determinación. 
-Aliento. 
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-Comunicación. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
-Solidaridad 

 
 
 
 
 
 
Gestión y socialización de toda la información recabada, 
llámese antecedentes, tramitaciones y consultas que los 
habitantes del campamento requerían para hablar con las 
autoridades. Transversalidad de la información convertida 
en comunicación. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Establecimiento de redes cooperativas entre los 
habitantes del campamento. Priorización de objetivos 
comunes en virtud de una satisfacción colectiva. 
 
 
 
 
 
 

hay una persona y dice, “no si esto es así o así”, nosotros 

tenemos que apoyarnos, y siempre hemos hecho eso, porque 

lamentablemente si no nos apoyamos nosotros, nadie más 

nos va a apoyar, y somos cuanto, 5 o 6, contra de repente, si 

tu entrai’ a una sala que está llena de gente, y somos muy 

poquitos, entonces tenemos que apoyarnos y seguir 

adelante. fuimos nosotros en gran parte quienes logramos 

reunir toda esa información, haciendo un papel como el de 

trabajadoras sociales, para recopilar la mayor cantidad de 

antecedentes para hacer más eficiente la gestión de la 

Intendencia con las personas albergadas en el campamento… 

venían acá y se dirigían a mí para preguntarme, más de una 

vez, cuántas personas habían el campamento”. 

(JM-DIR) “Un buen líder no se ve por el resultado final no 

más, sino que por cuánto acompaña uno al que más lo 

necesita en ese momento, con lo que sea”. 

(JM-DIR) “Si yo quiero estar bien, todos los demás tienen que 

estar bien, y como dirigente me considero un líder 

comprometido, me he entregado por el completo, porque a 

veces hay cosas que están fuera de su alcance, pero yo me la 

he jugado con todo por esto, y no por ser líder no más, sino 

que para estar tranquilo con uno mismo, a mí me piden 

ayuda y allá voy, no quiero figurar ni nada, yo solo quiero ver 

bien a mis vecinos” 

 
 
 
 
 
 
-Sinergia. 
-Diálogo. 
-Información. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
-Apoyo. 
-Adhesión. 
-Respaldo. 
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Hallazgos: 
 
 
 
 
 
- Consenso 
Conflicto. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
-Poder13 

 
 
 
 
 
Existencia de acuerdos y metas en la organización. No 
obstante, surgen conflictos a partir de la jerarquía u orden 
de las prioridades y objetivos del campamento. Hacer del 
conflicto una oportunidad para todos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Un recurso de afrontación frente a la adversidad. 
Posibilidad de un cambio social organizado. 
 
Capacidad del líder de influir en el otro para la 
consecución de metas y objetivos.  
 

(JM-DIR) “Algunos hablan mal de uno, pero en comparación 

con la mayoría, son muy pocos lo que no acompañan en todo 

el trabajo acá… aunque uno, como dirigente, igual trabaja 

para ellos, porque aquí no se mezclan las cosas, nosotros 

podemos discutir… perfecto… pero sigue habiendo un 

propósito que es de todos”. 

(MG-DIR) “Generamos instancias súper inclusivas en donde 

todos los vecinos tienen el derecho  a decir lo que ellos 

sienten o piensan, y eso paralelamente se canaliza en un 

documento oficial”. 

(MG-DIR) “Hay conflictos, obviamente, por ser un 

campamento muy muy grande, pero en general hay harta 

confianza entre todos los vecinos, nos ayudamos 

mutuamente”. 

(EM-DIR) “Vecino, si usted quiere salir adelante lo necesito 

aquí, conmigo, yo no puedo hacer todo esto sola, ¿vio?, hay 

que motivarse, hay que crear un vínculo de trabajo entre 

todos, sacar hartas ganas, de adónde vengan, del 

sufrimiento, de la pena, del rencor, pero hay que hacer algo, 

no podemos dejar que todo suceda sin uno hacer nada”. 

 
 
 
 
 
 
 
-Metas. 
-Expectativas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
-Potestad. 
-Concesión. 
-Autodeterminación. 

 

                                                           
13

 Análisis dual en una situación de “Poder”, visto desde las perspectivas de fortalecimiento organizacional de las personas, así también de la posición de poder como una herramienta de 

influencia en el otro a partir de un qué hacer.   
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Matriz de Análisis 5 

Objetivo: Identificar iniciativas y su concreción en proyectos de reconstrucción locales en la zona de Dichato 

Supuesto: El surgimiento de liderazgos emergentes en el contexto post- terremoto impulso proyectos e iniciativas de reconstrucción y organización.       

Iniciativas de Reconstrucción 

Sub Categoría Características Cita Conceptos Claves 

Tendencia: 
 
 
 
 
 
 
 
 
- Concreción 
Material  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
La emergencia de liderazgo permite la concreción 
material de las carencias irresueltas en ese minuto. 
Identificando necesidades, expectativas y anhelos del 
campamento.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
(MG-DIR) “Nosotros decidimos hacer algo por nosotros 
mismos, y comenzamos a trabajar en labores del 
campamento, por ejemplo en la construcción de viviendas, 
ayudar a las personas que no tenían recursos, construir 
casetas para los baños químicos que nos dejaron acá, 
construir todo lo que es el alumbrado público, etc. (…) cosas 
que ya están resueltas, me refiero a la ampliación de 
viviendas, baños de mejor calidad, alumbrado público, etc”. 
 
(MG-DIR) “El problema que tenemos ahora, es que tenemos 

21 personas que están sin subsidio, siendo damnificada, 

teniendo fichas de protección social del año 2010, teniendo 

todos sus papeles, pero no están en la ficha, en el registro de 

los damnificados. Entonces la intendencia hizo mal los 

trabajos. Por eso nosotros estamos levantando que hay 

gente que realmente lo perdió todo y no tuvo subsidio, y que 

hubo gente que no era de Dichato, que se fue hace 10 años, 

y volvió y se tomó la mediagua, y ahora tiene subsidio, y van 

a tener su casa en el pueblo”. 

 
 
 
 
 
 
-Participación. 
-Consenso. 
-Sinergia. 
-Satisfacción. 
-Mitigación de 
necesidades. 
-Trabajo en equipo. 
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- Concreción 
Inmaterial 

 
 
 
 
La emergencia de liderazgo permite la concreción 
inmaterial de las carencias irresueltas en ese minuto. 
Identificando necesidades, expectativas y anhelos del 
campamento. 

 

(EM-DIR) “Hay necesidades que son materiales, y por dios 

que son necesarias, pero también hay de emociones, de 

relaciones, de afecto y cariño, y esas me parecen a mí que 

son incluso más importante… porque aquí hay un pueblo que 

quedó devastado, y es necesario hacerle creer que el mundo 

no se va acabar con esto”. 

 

 

 
 
-Solidaridad. 
-Empatía. 
-Sentido comunitario 
.Anhelos. 
-Compañerismo. 
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b) Principales Resultados. 

i) Hacia la emergencia de liderazgos. 

 

Se inició esta investigación queriendo indagaren el mundo de los liderazgos 

emergentes en el pueblo de Dichato producto del terremoto y tsunami del 27 de Febrero.  Al 

corto plazo, los investigadores se dieron  cuenta que se introducían en un contexto altamente 

complejo en el cual los factores que inducían el surgimiento de estos mismos eran diversos. A 

partir de la evidencia, se indica que el surgimiento de liderazgos no obedece a una 

secuencialidad de hechos, sino que a una multifactorialidad de eventos que propiciaron las 

primeras condiciones a las cuales estuvieron expuestos los habitantes del pueblo. Múltiples 

son las reacciones ante la diversidad de estímulos que ofrece el hecho en su totalidad, y que 

significan, desde el punto de vista subjetivo, distintas miradas acerca de las primeras tareas 

que dicho contexto ofrecía. Se entiende que no es la secuencialidad de los hechos, como 

acumulación, la que impulsó los primeros intentos de reconstrucción de la zona, sino que fue 

la multiplicidad de miradas acerca del fenómeno la que influyó en la priorización de recursos, 

actividades y energía  para el intento de recomponer el tejido material que arrebató la 

catástrofe.  

Para explicar lo anterior, se comienza detallando el factor contexto situacional con el 

terremoto en Dichato: 

El factor más importante, a juicio de la evidencia, es la mala administración 

institucional. Este factor postula una conducción poco sustantiva desde el punto de vista de las 

expectativas que tenían los habitantes de Dichato, caracterizada por una administración 

deficiente y de nula sensibilidad con las personas.  

“Nosotros siempre decimos que aquí hubieron dos tsunamis, el primero que nos arrebató todo 

el 27, y el segundo tsunami Van Rysselberghe…porque, de la mano de ella, se hizo una muy 

muy mala gestión con toda la reconstrucción de la VIII región”. 
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En esta línea, los relatos evidencian una esperanza de ser asistidos por el Estado, una 

expectativa de que fuese una institución la que viniera a resolver los problemas generados por 

la catástrofe, pero la falta de protocolaridad a la hora de enfrentar el suceso, que se manifestó 

por hechos como el bajo conocimiento sobre los habitantes y agrupaciones de la zona, la mala 

distribución de recursos e inoportuna asistencia por los hechos acontecidos, sepultó el antiguo 

imaginario de que las instituciones sirven en estados de emergencia. 

Ante la falta de protocolaridad por parte del Estado éste recurre a las organizaciones 

locales de la zona de Dichato (organizaciones sociales) como entes mediadores entre las 

demandas de los habitantes de Dichato y la institucionalidad correspondiente. No obstante, 

estas agrupaciones sociales no fueron capaces de canalizar los recursos ni alcanzar la 

representatividad necesaria, producto de ser una administración geográficamente distinta. 

Había una administración en la zona baja de Dichato que defendía sus intereses y que no 

representaba necesariamente a los intereses de un sector de Dichato que fue albergado en la 

zona alta, nos referimos el campamento Aldea El Molino.  

“Los que hicieron la maldad eran ellos (Dichato bajo), eran presidentes de las juntas de vecinos 

de las poblaciones, entonces ellos se creían con el derecho de mandar, ellos tomar las 

decisiones por los demás. Y ahí empezó todo, nosotros nos organizamos  aquí arriba”. 

 

Esta sensación generó cierta frustración entre los habitantes del campamento, lo cual 

fue combustible para la articulación de una solución propia, desde sí y para sí. Hablamos ya de 

los primeros indicios de empoderamiento. Ante la ausencia de horizontalidad al momento de 

establecer una administración local representativa, los albergados de la Aldea El Molino 

manifiestan una intención de articular soluciones para sus necesidades inmediatas.  

Ante la desorganización y ausencia de liderazgos, el vacío en la conducción se 

conquista con la energía empoderada de los líderes emergentes, ausentes hasta aquí. 
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“Porque fuimos “nosotros” quienes estamos siendo protagonistas de nuestra propia realidad, 

nosotros no queremos que aquí lleguen todos los ministros y hagan todo lo que respecta de la 

reconstrucción, nosotros también queremos ser parte de todo esto, y por eso nosotros 

generamos instancias súper inclusivas en donde todos los vecinos tienen el derecho  a decir lo 

que ellos sienten o piensan”. 

ii) Motivaciones para la consolidación del liderazgo. 

Como efecto de lo anterior, entre los pobladores se cristalizó lo que se denomina: 

Estado anómico, entendido como el desapego de las instituciones y otras estructuras 

normativas. En este sentido, existen estados irregulares de comportamiento e incoación de las 

expectativas de reconstrucción. Así, se abre un abanico de posibilidades de comportamiento 

entre los habitantes del campamento. (Durkheim, 1989). 

Si entendemos que a mayor anomia mayor es la probabilidad de encontrar tipos de 

conductas divergentes, entre ellas la innovación, entendida como la capacidad reactiva que 

tienen los individuos de salir de un estado de anomia o desafección, entonces mayor es la 

posibilidad de encontrar nuevas expectativas entre los pobladores respecto a la cultura de 

oportunidades que ofrece la catástrofe. (Merton, 1964) . 

“Nos dejaron prácticamente tirados acá, teníamos que ser nosotros quienes hiciéramos algo 

por nuestra bienestar. Y nosotros, para entrar a discutir con la autoridad, tuvimos que 

organizarlos de forma mucho más formal”. 

La conducta adaptativa divergente innovación es a nuestro juicio el elemento central 

en el proceso de reconstrucción de los habitantes del campamento, puesto que su función 

creativa impulsó un carácter de renovación y de nuevos horizontes de acción para la solución 

de sus problemas. Debido al alto sentimiento de frustración en las personas, producto de la 

mala administración institucional y local y sumada a la sensación de haber perdido gran parte 

de su materialidad producto del terremoto y tsunami, la posibilidad de salir de un estado de 

anomía, o estado de comportamientos irregulares, es reconvirtiendo sus desventajas en 
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recursos. Y, aceptando el supuesto teórico de Robert Merton (1964), la accesibilidad relativa a 

una meta social determina en un tipo de conducta divergente, como lo es en la innovación, 

una estructura de oportunidades variadas para aquellas personas que se encuentren en un 

estado de Anomia.  

De lo anterior, es que ha de surgir muy prontamente un conjunto indeterminado de 

expectativas sociales para el proceso de reconstrucción. Por expectativas sociales se entiende 

una posibilidad razonable de que algún evento o cambio suceda, y que sea éste un reajuste 

entre la discrepancia de las metas culturales y la estructura social de oportunidades. Lo 

sucedido en Dichato reafirma justamente esto, por ejemplo, en un alto despliegue de sinergia 

y estrategias de cambio organizacional para conseguir satisfacción dentro del proceso de 

reconstrucción, y dejar atrás el sentimiento de frustración y su expresión en tipos de 

comportamiento en desagregación. 

 

“Nosotros decidimos hacer algo por nosotros mismos, y comenzamos a trabajar entre todos en 

labores del campamento, por ejemplo en la construcción de viviendas, ayudar a las personas 

que no tenían recursos, construir casetas para los baños químicos que nos dejaron acá, 

construir todo lo que es el alumbrado público, etc., todo para sentirnos bien acá”. 

 

De la evidencia se observa un alto despliegue de sentido de participación, utilizando 

diversas estrategias para visualizar los problemas que aquejan al campamento. En este 

sentido, el principal mecanismo para adoptar decisiones de carácter colectivo es por medio de 

la asamblea, cuyo resultado se expresa en la unificación de criterios para la resolución de sus 

necesidades. Esta estrategia, enmarcada en la organicidad de los habitantes, nos permite ver 

los medios que los individuos adoptan en función de  sus motivaciones, a esta categoría de 

análisis se le denomina “innovación”, es decir, como conducta típicamente anómica, o 
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producida de la discrepancia entre las metas culturales, y que se ajustan en la estructura social 

y los medios legítimos para alcanzarle. 

 

iii) Caracterización del liderazgo en la población de la aldea el molino. 

En relación con el párrafo anterior,  la función del liderazgo, o en este caso el “líder”, 

es de representar una visión amplia de posibilidades para aquellas personas que acompañen 

un proceso de trabajo en equipo, facilitando los mecanismos de cohesión y participación al 

interior del mismo. Mouton (1989). Por lo que el establecimiento de metas y objetivos al 

interior de la organización, resultaran ser medidas estratégicamente eficientes para la 

consecución de un determinado cambio. En este sentido, la innovación se muestra como una 

estrategia que aúna los conceptos de eficiencia y cambio, bajo un enfoque de oportunidad 

para las personas del campamento aldea El Molino y que, con la productividad alcanzada, 

puede determinar una mayor creatividad en los medios que son utilizados para conseguir un 

determinado fin. 

Entenderemos al fenómeno de innovación como una bifurcación, o dicho de otro 

modo, como aquella condición que permite generar cambios en las estructuras cualitativas de 

las personas, estableciendo nuevas perspectivas de acción y una nueva orientación de valores 

que son compartidos al interior de un colectivo. Para el caso del campamento “El Molino”, se 

puede observar un primer tipo de bifurcación, particularmente con una nueva perspectiva de 

priorización de actividades y movilización de recursos, situación que influye en un auto-

reconocimiento como grupo y que apunta a establecer los primeros horizontes de acción en el 

beneficio del campamento. 

“Nos reuníamos toda la directiva en la noche con una vela en una mediagua para discutir y ver 

qué es lo que estaba pasando, qué es lo que era lo que necesitábamos, cuáles las cosas más 

urgentes que teníamos que ver y cómo lo íbamos a hacer para poder hablar con el gobierno, 

porque la señora Jacqueline venia acá y no la dejaban hablar con ella, con la pandilla de abajo 



65 

 

venían todos acá a meterse, (…) tuvimos que ser nosotros quienes hiciéramos algo respecto de 

lo que estaba sucediendo aquí, nosotros conocimos nuestra realidad, y sabíamos de las 

necesidades que estaban y aún hay en este lugar, ve usted”. 

El empoderamiento en sus discursos indica, a juicio de la evidencia, la emergencia de 

liderazgos locales en el campamento “El Molino”. Cuya primera condición que se destaca es 

que el carácter de ésta estará influida por un sentido colectivo de participación, y que 

paralelamente delimitará una determinada forma de proceder frente a los problemas que 

surgen.  

 Posterior a la emergencia de liderazgos en la zona del campamento, la evidencia indica 

que, de la mano de la autodeterminación de sus habitantes, las personas que más estuvieron 

involucradas en las conversaciones comunitarias asumen un rol mucho más evidente en lo que 

se refiere a la conducción del proceso de reconstrucción en Dichato. El rol que cumplen estas 

personas al interior del campamento indica que se trata de un estilo de liderazgo con ciertos 

atributos definidos, por ejemplo, de un liderazgo que estimula la participación y el trabajo en 

equipo, que promueve una habilitación social empoderadora de los habitantes, y que rescata 

una notoria influencia de gestión horizontal a partir de las inquietudes que tienen las familias 

del campamento. Sumado a estos atributos que pudieran ser interpretados sólo desde el 

punto de vista formal del “trabajo que se realiza”, la evidencia devela que existe un fuerte 

compromiso afectivo y emocional con las familias que se encuentran en el campamento, que 

intenta revertir el desazón dejado por la catástrofe, a través de un apoyo constante entre ellos 

mismos. 

“Me encargo (como líder) de motivar a las personas a participar de todas las reuniones y 

asambleas, de tirarlos para arriba, llenarlos de entusiasmo, porque imagínese usted si nos 

hubiésemos quedado sólo en el lamento, pensando en lo que se perdió esa noche, quizá dónde 

estaríamos pues, entonces creo que el líder más allá de decir cosas que beneficien a los demás, 

es bien necesario que se encuentre con ellos, que los escuche, que los visite, que sepan que es 
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los otros sientes, de esa manera uno aprende a conocerlos de verdad, y pude ayudarlo de una 

mejor forma, ¿me entiende?...”. 

 

A juicio de Maritza Montero (2004), el liderazgo comunitario-transformacional 

muestra una serie de dimensiones que pueden ser reconocibles en el caso del campamento “El 

Molino” de Dichato, en primer lugar que “se trata de un liderazgo complejo, de carácter activo, 

participativo y democrático, que fortalece el compromiso con la comunidad, genera modos y 

modelos de acción y asumiéndose como un servicio compartido”. (Montero, 2004; 116). Para 

la situación de los pobladores del campamento en Dichato, una de sus cualidades es 

justamente un alto despliegue de energía y trabajo –no tan sólo del líder, sino que del grupo al 

cual pertenece- en la ampliación de nuevas oportunidades de acción para su propio bienestar. 

Habilitación de oportunidades que está fuertemente guiada por una opción empoderadora de 

la acción social. 

Después del contexto espontáneo de emergencia de liderazgos, y su posterior 

cristalización en un estilo de liderazgo transformacional y comunitario, surge el siguiente 

incidente: 

“Pero nosotros, para querer conversar con la autoridad, se nos solicitó contar con estatutos y 

un tipo de organización más formal, ¿me entiende? Y fue ahí cuando nosotros tuvimos que 

entrar en ese juego, de ser dirigentes, sin antes uno tener ninguna experiencia como esta”. 

 

Lo que atenta, a propósito del marco teórico que respalda el supuesto de liderazgo 

transformacional, con una formalización de la organización local en el campamento. El 

requerimiento de las autoridades, referidas a la Intendencia regional en conjunto con la 

Municipalidad de Tomé, influye directamente en el tipo de liderazgo que se estaba llevando a 

cabo en el campamento, particularmente con la emergencia de líderes espontáneos que 

surgieron a partir de la habilitación social empoderadora de sus decisiones. Lo que se observa, 
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posterior al requerimiento de las autoridades, es la transformación del tipo de liderazgo 

transformacional, a un estilo de liderazgo transaccional, donde son los habitantes quienes 

tienen que validar una posición de poder de sus pares, con el propósito de poder influir en la 

toma de decisiones con la autoridad. 

 

“Después hicimos las elecciones, ya después no era una directiva provisoria (espontánea ni 

emergente) sino que hicimos elecciones, se formó la directiva con personalidad jurídica, y todo, 

nosotros queríamos tener una respaldo y,  ante la autoridad, para que nos tomarán en cuenta 

igual con nuestra demandas”. 

 

De lo anterior, es que la organización local del campamento, siempre guiada por la 

mano de sus líderes, modifica el tipo de conducta organizacional que habitualmente utilizaba, 

impulsados a esas alturas del proceso por la prioridad de conseguir los subsidios para las más 

de 400 familias que necesitaban ser reubicadas en otro sector de Dichato Alto, esta vez con un 

tipo de vivienda definitiva. Además, se modifica el tipo de cultura organizacional y asimismo, la 

planificación de objetivos que persigue la organización. Ahora se observa una organización de 

corte transaccional con la autoridad, ya que está dispuesta a transar e intercambiar, acuerdos 

y protocolos para un mutuo entendimiento en base a acuerdos y un lenguaje común como lo 

es la figura de la personalidad jurídica. 

No obstante, el estilo de liderazgo transaccional que se observa en el campamento “El 

Molino”, muestra un débil indicio de transición entre  un estilo transformacional y éste último. 

Por la evidencia recolectada se vislumbra que, a pesar de la circunstancia específica requerida 

por las autoridades para poder negociar con la organización local del campamento, el estilo de 

liderazgo llevado a cabo a casi tres años de convivencia en el campamento muestra una fuerte 

tendencia transformacional para conducir los procesos sociales que ahí se han estado 

generando. Y, según declaran los mismos líderes, ahora dirigentes formales, dicha realidad no 
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tendría por qué modificarse, puesto que sólo se ha alcanzado una nueva etapa de organización 

en virtud del bienestar de todas las familias albergadas en el campamento. 

“Esa fue nuestra primera vez que nosotros, como dirigentes, tuvimos que entrar a conversar 

directamente con la autoridad de acá, para intentar hacer algo más de lo que ya se venía 

haciendo, y creemos que ha sido un verdadero avance en materia de necesidades del 

campamento, porque fuimos “nosotros” quienes estamos siendo protagonistas de nuestra 

propia realidad”. 

iv) Adaptación: Caracterizando la interacción Líder/Poblador. 

Las relaciones interpersonales generadas en el proceso se pueden caracterizar en base 

a la interacción de los pobladores con sus líderes y, a la vez, de los líderes con los pobladores, 

considerando las necesidades y los procesos adaptativos que se generaron entre los 

albergados de la aldea, como así también, de la situación de poder a la cual se ven sometidos. 

Estos procesos adaptativos se dan de forma autopoyética14, emergiendo del aprendizaje 

compartido por los pobladores que se da a partir de la catástrofe y los cambios que éste 

conlleva. 

“Porque antes cada uno vivía en su lado, en su casa, en su intimidad; pero ahora no pues, 

ahora todo es común, tuvimos que aprender a convivir con todas las personas. Tuvimos que 

aprender a conocernos, más allá si te caía mal o bien, porque era una cuestión casi de 

supervivencia, si no te ayudabas con el vecino, no podríamos tener lo que hasta ahora hemos 

conseguido”. 

Estos procesos de identificación ante circunstancias comunes tienen como efecto la  

transformación, es decir, cambios en las condiciones de vida y, con ello, los elementos de la 

                                                           
14

 Concepto citado en Vivanco, M. (2010). Sociedad y Complejidad. Origen del concepto: Maturana, H, Varela F 

(1973),De maquinas y Seres Vivos,  cuyo uso alude al carácter autorreferencial de un sistema social determinado, 

que incluye la auto creación de elementos y componentes internos del mismo. 
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forma de comunicarse entre pobladores, líderes e institucionalidad. La forma de comunicarse 

es la que se ha ido adaptando para que este tridente pueda convivir. Primero los pobladores 

que buscan satisfacer sus necesidades por medio de la participación, en este contexto son los 

líderes quienes canalizan esa energía traduciendo sus empujes en un lenguaje que pueda 

convivir con las instituciones y viceversa. La gestión y socialización de toda la información 

recabada, llámese antecedentes, tramitaciones y consultas que los habitantes del 

campamento, es lo que constituye al grupo  para poder hablar con las autoridades. Existe, a 

juicio de la evidencia, una transversalidad de la información, ahora, convertida en 

comunicación. 

“Fuimos nosotros en gran parte quienes logramos reunir toda esa información, 

haciendo un papel como el de trabajadoras sociales, para recopilar la mayor cantidad de 

antecedentes para hacer más eficiente la gestión de la Intendencia con las personas albergadas 

en el campamento… venían acá y se dirigían a mí para preguntarme, más de una vez, cuántas 

personas habían el campamento”. 

Al haber comunicación adaptada, existen redes de mutuo entendimiento, que 

requieren mantenerse lubricadas por medio de la confianza para satisfacer necesidades de 

empatía y expectativas comunes. Así, se conforma la relación estimulada por el aliento que 

otorga la confianza, determinando al grupo en la satisfacción de sus necesidades. 

 

“Aquí hay una muy buena relación, hay conflictos, obviamente, por ser un campamento muy 

muy grande, pero en general hay harta confianza entre todos los vecinos, nos ayudamos 

mutuamente, soy dirigente, pero aquí el trabajo es de todos”. 

 

Otro elemento que favorece la búsqueda de objetivos comunes en este proceso es la 

solidaridad. Esta, entendida como el establecimiento de redes cooperativas entre los 

habitantes del campamento, que permite la priorización de objetivos comunes en virtud de 
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una satisfacción colectiva. Teniendo siempre en cuenta la situación de poder en la que se 

relacionan líderes y pobladores, siendo los primeros los mediadores entre las necesidades 

comunes y la institucionalidad, basado en la adhesión y respaldo entre ambas partes.  

 

“Si yo quiero estar bien, todos los demás tienen que estar bien, y como dirigente me considero 

un líder comprometido, me he entregado por el completo, porque a veces hay cosas que están 

fuera de su alcance, pero yo me la he jugado con todo por esto, y no por ser líder no más, sino 

que para estar tranquilo con uno mismo, a mí me piden ayuda y allá voy, no quiero figurar ni 

nada, yo solo quiero ver bien a mis vecinos”. 

 

Sin embargo, es sabido que en toda interacción social la resolución de metas y 

expectativas implica un poner en contexto las necesidades que afectan a los habitantes de la 

aldea en su conjunto, existiendo diferencias y/o conflictos entre la valoración de lo que la 

organización debe lograr. 

 

“Algunos hablan mal de uno, pero en comparación con la mayoría, son muy pocos lo que no 

acompañan en todo el trabajo acá… aunque uno, como dirigente, igual trabaja para ellos, 

porque aquí no se mezclan las cosas, nosotros podemos discutir… perfecto… pero sigue 

habiendo un propósito que es de todos”. 

 

Estas necesidades incumplidas que se encuentran en la concreción de objetivos 

particulares y, no obstante de los colectivos, genera conflictos en la relación entre líderes y 

pobladores. Sin embargo, la evidencia indica que estos conflictos terminan siendo una 

oportunidad, pues en los procesos comunicativos entre ambas partes, el dialogo y el flujo 

transversal de información, permiten la resolución de conflictos por intermedio del consenso, 

estableciendo la priorización de necesidades y la consecución material de estos. 
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“Generamos instancias súper inclusivas en donde todos los vecinos tienen el derecho  a decir lo 

que ellos sienten o piensan, y eso paralelamente se canaliza en un documento oficial”. 

 

Al haber dinámicas de este tipo entre dos partes, en este caso pobladores y líderes, 

nos encontramos con disputas de poder, como por ejemplo, en la jerarquía u orden de las 

prioridades y objetivos del campamento. A su vez, estas bregas funcionan como un recurso, 

una oportunidad de afrontar la coyuntura. En definitiva, el poder resulta en un combustible 

siempre presente en las relaciones que permite cambiar, por medio de la frotación entre los 

sujetos, la satisfacción de necesidades. 

 

v) Iniciativas de reconstrucción para la satisfacción de necesidades. 

Finalmente, se puede observar que el surgimiento de liderazgos en el campamento 

aldea “El Molino” efectivamente impulsó proyectos e iniciativas de reconstrucción y 

organización. Esto se puede sustentar en las “categorías” de concreción material de las 

necesidades, entendida como la carencia de infraestructura en el campamento; y también de 

la concreción inmaterial, que tiene relación con los deseos y anhelos que se han manifestado a 

ya casi tres años de habitar en el mismo. Las implicancias asociadas al surgimiento de estas 

categorías traen consigo un estímulo de nuevas formas de participación local al interior de un 

grupo, donde existe un enfoque de trabajo altamente comunitario y alusivo a un compromiso 

axiomático de quienes participan en un proceso de creación y satisfacción de necesidades. 

(Montero, 2004). 

La aprehensión de este espacio comunitario permitió que fueran los mismos 

pobladores del campamento quienes influyeran, a partir de una hipótesis de acción constante, 

en la creación de oportunidades de reconstrucción: 
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“Y usted puede ver pue’, antes aquí sólo habían mediaguas, pero no estaba los baños, no 

estaban las conexiones y postes de luz, tampoco el huerto de verduras, ni los conteiner, y todo 

eso salió de nosotros, nosotros fuimos quienes decidimos hacer eso, por el bienestar de todos, 

¿me entiende?”. 

El aspecto sustantivo que primó en las iniciativas de reconstrucción material en el 

campamento, es exitoso en la medida de hacer partícipes a los pobladores en hechos o 

acontecimientos del ámbito comunitario, por lo que los conceptos de participación, consenso y 

sinergia son de suma importancia para entender y comprender los fenómenos que tengan 

relación con los procesos sociales de reconstrucción. 

De lo anterior, se advierte que la posibilidad de un tipo de liderazgo comunitario 

integra muchos elementos de los que nosotros concebimos como un estilo de liderazgo 

transformacional. Su fin último, a juicio de Montero (2004), es consistente con la movilización 

de recursos del grupo hacia una meta u objetivo compartido entre todos, paralelamente con 

una organicidad que potencie el desarrollo de vínculos comunitarios desde un enfoque 

cooperativo. 

Lo que antecede, puede explicarse a través de objetivos inmateriales de los habitantes 

del campamento, o dicho de otro modo, de la concreción inmaterial de algunos aspectos que 

puedan resultar significativos para la organización. La confianza confiere un impulso para la 

identificación de necesidades, expectativas y anhelos de las personas albergadas en el 

campamento, por lo cual se hace necesario examinar sobre cuáles iniciativas inmateriales se 

tornan importantes para la  profundidad del vínculo comunitario. 

 

“Hay necesidades que son materiales, y por dios que son necesarias, pero también hay de 

emociones, de relaciones, de afecto y cariño, y esas me parecen a mí que son incluso más 

importante… porque aquí hay un pueblo que quedó devastado, y es necesario hacerle creer que 

el mundo no se va acabar con esto”. 
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El tipo de identidad comunitaria y, asimismo, de identidad sobre las necesidades que 

un grupo social pueda contener, demarcan un proceso consistente de valoración a la 

comunidad, un sentido de pertenencia, y más particularmente, sobre un tipo de consciencia 

colectiva que ubica a las necesidades compartidas como una oportunidad de acción y 

desarrollo en relación con los recursos que posee la comunidad. 
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A continuación, se expone un mapa conceptual15que resume los principales resultados 

de los procesos dados en el Campamento Aldea “El Molino”. Se identifican cuatro ejes 

significativos de los discursos de líderes y pobladores, correspondiente a: contexto situacional, 

necesidad, participación e iniciativas de reconstrucción, estos confluyen al concepto central de 

liderazgo transformacional y los elementos internos que le componen. 

 

                                                           
15

 Fuente: Elaboración propia. 
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c) Conclusiones finales. 

El siguiente esfuerzo denota en articular los principales resultados obtenidos en la 

investigación, a partir de la aplicación de entrevistas individuales y grupos de conversación, 

construcción de categorías e impresiones teóricas de distintos autores utilizados en el marco 

teórico del proyecto. Su conceptualización decanta en identificar los objetivos propuestos en la 

investigación, sumado al proceso de respuesta de los supuestos utilizados en cada uno de 

ellos, finalmente de un prisma reflexivo que enlace los conceptos teóricos más esenciales en 

virtud de los resultados conseguidos.  

En cuanto al objetivo: Identificar las dinámicas sociales que dan pie a la conformación 

de liderazgos emergentes, cuyo supuesto es consistente con: las dinámicas sociales, generadas 

en el proceso de reconstrucción, promueven la conformación de liderazgos, la evidencia indica 

que:   

Primeramente, las dinámicas sociales generadas a la luz del terremoto y que 

promueven la conformación de liderazgos, tiene directa relación con la mala administración 

institucional y local. Ambas entidades, entendidas como entes regulatorios del qué hacer para 

la satisfacción de las necesidades en el proceso de reconstrucción, generaron estados de 

frustración en la población. Estos, a la vez, se ven representados en la ausencia de liderazgos, 

permitiendo el empoderamiento y, con ello, la emergencia de liderazgos. Todo esto, nos 

permite confirmar que las dinámicas sociales generadas en el proceso de reconstrucción 

promueven la conformación de liderazgos. A la luz del marco teórico utilizado, y siguiendo la 

lectura de Serrano (1998), se observa que la influencia en la toma de decisiones de los 

habitantes del campamento permitió que la participación local encontrara un primer 

acercamiento en la priorización de actividades para la formulación de estrategias colectivas. La 

identificación de necesidades, en virtud de las circunstancias asistidas por el terremoto y 
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tsunami, sumado a la ausencia de una entidad y/o institución que lograra contener la 

frustración de los habitantes de Dichato, orientó un trabajo de <dinámicas sociales> para la 

solución de los problemas más inmediatos después de ocurrida la catástrofe. 

En segundo lugar, y en cuanto al segundo objetivo: Caracterizar los liderazgos locales 

emergentes generados en el proceso de reconstrucción post-terremoto, con el supuesto 

teórico de: existen distintos tipos de Liderazgos que han impulsado el proceso de 

reconstrucción, la evidencia señala que: 

La caracterización de los liderazgos de la aldea “El Molino”, y a partir del marco teórico 

utilizado, se entiende como un tipo y/o estilo de liderazgo transformacional, pues el carácter 

propositivo y de afecto emocional entre líderes y pobladores habla de una conducción 

transversal que no fija su mediación en la mera transacción, por el contrario,  se observa un 

liderazgo que enfrenta la concreción de metas y expectativas desde el apoyo mutuo y la 

transformación material e inmaterial de las condiciones de vida de los pobladores de la aldea. 

En efecto, y a juicio de la opción teórica señalada por Montero (2004), identificamos sólo 

liderazgos transformacionales y débiles indicios de carácter transaccional, más aún, como se 

presenta en la “Red de centramientos discursivos”16, existen altos grados de participación 

comunitaria, condición necesaria que se da en un estilo y/o trabajo transformacional del 

liderazgo. A propósito del concepto liderazgo comunitario y transformacional que presenta 

Maritza Montero (2004), la condición que más prima en los discursos de los entrevistados es el 

alto interés en participar de un proceso de reconstrucción para la mejora de sus condiciones 

de vida, energía que se traduce, a juicio de Montero, en una acción relacionadora entre los 

sujetos que componen algún proceso social y comunitario, que por lo demás se ve  

                                                           
16

Véase en página 77. Conclusiones adicionales de la investigación “Red de centramiento discursivo”. 
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doblemente reforzado en el interés colectivo de las personas, para la ampliación de 

oportunidades sociales y culturales. 

En relación al tercer objetivo de investigación: Analizar las motivaciones que tuvieron 

los sujetos a participar al proceso de reconstrucción bajo un enfoque de liderazgos y 

promoción de oportunidades sociales, con un supuesto de trabajo que fija su atención en 

distinguir la existencia de distintos tipos de motivaciones que movilizaron a los sujetos a 

participar en los procesos de reconstrucción, se señala que: 

Se logró identificar que existen diversas motivaciones para que los individuos 

participaran en el proceso de reconstrucción desde un enfoque de liderazgo. Estos, tiene 

relación con los procesos anómicos vividos por los pobladores a la luz del terremoto y tsunami. 

La ausencia de recursos, la falta de apoyo institucional, como así también la carencia de una 

respuesta oficial, incentivaron a las personas a participar de la agrupación  con el objetivo de 

generar instancias organizativas y resolutivas que, desde su propia condición de afectados, 

intentasen resolver los principales agravios dejados por el terremoto y tsunami. En esta 

dirección, y a partir de lo enunciado en las entrevistas aplicadas, se observa que existe una 

accesibilidad relativa a lo que podría denominarse meta y/o propósito de reconstrucción, 

básicamente por la inconsistencia de las autoridades responsables para el aseguramiento de 

una reconstrucción en la zona de Dichato, y la precariedad de recursos que existía inicialmente 

en la organización de los habitantes del campamento, cuestión que influyó superlativamente 

en un estado de frustración y anomía general. Respecto a esto, Merton (1964) señala que la 

conducta divergente innovación estimula re ubicar las oportunidades sociales que ofrece un 

vacío institucional, justamente en la dirección de utilizar nuevos medios disponibles para el 

aseguramiento de un determinado propósito social, y que contribuye, paralelamente, en una 

opción creativa de re adaptación al orden social después de un evento anómico.  
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En vista del cuarto objetivo de investigación, correspondiente con: Dar cuenta de las 

relaciones interpersonales entre los sujetos participantes con los nuevos liderazgos en el plano 

de la reconstrucción, cuyo supuesto establece que las relaciones interpersonales en el proceso 

de reconstrucción favorecen una mayor participación local, puede afirmarse que:                                                                                                                        

En este contexto, las relaciones interpersonales entre líderes y pobladores 

efectivamente favorecen a una mayor participación local, pues la solidaridad y la confianza, 

mediados por los procesos adaptativos vividos por ambos roles participantes, incitan a una 

mayor participación local, facilitando el hacerse –ellos– cargo de su propia realidad. Asimismo, 

estas formas de participación local al interior de la organización del campamento generan 

nuevas formas adaptativas a los contextos específicos en que se vean envueltos, así lo señala 

Merton (1964) con su ejemplo de conducta adaptativa a partir de la  interacción social entre 

semejantes, que refuerzan mutuamente un nuevo tipo de actitud, posición y valor en función 

de una meta social esperada. Situación que se aprecia ampliamente en la adaptación que 

tuvieron las personas del campamento para encontrar nuevos mecanismos de integración y 

acción. 

Para el último objetivo de investigación: Identificar iniciativas  y su concreción en 

proyectos de reconstrucción locales en la zona de Dichato, con el supuesto de dilucidar si el 

surgimiento de liderazgos emergentes en el contexto post- terremoto impulsó proyectos e 

iniciativas de reconstrucción y organización, a juicio de la evidencia se observa:       

Que la serie de procesos implícitos en la aparición de liderazgos emergentes, devienen 

en nuevas formas organizativas que resuelven las distintas necesidades de los habitantes de la 

aldea “El Molino”. En este sentido, descubrimos iniciativas materiales e inmateriales que 

permiten a los pobladores enfrentar el devenir de un hecho natural para el cual no estaban 

preparados, por intermedio de instancias de apoyo mutuo y mejoramiento de las expectativas 
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de vida. Confirmando, por medio de la evidencia, que el surgimiento de liderazgos en la 

localidad de Dichato efectivamente ayudó a implementar proyectos e iniciativas de 

reconstrucción en beneficio de las personas albergadas en el campamento. 

A la luz de los hechos que evidencia la investigación, se afirma que el fin último de la 

organización del campamento aldea “El Molino” es consistente con la movilización de recursos 

del grupo hacia una meta u objetivo compartido entre todos, en este caso, el propósito de una 

reconstrucción justa en el contexto de sus circunstancias. Conjuntamente, y como se señala en 

Montero (2004), existe un trabajo sistemático de influencia para el desarrollo de vínculos 

comunitarios y afectivos, desde un enfoque cooperativo, para la consecución de objetivos de 

reconstrucción en la zona de Dichato. 
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d) Conclusiones adicionales: 

Buscando reflejar el centramiento que hay en el discurso de los sujetos dentro del 

campamento, se utilizó la totalidad de los textos rescatados de las entrevistas y sus 

categorizaciones correspondientes. Así, en el siguiente gráfico, denominado “Red de 

Centramiento Discursivo”, se reunieron todas las menciones y se agruparon en las distintas 

categorías de análisis, para que en su totalidad den cuenta de la riqueza cualitativa que existe 

entre los relatos. Finalmente, y para sorpresa del grupo, se lograron ciertos ejes axiales, donde 

se develan actitudes y valores al interior de los discursos, y puntos de articulación a partir de 

verosimilitudes con las categorías y conclusiones de la investigación. 

RED DE CENTRAMIENTO DISCURSIVO17 

 

                                                           
17

 Fuente: Elaboración propia. 
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 Entendemos que existe un eje axial entre lo que es Participación y Liderazgo 

situacional, el centramiento que existe sobre éste último por parte de dirigentes, devela un 

discurso con valores establecidos que impactan en una actitud, al interior de los discursos de 

pobladores, a participar. Se reafirma que el alto liderazgo que manifiestan los dirigentes se 

condice con el alto nivel de participación por parte de pobladores. Así, se confirma el supuesto 

teórico de análisis, la caracterización de un estilo de liderazgo transformacional; ya que la 

organicidad del campamento, dirigida por los líderes, estimula un alto despliegue de 

participación de los pobladores. 

 Por otro lado, sobre la variable  necesidades, tanto dirigentes como pobladores, se 

articulan con una actitud similar en sus discursos. La percepción sobre ellas no varía en la 

medida cómo se observa por parte del “Líder”, o si se observaría por parte del “Poblador”, ya 

que éstas están enfocadas en un panorama común y que deben, por tanto, ser solucionadas en 

forma común.  

 El contexto situacional, entendido como el agravio institucional y local que permea el 

surgimiento de liderazgos en la zona del campamento, resulta ser menos central en el discurso 

del “Líder”, a diferencia de lo que percibe el “Poblador”.  Desde el punto de vista teórico, el 

“agravio moral” para cualquier “Líder” siempre es de entenderse a partir de una neutralidad 

con el entorno, pues él, en su posición de poder, debe mantenerse más tolerante frente a los 

agravios que aquejan a un colectivo. A diferencia de los “Pobladores” quienes perciben con 

mayor tensión el agravio de un contexto que les desfavorezca. Por tanto, se revela como el 

líder toma una actitud diferente y, en cierta forma, al tomar distancia, como el poblador 

comparte valóricamente dicha situación en este eje. 
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 Por último, y en esta misma línea, son los dirigentes quienes centralizan su discurso en 

iniciativas de reconstrucción de forma más marcada que pobladores, básicamente porque son 

ellos quienes van a la cabeza de dichos procesos. 
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VII. ANEXOS 

AUTO EVALUACIÓN NOTA DE CAMPO N°1 

a) Notas de campo 

 

Nota de Campo N°1 

Fecha:   09 de Noviembre de 2012. 

Acontecimiento: Entrevista a Elianira Molina, dirigente del sector 3 de la Aldea el Molino. 

Hora de llegada: 17:00 horas. 

Hora de salida: 18:00 horas. 

Lugar: Dichato y Aldeas de emergencia/ Casa de Elianira Molina. 

Participantes y/o 
Investigadores: 

Rigoberto Monsalves. 

Temática tratada: Registro de la información a partir de la entrevista individual realizada a la dirigente. 

Temas rescatados:           Motivación a participar como lideres durante el proceso de reconstrucción. 
 

 Con ayuda de Maritza Gajardo, dirigente de del sector 1 de la Aldea El Molino, nos dirigimos a la casa de 

Elianira Molina, dirigente del sector 3 de la misma aldea, el propósito de nuestra visita persigue el 

objetivo de realizar una entrevista individual acerca de rol como líder durante el proceso de 

reconstrucción en la localidad de Dichato. 

 Cercano a las 17:00 horas, llegamos a la casa de Elianira, explicamos las condiciones de la entrevista y, 

particularmente, sobre los mecanismos que utilizarán para el registro, situación a la que ella acepta sin 

poner ningún problema. Damos inicio a la entrevista haciendo la pregunta acerca de su rol como líder, 

exclusivamente sobre cómo ella percibe su rol dentro de todo este proceso, nos dice lo siguiente: 

Acerca de su rol, nos dice, siente ser una persona honesta y jugada por las necesidades de sus vecinos, 

asimismo con la virtud de ser directa y clara en los mensajes que ella negocia con la autoridad municipal y la 

intendencia. Eso le ha dado, según su discurso, cierta aprobación de parte de los pobladores de la aldea, pues 

en ella hay una confianza que necesita ser, sin opción contraria, defendida con todas sus ganas. Dice ser una 

persona responsable frente a los temas que le ha tocado defender, y tremendamente realista en el alcance de 

sus peticiones. Asimismo, declara ser un líder de gestión con todos, pues nos cuenta, que la dirigencia 

anterior, era excesivamente personalista y poco sincera con los vecinos de la población, se trabajaba puertas 

adentro, sin saber necesariamente lo que ellos estaban haciendo, eso ocasionó cierto malestar en su persona, 

y fue justamente eso lo que le llevo a ella junto, a los otros tres dirigentes, a actuar de forma justa y honesta 

por el bien de sus vecinos. Hay, detrás de ella, muchas expectativas de las personas albergadas en el 

campamento, por lo que resulta justo retribuirles, a partir de su gestión, una solución efectiva frente a todos 

los problemas que aparecen. 

 Frente a la pregunta sobre  el tipo de relación con sus vecinos, en su rol de líder y dirigente durante 
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estos tres años, nos dice que hay una muy buena relación con ellos, dándonos a entender que no 

existen mayores conflictos dentro del sector que ella preside en su cargo de dirigente. “La gente 

agradece y aprecia a todos los dirigentes en su rol de lideres, hay un reconocimiento de las personas 

frente a lo que uno hace por el bien de todos, porque está prohibido achacarse, siempre hay que ser 

fuertes frente a los problemas que hay”. Ese reconocimiento, nos cuenta, resulta ser el verdadero 

factor de motivación a permanecer como dirigente por los tres años que llevan viviendo en el 

campamento. “La confianza, nos dice, es tremendamente importante porque, detrás de toda esta 

relación, hay expectativas fuertes, y defraudarlos a ellos, es como defraudarme a mi misma”. 

 Sobre la pregunta de la importancia de ser líder, ella response que nadie siendo líder, esto obedece a 

un proceso de aprendizaje constante, frente a todas las circunstancias que pueda tener un líder en 

relación a su labor de prestancia, colaboración y trabajo. Frente a esta interrogante, reflexiona que 

nunca se ha sentido que está lista para el cargo, pues siempre se re-plantea si lo hace bien o no, y, 

junto a esto, dice: “he aprendido a ser más humanitaria con lo demás, mucho más respetuosa y 

solidaria con la gente”.  

 Frente al incentivo, dice que sólo el reconocimiento les llena. Dicen que no piden nada a cambios, 

pues saben que el factor necesidad muchas veces encubre cuando las personas quieren colaborar. Es 

confortable, para ella, que la gente les sonría después de una acción concreta, de negociación y 

administración, de gestión o reunión, o hasta incluso cuando van a preguntarles a sus vecinos cómo 

han estado. 

 En el plano actual confiesa seguir luchando por los vecinos, a quienes reconoce como cercanos, han 

desarrollado un fuerte sentido de pertenencia al interior de la comunidad, el problema de uno es 

problema de todos, nos dice. Nos cuenta que en su rol como líder y dirigente no basta con sólo 

sentarse a discutir en una mesa junto a las distintas autoridades con las que ha tenido que conversar, 

sino que, a veces, es necesario  golpear la mesa para ser escuchados. 

 El llamado es a seguir construyendo una campaña de trabajo comunitario entre todas las familias 

albergadas en el campamento. Confiesa que ella, como líder, ha hecho una labor parecida a la de una 

“trabajadora social”, pues está día a día conversando con los vecinos acerca de sus necesidades, 

sentimientos y aspiraciones a futuro, nos relata. “Hemos aprendido a desarrollar pueblo, nació un 

nuevo pueblo”, y para eso estamos desarrollando estrategias.  

 

 

En relación a la recogida de información, señale sus tres: 

principales fortalezas (considere organización, 

metodología, participación de beneficiarios u otros 

principales debilidades (considere 

organización, metodología, participación de 

beneficiarios u otros elementos que considere 
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elementos que considere centrales): centrales): 

1- Haber logrado una entrevista individual 

con la dirigente Elianira Molina. 

2- Encontrar disposición a responder la 

pauta de preguntas en un clima de 

empatía y colaboración. 

3- Mostrarse muy inquieta respecto al tema, 

nos cuenta que tiene la intención de 

profundizar en la teoría de liderazgos para 

que, justamente, pueda aprender sobre 

un espacio que le permita desarrollar 

nuevas estrategias. 

 

En relación a los desafíos que esta actividad plantea, señale qué acciones concretar que se llevarán a 

cabo para su mejor implementación (recuerde visualizar estas actividades en la carta Gantt del próximo 

período): 

 Como desafío surge la necesidad de transcribir la información emanada de la entrevista cuyo fin 

permita establecer, dentro del mes de noviembre, las primeras líneas de análisis para la 

presente investigación.  

 Asimismo de empezar a construir perfiles de liderazgos a través  de las entrevistas individuales 

que se realicen a los 4 dirigentes del campamento El Molino. 

Responsable/s Todos los integrantes 

Valoración del equipo en relación a los niveles de participación 

en la actividad (marque con un X): 

Sobre lo esperado 

Según lo esperado 

Bajo lo esperado 

 

 

¿Por qué? 

Se cumplió con el propósito de realizar una entrevista semi-estructurada a la dirigente del sector 2, 

Elianira Molina.  Cuya utilidad permitirá construir una pauta de hallazgos investigativos en relación a la 

percepción individual de cada uno de los dirigentes. 

Además, comentar que se contó con una optima participación de parte de la entrevistada, mostrándose 

en todo momento inquieta respecto al tema, así también de responder cada una de las preguntas con 

un alto nivel de compromiso. 
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Nota de Campo N°2 

Fecha:   02 de Septiembre de 2012 

Acontecimiento: Grupo de conversación con: Maritza Gajardo, José Mella, Elianira Molina y Ximena Toledo, 
dirigentes de los cuatro sectores del campamento Aldea El Molino. 

Hora de llegada: 17:00 hrs. 

Hora de salida: 19:00 hrs. 

Lugar: Dichato y Aldeas de emergencia  

Participantes y/o 
Investigadores: 

Rigoberto Monsalves, Carlos Rodríguez e Ignacio Espinosa. 

Temática tratada: Observación primaria del Lugar 

Temas rescatados:           Motivación a participar como lideres durante el proceso de reconstrucción. 
 

 Con la colaboración de Maritza Gajardo, dirigente del sector n° 1, se logró convocar a todos los otros 

dirigentes del campamento Aldea El Molino en una reunión concertada por  los integrantes del equipo de 

investigación. En dicho espacio se consultará, bajo una pauta de temas abordados anterior a la reunión, 

sobre cuáles motivaciones tuvieron ellos, los dirigentes, a participar dentro de los procesos de liderazgo 

en el plano de la reconstrucción de Dichato.  

 En la reunión se mencionó que la primera motivación a participar como “Lideres” emergentes posterior al 

evento del terremoto y tsunami fue el factor “necesidad”, con esto se refiere básicamente al hecho de 

carencia material entre todos los vecinos que, de alguna u otra manera, se vieron perjudicados por el 

siniestro del 27 de febrero, entre ello se puede mencionar: Falta de agua, alimentos, colchones  y otros 

insumos básicos para la subsistencia después de la primera semana de haber ocurrido el terremoto y 

tsunami. 

 Asimismo, dijeron haber reaccionado frente a la inoperancia mostrada en ese minuto por la 

institucionalidad. Pues había un excesiva descoordinación de quienes estaban trabajando en ese 

momento, llámese a tareas administrativas de información y difusión (intendencia-municipal), como 

también tareas de distribución de recursos e insumos entregados por el Estado en el contexto de 

emergencia nacional. Confiesan haber sentido que las decisiones estaban siendo tomadas de forma 

arbitraria y desde “arriba”, desconociendo la verdadera realidad que vivían los habitantes dichatinos. 

 Nos dicen que, durante el contexto de emergencia, las primeras decisiones se  tornaron en influir sobre 

cómo poder solucionar el problema de agua y baños para la gente, cuyas necesidades eran prioritarias en 

ese minuto. Por lo que para para la segunda semana de haber ocurrido el siniestro, distintos vecinos, 

agrupados en los cerros colindantes con la bahía de Dichato,  se agruparon en base a una mesa de trabajo 

por comisiones, en el que un grupo de vecinos se ocuparía de participar en reuniones diarias con la 

intendencia de concepción, mientras que otros se ocupaban de registrar la información necesaria 

respecto a las familias que estaban agrupadas en ese sector; por ejemplo cantidad de familias, número de 

niños y niñas, adultos mayores y personas con enfermedad, entre otros. De este aspecto resulta 

tremendamente importante decir que fueron ellos, los vecinos organizados, quienes proporcionaron la 
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información necesaria a las autoridades de turno para establecer un primer diagnóstico de la situación de 

Dichato después del 27 de febrero.   

 Entre los principales problemas que ellos, los dirigentes, parecen reconocer ya a tres años del siniestro, 

dicen relación con: Problemas con las fichas de protección social de algunas familias albergadas en el la 

Aldea El Molino, problemas de hacinamiento entre las familias albergadas, problemas socio-económicos y 

problemas con los puntajes de subsidio habitacional para la entrega de viviendas definitivas en el año 

2013. Su labor, dicen, está orientada en función de los problemas anteriormente descritos, cuya solución, 

saben, no está en el mero discurso y conversación con las autoridades, sino que, muy por contrario, saben 

que el factor decisivo en este sentido es del movilizar la mayor cantidad de recursos entre todos los 

vecinos de la Aldea El Molino, asimismo de seguir empoderando a los jefes de familia en seguir 

participando en todos los procesos de negociación que se den con la institucionalidad, como también 

entre ellos mismos en virtud de sus propias necesidades.  

 Dicen estar sumamente disconformes con el proceso de reconstrucción llevado a cabo por el Gobierno, 

básicamente por lo tardío que éste ha sido, recordemos que han pasado más de tres años desde el 

terremoto a la fecha, asimismo de lo contradictorio que éste ha sido frente a toda la opinión pública en 

general. Recordemos que para la cuenta anual del 21 de mayo dada por el Presidente Piñera, las cifras de 

reconstrucción tendrían más de un 80% de trabajo realizado –efectivo- en las zonas más siniestradas por 

el evento natural que sacudió a la mitad de Chile el 27 de febrero de 2010, cuya cifra, para los habitantes 

de la aldea el Molino, resulta ser esquiva y poca sincera respecto del verdadero avance de la 

reconstrucción en la zona de Dichato.  

   Por último, nos mencionan que  tenido distintas iniciativas de reconstrucción en pos de sus necesidades 

al interior de la Aldea El Molino, entre ellas: la creación de un banco de ideas de micro-emprendimiento, 

que consta de un espacio de capacitación en: cocinería, repostería, talleres de costuras y jardinería. La 

construcción de una sede donde se administran todos los alimentos, víveres  y otros insumos que les 

sirven para su mantenimiento y bienestar; en dicho espacio existe una lista con todas las familias inscritas 

en la aldea, correspondiente a 453 mediaguas, asimismo de las familias que más necesidades muestran. 

Y, finalmente, nos comentan que fueron ellos, los habitantes de la aldea el molino, en conjunto con los 

líderes de los cuatro sectores agrupados en la aldea, quienes propusieron la creación del festival viva 

Dichato. Resulta importante de destacar este evento pues nos dicen que fue gracias a su gestión, con 

administradores y empresas privadas, lograron reunir a los artistas invitados, como también parte del 

financiamiento necesario para su implementación.  

 A modo de conclusión, podemos decir que la instalación de este espacio de conversación con los cuatro 

dirigentes de la Aldea El Molino se tornó tremendamente nutricia para las primeras impresiones del 

grupo en relación a sus objetivos de investigación. Básicamente porque nos contaron, a modo de relato 

testimonial, cuáles fueron sus principales motivaciones a participar dentro de los espacios de liderazgo y 



91 

 

dirigencia entre sus vecinos. Cuestión que resulta interesante de mencionar, es que antes de reconocer 

puramente los atributos individuales que cada persona posee, sus respuestas siempre estuvieron inscritas 

en un ámbito gestionario y colectivo, aludiendo a que aquí no existen héroes, sino que personas que, 

vistas envueltas en un contexto de crisis, creyeron necesario mostrar un real interés en participar de sus 

propias soluciones, tanto de necesidades como habitacionales, aportando siempre una semilla de 

optimismo y espíritu ante toda una comunidad que, testigos de su gestión, confían y apoyan de forma 

irrestricta. 
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AUTO EVALUACIÓN NOTA DE CAMPO N°2 

En relación a la recogida de información, señale sus tres: 

principales fortalezas (considere organización, 

metodología, participación de beneficiarios u otros 

elementos que considere centrales): 

principales debilidades (considere 

organización, metodología, participación de 

beneficiarios u otros elementos que considere 

centrales): 

4- Haber convocado a todos los dirigentes en 

una reunión de conversación de día 

sábado, y en la que todos participaron y 

opinaron frente a la pauta de preguntas 

que se le presentó. 

5- El grupo de conversación, metodología 

utilizada durante la reunión, se mostró de 

gran interés entre sus participantes. 

6- Pudieron establecerse todos los tópicos 

de conversación propuestos por el 

equipo. 

 

En relación a los desafíos que esta actividad plantea, señale qué acciones concretar que se llevarán a 

cabo para su mejor implementación (recuerde visualizar estas actividades en la carta Gantt del próximo 

período): 

 Establecer una pauta de preguntas que asegure, en un marco de calidad, una continuidad de las 

preguntas en nuestra próxima visita a realizarse en noviembre de 2012. 

Responsable/s Todos los integrantes 

Valoración del equipo en relación a los niveles de participación 

en la actividad (marque con un X): 

Sobre lo esperado 

Según lo esperado 

Bajo lo esperado 

 

 

¿Por qué? 

Al tratarse de una visita no programa, nuestras expectivas en términos de recolección de información, 

eran más bien bajas. Pues, la intención inicial radicaba en realizar los primeros contactos con la 

institucionalidad correspondiente, asimismo de un primer acercamiento con los habitantes de la 

localidad de Dichato.  

Al llegar al terreno de la información contamos con una grata disposición, de parte de  la 

institucionalidad y habitantes, a colaborar en todas las etapas de implementación de la presente 

investigación. Facilitando en gran medida la realización de las primeras entrevistas útiles para el proceso 
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de análisis de nuestros objetivos planteados. 

 

Nota de Campo N°3 

Fecha:   09 de Noviembre de 2012 

Acontecimiento: Entrevista a José Mella, dirigente del sector 4 de la Aldea el Molino. 

Hora de llegada: 18:20 horas. 

Hora de salida: 19:00 horas. 

Lugar: Dichato y Aldeas de emergencia/ Casa de José Mella. 

Participantes y/o 
Investigadores: 

Rigoberto Monsalves. 

Temática tratada: Registro de la información a partir de la entrevista individual realizada a la dirigente. 

Temas rescatados:           Motivación a participar como lideres durante el proceso de reconstrucción. 
 

 Después de haber culminado la entrevista a Elianira Molina, nos dirigimos a la casa de José Mella, 

líder y dirigente del sector 4 de la Aldea El Molino. Al llegar a su casa, José nos informa que, 

lamentablemente, y por complicaciones de salud de su esposa, tendrá que salir a tomé, pero que de 

igual forma nos dará la entrevista, aunque con menos tiempo que el pronosticado en nuestra 

conversación telefónica. 

 Al invitarnos a entrar a su casa, nos pide que la entrevista comience, no hay tiempo que perder. Así, 

comienza la entrevista acerca de su rol como líder durante todo el proceso reconstrucción en el 

campamento de emergencia, y su última incursión como dirigente para las negociaciones que se 

establezcan con la autoridad regional. Nos dice que él se ha sentido conforme con todo el proceso, 

pero que sin embargo faltan aún cosas por conseguir de aquí hasta cuando les entreguen sus 

viviendas definitivas entre enero y marzo del 2013. Nos dice, también, que el proceso ha sido lento, 

pero con mucho esfuerzo. Sin el impulso necesario, que dieron ellos, lideres de los cuatro sectores, 

“esta cuestión tendría para rato; todavía estaríamos en el barro, con mediaguas a medio hacer,  sin 

ayuda en cuanto a la relación que los mimos pobladores han establecido estos últimos años, etc.  

 Dice que el aporte que pueden hacen los líderes en cuanto a las necesidades de los vecinos resulta ser 

un trabajo tremendamente importante para la organización, porque son ellos, los líderes, quienes 

conducen al bienestar común de la gente. Esto en tanto a la ayuda que prestan en el ámbito de la 

gestión y coordinación de tareas de reconstrucción, así también de la información que emana de las 

negociaciones con la intendencia regional de Concepción. 

 Cuando le preguntamos acerca de su rol como líder, sobre qué siente en particular, nos dice una 

reflexión que nos parece interesante anotar: “Yo creo que hay líderes que se hacen, pero también 

otros que nacen”, en mi caso… nos cuenta… “Yo creo que nací para ser líder”…. “Y no porque me crea 

el cuento ni nada, sino que como que uno nació con ese carisma que se necesita” …. “yo soy cristiano 

y sé que Dios me puso aquí por algo”…. En relación al punto de carisma, cuestión que se le invita a 
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profundizar, dice que es una cualidad sumamente importante para el líder, ya que es del carisma que 

la persona comienza a confiar en lo que pueda hacer uno, como dirigentes, y es el carisma la cualidad 

que puede o no determinar todo lo que hace el líder. Al preguntarle por qué, nos contesta que la 

relación entre los vecinos es de plena confianza, y son ellos, los pobladores o seguidores, quienes 

deciden si el líder es empático o no, o que se ponga en el lugar de ellos en un proceso donde todo 

pareció haberse roto, culmina.  

 Sobre su relación con los vecinos, nos dice que es sumo respecto. “Ellos saben que yo hago bien mi 

pega, nos cuenta, porque por algo llevo aquí tres años, con ellos, con la gente del sector 4”.  Dice ser 

una persona que sabe de las necesidades del prójimo, y sobre todo después del terremoto y tsunami, 

dice que el vio todo lo que paso esa noche, y sabe del dolor que la gente todavía guarda, a pesar de 

los tres años del siniestro. Por eso mismo, la gente sabe que es una persona que se entrega por 

completo a su condición, ahora como dirigente, pero antes como un líder emergente. Donde no 

había nada, sólo barro y un par de tablas, llanto y harta frustración después de haber perdido todo. 

Confiesa siempre haberse manifestado dispuesto a ayudar a los demás, se considera como un líder 

“práctico”, confiesa no ser muy prolijo en gestión no hablar, pero si ayuda con cuestiones concretas, 

por ejemplo, en la ayuda de construcción de viviendas, si es que alguien necesita que le haga un 

arreglo de luz, o gasfitería en el campamento, así también de siempre estar dando ánimo a la gente, 

contándoles que esto no es definitivo, que ya vendrán nuevas oportunidades, que hay que 

mantenerse optimista, culmina. Así, dice que su relación con los vecinos es de mutua cooperación, 

sabe que tanto el líder, como los vecinos, son dos propiedades imprescindibles entre sí. Confiesa ser 

empático, solidario, jugado por sus vecinos y, por sobre todo, abierto a todas las cosas que se le 

digan, pues siempre está sometiendo a crítica lo que él está haciendo. Al igual que la señora Elianira, 

dice que todo esto ha sido un tremendo aprendizaje para él y todo su entorno más cercano. 
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AUTO EVALUACIÓN NOTA DE CAMPO N°3 

En relación a la recogida de información, señale sus tres: 

principales fortalezas (considere organización, 

metodología, participación de beneficiarios u otros 

elementos que considere centrales): 

principales debilidades (considere 

organización, metodología, participación de 

beneficiarios u otros elementos que considere 

centrales): 

7- Haber logrado una entrevista individual 

con el dirigente José Mella. 

8- Encontrar disposición a responder la 

pauta de preguntas en un clima de 

empatía y colaboración. 

9- Mostrarse dispuesto, a pesar de las 

circunstancias, de prestar su colaboración 

en la entrevista. 

10- Fue una entrevista relativamente corta, 

en relación a las otras entrevistas 

realizadas a los vecinos. 

11- La entrevista se vio entrecortada por el 

momento que José estaba viviendo, su 

esposa enferma, y los constantes 

llamados del hijo mayor del matrimonio. 

En relación a los desafíos que esta actividad plantea, señale qué acciones concretar que se llevarán a 

cabo para su mejor implementación (recuerde visualizar estas actividades en la carta Gantt del próximo 

período): 

 Como desafío surge la necesidad de transcribir la información emanada de la entrevista cuyo fin 

permita establecer, dentro del mes de noviembre, las primeras líneas de análisis para la 

presente investigación.  

 Asimismo de empezar a construir perfiles de liderazgos a través  de las entrevistas individuales 

que se realicen a los 4 dirigentes del campamento El Molino. 

Responsable/s Todos los integrantes 

Valoración del equipo en relación a los niveles de participación 

en la actividad (marque con un X): 

Sobre lo esperado 

Según lo esperado 

Bajo lo esperado 

 

 

¿Por qué? 

Se cumplió con el propósito de realizar una entrevista semi-estructurada a la dirigente del sector 4, José 

Mella.  Cuya utilidad permitirá construir una pauta de hallazgos investigativos en relación a la 

percepción individual de cada uno de los dirigentes. 

 

 



96 

 

 

Nota de Campo N°4 

Fecha:   02 de Septiembre de 2012. 

Acontecimiento: Entrevista con Claudia Silva, Coordinadora de campamentos de emergencia en Dichato. 

Hora de llegada: 10:00 hrs. 

Hora de salida: 11:30 hrs. 

Lugar: Dichato y Aldeas de emergencia  

Participantes y/o 
Investigadores: 

Rigoberto Monsalves y Carlos Rodríguez. 

Temática tratada: Observación primaria del Lugar 

Temas rescatados:           Conversaciones con las institucionalidad de la comuna de Tomé 
 

Habiéndonos instalados en la Comuna de Tomé, nos dirigimos a la municipalidad con el fin de realizar los primeros 

contactos con la institucionalidad vigente. Consecuencia de lo anterior, en la Oficina de campamento y desarrollo social 

se nos habló de Claudia Silva (asistente social) de la Delegación Municipal ubicada la comunidad de Dichato.  Así, se 

logró concertar una reunión a las 10:30 Hrs del mismo día en la localidad de Dichato. 

En el recorrido a la reunión, tuvimos la oportunidad de realizar una conversación informal con “Roberto”, chofer de 

colectivos que nos llevó a Dichato, en el transcurso del recorrido, conversamos los siguientes temas: 

Lo complejo que ha sido el tema de la reconstrucción para los habitantes de la comunidad: Nos plantea que ya a dos 

años de ocurridos los hechos, la gente siente que el proceso de reconstrucción ha sido lento. Asimismo, nos plantea 

que han existidos diferencias entre las necesidades habitacionales de la comunidad y la oferta institucional en la misma 

materia. También nos habla la dificultad que han tenido algunas familias para acceder a subsidios que les permitan 

obtener sus nuevas viviendas. ( la conversación se detiene: Hemos llegado a Dichato) 

Nos encontramos con la delegación Municipal de Tomé y conocemos a Claudia Silva. Nos presentamos y empezamos a 

conversar sobre las posibilidades de realizar nuestro trabajo. Con ello, le planteamos si es posible contactarnos con los 

lideres locales y/o dirigentes de las aldeas de emergencias y, a la vez, si podemos tener un versión oficial de sobre el 

proceso de reconstrucción y la relación de la institucionalidad con la población mayormente afectada. En este 

contexto, es que conversamos de los siguientes temas: 

 

 Como delegación llevan 3 años trabajando. Con los efectos del terremoto, se generaron 4 aldeas de 

emergencias. Teniendo en Dichato la aldea más grande de Chile, Aldea el Molino, con 453 familias albergadas.  

 Claudia se compromete a enviarnos datos duros referentes al tema. 

 Nos comenta que ya se han entregado hogares a 210 familias agrupadas en las nuevas poblaciones llamadas: 

“El sauce” y “Villa Miramar”. 

 Le preguntamos si ocurrieron suicidios a consecuencia del terremoto y nos dice que no. Sin embargo, comenta 
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que existe un aumento en la muerte de adultos mayores relacionada con el  hacinamiento y stress provocado 

a la luz del terremoto. Asimismo, que existe frustración de la población por la falta de Espacio, básicamente 

por el decaimiento de las expectativas que se generaron al inicio del proceso de reconstrucción en la localidad 

de Dichato, cuyo rostro visible en la actualidad resulta ser desesperanzador.  

 La ayuda a la población de Dichato, ha sido dual. En este sentido, se habla de ayuda tanto institucional como 

de la iniciativa privada (Iniciativa de las empresas celulosa Arauco, y otras entidades corporativas del rubro 

industrial ganadero y forestal de la zona) 

 Ahora bien, nos comenta que desde la comunidad, se ha instalado una política asistencialista. Lo anterior, 

debido a que los pobladores se han visto beneficiados de diversos servicios y subsidios, hecho que ha 

promovido que desde la comunidad se sostenga una actitud peticionaria para la resolución de sus 

necesidades. Dejando de lado, en ocasiones, la posibilidad de salir a trabajar.  

 Por otro lado, las fuentes de trabajo principales de la comunidad se han mantenido. En este contexto, la gente 

siguió con sus actividades habituales de pesca y turismos. No obstante, la precarización de sus condiciones 

laborales, ha sido un factor tremendamente decisivo en la consecución de ingresos para las familias, 

básicamente por la destrucción casi total de la caleta pesquera ubicada a la orilla de la bahía de Coliumo, 

asimismo de la destrucción de barcas artesanales y los implementos de pesca necesarios para la atividad.    

 Nos comenta que existen múltiples realidades en cuanto a las aldeas de emergencia. Si bien sostiene que 

existe en general una actitud peticionalista desde gran parte de la comunidad, hay ciertas iniciativas que han 

logrado diferenciarse de éste ambiente.  Existe, a su juicio, realidades como la de la aldea de emergencia “El 

molino”, que con autorganización y liderazgo promueven iniciativas de cambio local que permitan a los 

afectados de su aldea obtener una solución efectiva a la resolución de sus necesidades habitacionales. 

La reunión finaliza, Claudia realiza una llamada y nos guía hacia la aldea “El Molino”, nos presentará a Maritza 

Guajardo dirigente del Sector 1 de la Aldea “El Molino”, ubicada en la entrada de la comunidad de Dichato. 
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AUTO EVALUACIÓN NOTA DE CAMPO N°4 

En relación a la recogida de información, señale sus tres: 

principales fortalezas (considere 

organización, metodología, participación de 

beneficiarios u otros elementos que considere 

centrales): 

principales debilidades (considere 

organización, metodología, participación de 

beneficiarios u otros elementos que considere 

centrales): 

12- Buenas Disposición tanto de la 

institucionalidad correspondiente como 

de los habitantes de la Aldea el Molino. 

13- Se sinceraron las verdaderas expectativas 

de la investigación y todo lo que esto 

conlleva desde nosotros como 

investigadores y de los objetivos que 

necesitamos cubrir desde los habitantes 

de Dichato. 

14- Se programaron actividades para nuestra 

siguiente visita en el Mes de Noviembre. 

 

1- Falta de tiempo para recabar mayor 

información. 

2- Visita no programada, hecho que 

determino la profundidad de la 

conversación con la encarga de 

campamentos de la Comunidad de 

Dichato. 

3- En relación a la primera debilidad, la 

ausencia de una presentación formal 

(documento de acreditación) puso en 

duda la honestidad de nuestras 

intenciones. 

 

En relación a los desafíos que esta actividad plantea, señale qué acciones concretar que se llevarán a 

cabo para su mejor implementación (recuerde visualizar estas actividades en la carta Gantt del próximo 

período): 

 Realización de una pauta establecida de preguntas para los dirigentes y habitantes de Dichato, 

cuya utilización permitirá operacionalizar las actividades por cada objetivo de la presente 

investigación. 

 Pactar con anterioridad la visita y, a la vez, cada una de las actividades a realizar. (Entrevistas, 

grupos de conversación). 

Responsable/s Todos los integrantes 

Valoración del equipo en relación a los niveles de participación 

en la actividad (marque con un X): 

Sobre lo esperado 

Según lo esperado 

Bajo lo esperado 

 

 

¿Por qué? 

Al tratarse de una visita no programa, nuestras expectivas en términos de recolección de información, 

eran más bien bajas. Pues, la intención inicial radicaba en realizar los primeros contactos con la 
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institucionalidad correspondiente, asimismo de un primer acercamiento con los habitantes de la 

localidad de Dichato.  

Al llegar al terreno de la información contamos con una grata disposición, de parte de  la 

institucionalidad y habitantes, a colaborar en todas las etapas de implementación de la presente 

investigación. Facilitando en gran medida la realización de las primeras entrevistas útiles para el proceso 

de análisis de nuestros objetivos planteados. 
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Nota de Campo N°5 

Fecha:   19 de Noviembre 2012 

Acontecimiento: Entrevista con María “La Pirulina” (Pobladora de Aldea El Molino) 

Hora de llegada: 14:00 hrs. 

Hora de salida: 15:00 hrs. 

Lugar: Dichato, Aldea El Molino, Sector 1, Casa de la señora María 

Participantes y/o 
Investigadores: 

Carlos Rodríguez 
Ignacio Espinosa 

Temática tratada: Entrevista semidirectiva con María 

Temas rescatados:           Liderazgo emergente de Dirigentes de Aldea el Molino según la señora María 
Se realizó una entrevista semidirectiva a la Pobladora María de la Aldea el Molino, ella es más conocida como “La 

Pirulina”, ya que a su padre le decían “El Pirulo”. María sufre de diabetes y nos cuenta que hace pocos meses estuvo 

hospitalizada porque hubo que amputarle algunos dedos de los pies. Ella se muestra muy abierta colaborar, pero 

también se nota que está acostumbrada a dar este tipo de testimonio. De seguro esto ocurre por los numerosos grupos 

que han trabajado en la zona, tanto para investigación, como para reconstrucción, etc.  

Se pretende profundizar en su percepción de los liderazgos dentro de la Aldea, nuestra mejor herramienta es 

mencionarle a Maritza como ejemplo dentro de las directivas, para luego empezar a distinguir otros núcleos de 

liderazgo. 

 Notamos al entrar que en las paredes de su pequeña mediagua hay un sinfín de posters referentes a Felipe 

Camiroaga y en los primeros minutos de entrevista ella nos comenta de la visita del fallecido animador al 

campamento y cómo esto la dejó marcada.  

 En  los primeros minutos, María parece tener cierto “discurso ensayado”, nos relata su sentir y la tragedia de 

Dichato con el terremoto como un hecho muy trágico, pero deja ver que lo ha relatado muchas veces. Esto lo 

comprobamos luego, cuando nos cuenta que en base a sus vivencias en el terremoto se escribió un libro con 

sus relatos. Ocurre que ella, la noche del terremoto y tsunami, participó activamente intentando rescatar 

gente y en esta tarea, le tocó ver todo tipo de situaciones que marcan su experiencia. 

 María deja ver un cariño y relación cercana con Maritza, dice confiar en ella porque le ha cuidado la casa 

cuando ella se ausenta por motivos de sus hospitalizaciones. Esto parece ser bien relevante para ella, pues ha 

tenido malas experiencias con familiares directos en otras ocasiones. 

 Algo importante de recalcar y que no fue grabado, es que María, al terminar le entrevista nos dice si en la 

próxima visita le llevaremos algún regalo. Si bien, hemos hecho notar que nos hubiese gustado poder llevar 

algún tipo de cortesía de regalo, esta petición parece ir más allá y se acerca a las donaciones y ayudas que de 

seguro ha recibido de otras universidades, grupos de estudio, etc. de lo cual, claramente el grupo no puede 

otorgar. Nos parece que da luces de cierto asistencialismo al cual puede estar acostumbrada. Solo agregar que 

ante esta petición, los entrevistadores, entre pequeñas risas, solo responden diciendo: “somos estudiantes no 

más, no podemos traerle regalos”. 

 Durante la entrevista notamos que en su living había un gran refrigerador del tipo industrial. Al preguntarle 

por él nos menciona que fue una donación para ella pueda iniciar un negocio de mariscos, pero que “no se lo 

han llenado”. Entendemos que esto sigue en la línea de lo que parece ser cierto asistencialismo. 

 Respecto a su percepción, de los dirigentes, dice que normalmente se relaciona con Maritza, con la cual tiene 
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gran confianza por lo que ya se mencionó. Pero se deja entrever que gran parte de sus acciones también las 

debe llevar a cabo por cuenta propia, sin mucha participación de los dirigentes y de forma más directa con los 

organismos de gobierno. Esto es un tópico que nos resulta interesante y nos damos cuenta que hay que tratar 

de preguntarlo a los demás pobladores. 

 

AUTO EVALUACIÓN NOTA DE CAMPO N°5 

Principales fortalezas (considere 

organización, metodología, participación de 

beneficiarios u otros elementos que considere 

centrales): 

Principales debilidades (considere 

organización, metodología, participación de 

beneficiarios u otros elementos que considere 

centrales): 

15- Buenas Disposición por parte de María a 

otorgar la entrevista, nos abre las puertas 

de su mediagua y su tiempo para 

realizarla. 

16- Se pudo abordar todos los contenidos del 

cuestionario de forma normal e inclusive 

se dan luces de nuevas posibles 

preguntas (consultar por el rol individual 

en la reconstrucción y no solo por el 

dirigencial). 

17- Se generó el compromiso de presentarle 

los resultados al terminar el estudio. 

4- María muestra habilidad y naturalidad en 

la entrevista. El “discurso entrenado” 

puede haber limitado la profundidad de 

sus respuestas. 

5- Por momentos parece ser parte de los 

cercanos a la dirigente Maritza, esto 

puede sesgar sus respuestas. 

6- Al no manejar recursos, no se pudo llevar 

alguna atención a la entrevistada. Su 

cordialidad y disposición nos hubiese 

gustado haber podido retribuir con un 

gesto de este tipo. 

En relación a los desafíos que esta actividad plantea, señale qué acciones concretar que se llevarán a 

cabo para su mejor implementación (recuerde visualizar estas actividades en la carta Gantt del próximo 

período): 

 En posteriores entrevistas, distinguir la cercanía del entrevistado a las diferentes facciones de la 

dirigencia. 

 Poder hacer la diferencia con nuestra investigación y poder profundizar con nuestras 

preguntas, ya que los pobladores están acostumbrados a dar entrevistas. 

 No generar, por las preguntas referentes a dirigentes, efectos negativos en sus relaciones 

posteriormente. 

Responsable/s Todos los integrantes 

Valoración del equipo en relación a los niveles de participación 

en la actividad (marque con un X): 

Sobre lo esperado 

Según lo esperado 

Bajo lo esperado 
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¿Por qué? 

La entrevista se llevó a cabo con normalidad y se cumplió con la pauta de preguntas. 

Se ganó al distinguir que los pobladores poseen el “discurso aprendido”, pero también resultó ser una 

ganancia para el análisis. Aún así sigue estando dentro de lo esperado y no escapa a lo que se pensaba 

que podíamos encontrar 

 

 

Nota de Campo N°6 

Fecha:   09 de Noviembre 2012 

Acontecimiento: Entrevista con Maritza Gajardo (Presidenta del Sector 1, Aldea el Molino) 

Hora de llegada: 18:00 hrs. 

Hora de salida: 19:00 hrs. 

Lugar: Dichato, Aldea El Molino, Sector 1, Junta de Vecinos 

Participantes y/o 
Investigadores: 

Rigoberto Monsalves 
Carlos Rodríguez 
Ignacio Espinosa 

Temática tratada: Entrevista semidirectiva con Maritza Gajardo 

Temas rescatados:           Liderazgo emergente de Maritza Gajardo en Aldea el Molino 
Se realizó una entrevista semidirectiva a la Presidenta del Sector 1 de la Aldea el Molino, ella ha encabezado todo el 

proceso post-terremoto, primero como pobladora activa (representante), luego como dirigente electa y, a la fecha, 

presidenta del Sector 1. La lluvia marcó esta jornada y la reunión se lleva a cabo en la pequeña sede vecinal que deja 

sentir el viento y agua que cae en el exterior.  

En esta oportunidad se pretende profundizar en su rol como líder del proceso y en las habilidades personales que ha 

desarrollado para llevar a cabo su rol. 

 Maritza siempre se muestra dispuesta a detallar las etapas del proceso, qué cosas se han tenido que ir 

haciendo con los demás pobladores luego de ocurrido el terremoto. Esta información, si bien nos resulta 

importante, ya la conocíamos gracias a nuestra primera vista en terreno. Es por ello que hicimos hincapié en 

nuestra pauta de preguntas que nos dirigen de forma más frontal a los rasgos propios de liderazgo. 

  Cuando se le pregunta por lo que se estaba viviendo en Dichato con el terremoto y que gatilló el surgimiento 

de liderazgos, la dirigente dice que ellos observaban a autoridades externas a la localidad intervenir en el 

lugar. Estas personas no eran dichatinas y eso les provocaba una primera sensación de desconfianza; cómo 

personas que no conocen la realidad desde dentro podían solucionar de forma efectiva sus problemas. Luego, 

estas mismas autoridades no manejaban datos correctos sobre la realidad del lugar, esto obligó a los 

pobladores a informarles correctamente las condiciones presentes. Solo como una muestra de botón, un 

ejemplo de ello, es que las autoridades tenían la información de que allí vivían 3 personas con discapacidad y 

que se trataban en la Teletón, siendo que en realidad eran 5. 

 Dado ese contexto los vecinos fueron tomando medidas, primero en base a información y luego encabezando 

las medidas de mitigación de los daños. Maritza nos menciona que pasó de ser una vecina a una 

“representante” de los pobladores. Encargada de hacer “listas”, especies de catastros de todo tipo, que 

permitían hacer más efectivas las entregas de recursos a los pobladores. Así se daba cuenta efectiva de la 
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realidad de los dichatinos. Ella dice: “hemos dejado los pies en la calle”. 

 Si bien ya existía un grupo de pobladores que actuaban como representantes, se llegó a instancias donde se 

vieron excluidos o fuera de la posibilidad de acceder a reuniones con autoridades de gobiernos, producto de 

que no poseían la “representación legal”. Es cuando surge la necesidad de conformar una directiva que 

represente a los habitantes. Ante este impedimento, los líderes no vieron otro camino que no sea el de llamar 

a votaciones y ser validados formalmente por el grupo. Seguido, es posible ver que líderes como Maritza 

reconocen la necesidad de organización y a la estructura que viene diseñada por el gobierno al momento de 

negociar. 

 Al ser consultada por sus atributos como dirigente y como líder, la dirigente refuerza la idea de que su 

liderazgo radica en el grupo, que la batalla es de todos. No menciona cualidades personales, sino que siempre 

hace hincapié en el colectivo y como así han ganado y perdido batallas. Insiste constantemente en que ella 

hace las cosas para todos. Se muestra muy reacia a reconocer habilidades personales.  

 Un apunte importante de la reunión se da cuando nos comenta acerca de las intenciones de las autoridades 

de desunir o desarmar la organización. Da a entender que a las autoridades no les conviene que exista una 

organización capaz y que por ello toman medidas que parecen estar fuera del esquema de lo habitual. Nos 

cuenta una anécdota que le ocurrió con Felipe Kast en una de las visitas al campamento de separarlos. 

Ofreciendo trabajo a pobladores para terminar con sus roles como dirigentes. Según nos cuenta la dirigente, 

hay quienes participaron dentro de la organización y al ser tentados accedieron con argumentos como: “Esto 

no me compra pan”. 

 Para Maritza Montero el uso de los medios legales es necesario. Siempre preocupada de mantener las listas de 

pobladores, de niños, de llevar los papeles, de tener los papeles. Tiene un comportamiento bien orgánico para 

su proceder. Ella entiende que para poder generar presión en las autoridades requiere del dato duro, de la 

información clara y ordenada; así le ha dado resultado. 

 Dentro de la entrevista, la dirigente reitera enunciados como: “de las dirigentes mujeres” o “de los dirigentes 

hombres”. Esto hace pensar en que existen diferencias de géneros dentro de los roles dirigenciales. Es así 

como se discute sobre cómo agregar una pregunta dentro del cuestionario que incluya la temática de los roles 

según los sexos. Esto nos puede agregar nuevas líneas de análisis. 

   La dirigente, trae puesto un polerón de pollard con motivos de la “Universidad del Desarrollo”, de seguro lo 

recibió, aunque no le preguntamos, en algún terreno de dicha universidad. Además siempre nos comenta 

sobre como muchos grupos universitarios han trabajado en el lugar. Lo destacamos porque se muestra muy 

tranquila en la entrevistas, con mucha naturalidad, que al parecer ha ido adquiriendo con las reiteradas 

visitas. 

 

AUTO EVALUACIÓN NOTA DE CAMPO N°6 

principales fortalezas (considere 

organización, metodología, participación de 

beneficiarios u otros elementos que considere 

centrales): 

principales debilidades (considere 

organización, metodología, participación de 

beneficiarios u otros elementos que considere 

centrales): 
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18- Buenas Disposición de Maritza a 

entregarnos la entrevista. Contesta a 

nuestros llamados telefónicos y nos 

recibe con gran naturalidad en la sede 

vecinal. 

19- Se pudo abordar todos los contenidos del 

cuestionario de forma normal e inclusive 

se dan luces de nuevas posibles 

preguntas (consultar por el papel que 

cumplen las diferencias de sexo entre los 

dirigentes). 

20- Se programaron actividades para nuestra 

siguiente visita al día siguiente, para 

poder realizar entrevistas a los demás 

pobladores. 

7- El día lluvioso limitó nuestra visita, si bien 

no se dejó de hacer las entrevistas 

previstas no se pudo hacer una visita a la 

Aldea del tipo más informal. 

8- Nos encontramos con que la dirigente 

está acostumbrada a dar entrevistas, que 

es muy probable de que tenga cierto 

discurso aprendido del que se debe tener 

precaución. 

9- Al no manejar recursos, no se pudo llevar 

alguna atención a la entrevistada. Su 

cordialidad y disposición nos hubiese 

gustado haber podido retribuir con un 

gesto de este tipo. 

En relación a los desafíos que esta actividad plantea, señale qué acciones concretar que se llevarán a 

cabo para su mejor implementación (recuerde visualizar estas actividades en la carta Gantt del próximo 

período): 

 Pactar entrevistas a pobladores, pero hacer buena selección de ellos, para así no encontrarnos 

con discursos muy abanderados. 

 Distinguir nuevos tópicos de análisis en las entrevistas, ya que las realidades pueden ser muy 

diversas. 

 Cuidar la imagen de los dirigentes dentro de la Aldea, para no provocar consecuencias que 

nazcan en base a nuestras preguntas.  

Responsable/s Todos los integrantes 

Valoración del equipo en relación a los niveles de participación 

en la actividad (marque con un X): 

Sobre lo esperado 

Según lo esperado 

Bajo lo esperado 

 

 

¿Por qué? 

Si bien las ganancias son el nuevo tópico de análisis referente al sexo de los dirigentes y las facilidades 

que nos ofrecen para realizar el terreno, esto sigue estando dentro de lo que metodológicamente se 

esperaba. 

Además, se aplico correctamente la pauta de preguntas y las respuestas se encontraron dentro de lo 

que se podía esperar. 
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b) Transcripciones: 

N° de Transcripción: 1 

Método de Recolección de Información: Grupo Conversacional (GP) 

Persona(as): Dirigentes aldea "El Molino" 

Fecha: 2 de Septiembre de 2012 

 

Entiende entonces, uno dijo que yo me voy a sacrificar, porque yo no, yo no, yo no puedo 

andar, y empezaron a hacer los planes y abajo, en el bajo, ahí donde está la universidad, allí, la 

de tecnología, hicieron como un campamento, ahí para recibir las cosas, nunca nos dieron a 

nosotros 

 Entonces, esa necesidad nació de (…) cosas que no (…) 

 Todos hablan. 

 Y resulta que todos los de Villarrica, los que estábamos en carpa (…) era mi cuña, mi suegra y 

yo, éramos tres familias que estábamos ahí, me entiende, de allá de las treinta y dos, bueno y 

otra gente que tenía casa de veraneo no, de las treinta y dos que  estábamos ahí, éramos tres 

las que estábamos en carpa, y el resto, a todos les habían pasado carpas pa’ acá pa’ arriba,  pal 

alto y de día iban pa’ allá, y a otra gente aprovecho, le llevaban cosas, hicieron una olla común 

a los que estaban ahí, comían todos, los chicos, los grandes, los viejos, todos comían,  llegaban 

cosas y se repartían,  y la que no, no (…) la botaban, si aquí hay una cancha (…) había un saco 

de ropa (…) entonces la gente que no hallaba donde echar cosas y a nosotros nunca nos dieron 

nada. Injusticia, me entiende (…) 

 Esa fue la primera necesidad (…) 

 Claro. La primera necesidad, no teníamos agua, no teníamos nada (…) ellos tenían bebidas, 

tenían de esas cuestiones de aguas minerales, tenían hay montones y nosotros no teníamos 
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nada, entonces al ver todas esas cosas, ya paso todo, nos cambiamos para acá y acá 

empezamos a organizarnos por sectores 

 Por sectores. ¿Y esa es la misma división que han tenido hasta el día de hoy? 

 No hay, no hay ninguno de los dirigentes, no hay ninguno de esos que estaban abajo  (…) 

 Los que hicieron la maldad, ellos tenían, ellos como eran presidentes de la junta de vecinos de 

poblaciones, entonces ellos se creían con el derecho de mandar, ellos tomar las decisiones por 

los demás. Y ahí empezó todo, organizarnos y aquí arriba nosotros no admitimos, no 

admitimos, ósea, nosotros no desconocemos que son dichatinos, pero aquí en la aldea no son 

bienvenidos ninguno, ni se meten en las cosas (…) 

 Por la necesidad y la injusticia que se cometió allí abajo yo estuve quince días peleando por la 

beca de alimentos, quince días (…) se formó una coordinadora humanitaria, y la coordinadora 

humanitaria de Dichato estaba compuesta po Presidentes de juntas de vecinos. La número 15 

que es la del centro, la mira mar, em (…) la junta de vecinos de la posta, carmelino y otra gente 

que se metió ahí, entre medio (…) 

 O sea que cuando llego la intendenta Van Rysselberghe, porque estuvimos poquito, con la 

gente con esta señora que mando Michelle Bachelet, estuvo trabajando un par de días, se 

cambió el gobierno, cambio todo, ahí se produjo un (…) un quiebre (…) y llego Jacqueline van 

Rysselberghe acá, y ella le dio la plena confianza y todo, a la coordinadora humanitaria, ellos 

iban a hacer todo, repartir las cosas, repartir las ayudas y todo el cuento, se formó una 

bataola, se formó un caos, un (…) porque ellos se llenaron los bolsillos ellos primero y a la 

gente la iban dejando atrás, entonces, ¿Qué paso acá?, llego el ejército y el capitán Allende 

tomo el (mando) la batuta, y dijo “no, aquí el ejército se va hacer responsable de entregar las 

ayudas y todo el cuento”. Se empezaron a entregar con el (…) el talonario (que nunca los vi), la 

comida (…) llegaron muchas ayuda que fueron mal distribuidas, entonces, ahí nosotros ya 



107 

 

empezamos a tener un resentimiento y cuando llegamos aquí a la aldea, me acuerdo siempre, 

nos juntamos con Luis Barra (el guayo) y tuvimos nuestra primera reunión, en el sector uno, y 

el llamo un día a todos los vecinos, que había como 30 personas aquí, porque no habían 

llegado todos,  y les dijo “vecinos saben lo que nosotros queremos hacer, no queremos que 

pase lo mismo que pasó allá abajo en el campamento, lo que vivimos allá, que vinieron aquí, 

otra gente (…) recibió las ayudas, a ustedes no les entregaron nada, fue una cosa muy mal 

repartida, nosotros no queremos vivir la misma experiencia, no queremos que gente de 

afuera, que está viviendo abajo y tienen otra realidad, vengan a mandarnos a nosotros, cuando 

nosotros somos los que estamos viviendo en una mediagua, pasando frio, con hambre y todo”. 

Así que nosotros tenemos que elegir aquí una directiva y empezamos como una directiva 

provisoria, que era: Eduardo Vargas, Yesenia Coloma, Yesenia Pereira y Maritza Guajardo, esa 

fue la primera directiva que formamos en la aldea (…) después empezamos, como empezó a 

llegar gente a los otros sectores, empezamos a subir a los otros sectores y hablarle lo  mismo a 

los vecinos, que trataran ellos de elegir directivas en sus sectores, a alentarlos y a decirles que 

no queríamos que pasará lo mismo, que llegara la coordinadora, descoordinadora le pusimos, 

porque los descoordinaba a todos, que no queríamos a esa gente acá, que nosotros éramos 

capaces de ver y de hacer nosotros, y de pedir lo que necesitábamos, así que ahí fuimos a tu 

sector, se llamó a la gente y que la gente eligió a sus directiva, muchos de nosotros somos 

antiguos y otros se han ido incorporando con el tiempo. 

 Un votación popular, en ese  sentido (…)  

 Si, con personalidad jurídica y todo. 

 Después hicimos las elecciones, ya después no era una electiva provisoria sino que hicimos 

elecciones, se formó la directiva con personalidad jurídica, todo, nosotros queríamos tener una 

respaldo y, y ante la autoridad para que nos tomarán en cuenta igual, empezamos del sector 
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uno a hacer un plano de las casas (…) los vecinos empezaron a ponerles nombre a las calles, lo 

mismo que arriba (en todos lados), acá se tomó la decisión de los vecinos de ponerle el 

nombre de las personas que fallecieron en el tsunami y de personas, también, antiguas de aquí 

de Dichato, el mismo Luis Moscoso que falleció, la señora (…) que falleció, la señora más 

antigua de Dichato, la señorita (…) que tiene 102 años y está viva, el nombre del primer niño 

que nació aquí en el aldea, Alejandro, que es un niñito del sector uno (…) hicimos hartas cosas, 

me acuerdo, José, que nos reuníamos toda la directiva en la noche con una vela en una 

mediagua para discutir y ver qué es lo que estaba pasando, qué es lo que era lo que 

necesitábamos, cuáles las cosas más urgentes que teníamos que ver y cómo lo íbamos a hacer 

para poder hablar con el gobiernos, porque la señora Jacqueline venia acá y no la dejaban 

hablar con ella, con la pandilla de abajo venían todos acá a meterse  

 ¿Ustedes saben que era Van Rysselberghe aquí en la región? 

 Si. La intendenta. 

 Ex intendenta. 

 Y esa como usted dice “pandilla”, era (…) 

 Los presidentes de la junta de vecinos de Dichato. 

 Y no le daba cabida a sus necesidades  

 Nada de eso. No y además (…) 

 Lo que llegaba, se lo repartían ellos allá poh, a sus familiares y todos ahí, fuera, fuera (…) 

 No, y ellos venían a hablar aquí de que ustedes (…) ¿perdón?, ustedes no están viviendo en 

una aldea, no están viviendo en el barro, no están pasando frío en la noche, no tienen que salir 

a un baño químico. 
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 El primer año acá, cuando empezamos a llegar como, como en abril, ¿Cómo en Abril 

empezamos acá a llegar? (Si). Y aquí andábamos hasta la rodilla en la barro acá poh, la 

locomoción colectiva pasaba aquí a fuera y nos discriminaban por eso no nos echaban pa’ 

arriba, no nos paraban, los niños no podían ir a estudiar al colegio a Tomé (…) 

 Según (…) Según la gente los niños andaban hediondos  

 Nosotros que salíamos a Concepción o a Tomé no nos echaban arriba 

 Los niños no andaban cochinos 

 Yo tenía que ir a control con mi señora, ella discapacitada, como podíamos  allá nos poníamos 

nylon, nylon hasta acá arriba, con bolsas, con bolsas de basura y salíamos de acá, llegábamos 

al camino, nos sacábamos eso, nos sacábamos los zapatitos viejos y nos poníamos los otros 

zapatitos más buenos, y así podían, nos miraban el pie no más y ahí nos paraban (…) 

 En ese sentido, ¿Cuáles fueron las primeras necesidades que empezaron a cubrir, una vez 

estando acá? 

 El agua, el agua. 

 El agua. 

 Agua y baño, no teníamos agua y baño acá, teníamos las puras mediaguas no más, no 

teníamos nada acá, nada, ni baño, ni nada (…) 

 En la noche se hacían las fogatas acá 

 Cuando yo llegué, les contaba el otro día, era la segunda persona en venir a la aldea (…) 

estaba la señora Margarita Flores, la mamá de la Renata y estaba yo, yo me vine el día 

domingo, el día lunes se vino la María Luisa, mi vecina (…) Y, yo me acuerdo que nosotros no 

teníamos baños químicos cuando llegamos, estábamos los militares y nosotros, teníamos que 
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ir a un baño que estaba en la carretera, al otro lado de la carretera, aquí no había baño y el 

agua había que traerla de allá abajo, de Dichato, en tarros, en envases con tapa, todas esas 

cosas y de repente en bidón, porque no teníamos nada. Incluso, yo me acuerdo que la primera 

noche la pasamos con una frazada en la puerta y el nylon en la ventana, porque al otro día 

pusimos las puertas y las ventanas, las ventanas y las puertas había que ir a buscarlas ahí 

arriba,  al sector dos, donde estaban ustedes, ahí había que estar, porque ahí estaban los 

militares entregando las puertas y las ventanas. Y en la noche pasaban los militares así 

(golpeando la mesa) señora no se vaya a quedar con la vela prendida (…) 

 Me gustaría preguntarles, también, a ustedes, en virtud de los acontecimientos, de este 

liderazgo que ustedes tuvieron aquí durante el proceso, ¿Cuáles fueron las decisiones que 

tuvieron que tomar en el corto y mediano plaza para solventar las necesidades, del baño, del 

agua? 

 Exigirla (…) 

 Es que nosotros después nos formamos una mesa de trabajo en (…) en Tomé, en el municipio, 

ahí, ¿me entiende?, tripartita, que estaba los dirigente de aldea, no tan solo nosotros, de todas 

las aldeas que hay allá abajo, la de Coliumo, Cholgue, Los Barros (…) nos juntamos todos los 

dirigente e hicimos una mesa de trabajo, ¿me entiende?, formamos una mesa de trabajo para 

exigir las necesidades y qué se pensaba hacer acá (…) imagínese que en este momento se ha 

empezado a construir y estamos más o menos agotados, imagínese ese tiempo, nosotros no 

aparecíamos en el mapa nosotros, aquí nada, la gente, la familia de uno, amistades que venían 

a dejar unas cositas, ¿me entiende?, entonces nosotros empezamos a encontrar una de 

gobierno, municipio y nosotros, ¿me entiende?, y nosotros empezamos a pedir, necesitamos 

agua, necesitamos baño, ¿me entiende?, hay gente que es discapacitada, nos empezamos a 

preocupar de todo (…) yo en mi sector tengo tantos discapacitados, tengo tantos adultos 
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mayores, tengo todos estos niños (…) en el sector mío éramos 105, 100 niños , ¿me entiende?, 

y como 30 viejitos (…) 

 Empezamos haciendo un catastro. 

 Un catastro. 

 Nosotros allá todos (…) 

 Ellos no se dieron el tiempo (…) 

 Nosotros éramos así como ignorantes, nosotros cuando venían acá (…) y nosotros no poh (…) 

nosotros éramos acá como  453 mediaguas acá, casi 2000 personas, ¿me entiende? 

 Y eso, ¿con el tiempo esas necesidades fueron cambiando?, me imagino. 

 Claro. Bueno se supone que las platas, “ya aquí hay plata”, no  poh, si ellos tienes que hacer 

proyectos, el proyecto del agua. Vinieron a tirar ripio, después que estaba todo el ripio listo y 

cuestiones, puta feliz nosotros, vinieron a hacer el alcantarillado, puta la raja  

 Igual que los baños aquí (…) 

 Igual que el agua, nosotros nunca hemos tenido agua aquí en la aldea, en la casa, el agua 

solamente en los conteiner y de ahí nosotros tomamos una decisión de empezar a conectarnos 

ilegalmente(…) 

 A robar, de robar. 

 El vecino tiro la red y ese a la otra, a  la otra y a la otra, y así (…) todavía seguimos robando. 

 Algunos todavía no tienen. 

 Y eso puede ir facilitando las cosas, en el fondo, ya estar así era terrible 
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 Es que la señora Jacqueline dijo que cuando  Ximena tuvo una reunión y exigió agua para la 

aldea, ella le dijo que no iba a haber agua para la aldea, porque eso era una medida transitoria, 

era algo de emergencia, y que si ella ponía agua aquí, iba a hacer una asentamiento y 

posiblemente  la gente se iba a quedar para siempre (…) entonces, no se podía poner agua. 

 Y en el fondo no se ha cumplido lo que se pidió 

 Es que (…) 

 Y hasta la fecha. 

 Es que ella hico un muy mal trabajo, está muy mal asesorada, porque ella trabajaba con los 

dirigentes de abajo, se perdieron muchas carpetas de documentos. La gente hacia, 

prácticamente la gente trabajaba solo para sacar documentos, fotocopias (…)  

 Como 10 veces nos pidió  

 Se perdían. 

 Como 10 veces pedían los documentos, pa’ allá hacíamos la carpeta para entregarlos (…) y allá 

decían,  pero si nosotros entregamos, “no, pero tienen que entregarnos a nosotros”, allá 

hacíamos la carpeta con todo (…) aparte que no podíamos ni trabajar, no teníamos plata (…) 

 La problemática que tenemos ahora es el tema de los subsidios, hasta el día en que llegamos a 

reclamar a la calle los subsidios de la gente (…) 

 Y la, la, y donde se que, donde nos mandaron la puñala fue con la ficha de protección social, 

ha sido un  desastre nacional poh, pero aquí a nosotros, mire yo tenía una casa allá abajo 

 Todavía nos preguntamos cómo se mide (…) 
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 (…) Tenía embarcaciones, ¿me entiende?, tenía una casa de dos pisos hermosísima, ¿me 

entiende?, qué no tenía adentro, si yo, justo me iba a llegar una plata y me iba a comprar un 

auto yo,  de una plata que me debían de allá del sur, ¿me entiende?, y tenía 200, no como 

2.224 era mi puntaje, después cuando estábamos con la intendenta aquí, le dije yo  tenía 7.000 

poh y ahora tengo 9.000 y tanto, entonces, yo no sé dije, dije: “yo no entiendo, le dije señora 

intendenta, antes tenía de todo y tenía 2.200, ahora que no tengo nada tengo 9.000. Ósea me 

imagino ustedes como tienen más que nosotros deben tener como unos 20 no más”, porque 

yo creo que así es el sistema entre más tienen menos puntaje y los que no tenemos nada el 

puntaje es más alto, 14.000, 15.000, 16.000 de puntaje 

 ¿Y esa es una realidad de casi todos los vecinos? 

 Claro, resulta que, resulta que vamos a hacer un trámite, de 8.500 pa’ abajo 

 No podemos postular (…) 

 A nada, ¡A nada!  

 Yo fui (…) 

 En cambio, tu preguntay abajo y gente como con 3.000 puntos. 

 Yo mande una carta a la señora primera dama, me la contesto, que tenía que ir al serna pesca 

a Talcahuano, hablar con el señor Juan Salinas, para que, que él me iba a ayudar, porque yo 

quería un motos cuatro Ordaz, ¿Por qué que sacaba con tener un bote (…)? 

 Si no tiene motor. 

 No tiene motos, no saco nada con tener un avión que tenga la pura cascara, ¿cómo voy a 

volar? 

 Como si te regalaran (…) 
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 Y lleve la carta yo, feliz la carta allá, en Talcahuano la carta, donde este hombre (…) me dijo 

“nosotros no ayudamos así a personas individuales, ayudamos a organizaciones, sindicatos de 

pescadores”, yo estoy en un sindicato de Dichato, el uno, “si, pero nosotros tenemos que 

hablar con el presidente del sindicato”, a ya chao. Me dijo “yo lo voy a derivar, me dijo, a 

servetec”. Fui a sercotec, “adelante, tome asiento”, yo necesito esto, 2 millones de pesos 

necesito para comprar un motor, no quiero nada más, ayúdenme, esta carta, le dije yo, de la 

primera dama (…) “mire, tendría que hacer los papeleos para que concurse y si saliera 

aceptado, dijo, usted con los 2 millones, tendría que depositarnos 600 mil pesos y además 

pagar él iba como 580”, ósea (…) si yo le dijera, don José esta aceptado, listo, yo tengo que 

sacar 600 lucas aquí y depositarla, le dije yo, si poh, y además tiene que pagar el iba 580 (…) yo 

le dije, ¿me quieren ayudar? 

 En el fondo estaba pagando lo mismo que usted iba a pedir. 

 Yo le dije, con 600, ya póngale 600, más 580, y el pasaje, 1.200.000, con eso me compro un 

motor poh, le dije yo, y no ando burreando, pagando pasaje y conversando con gente, le dije 

yo, descriteriada, le dije yo, ¿Cómo se le ocurre?, le dije yo, entonces esa no es ninguna ayuda, 

le dije yo, váyanse a la punta del cerro, le dije, pero, ¿consideran que es una ayuda?, si ni 

tengo para pagar la luz, le dije yo, y usted me está pidiendo 1.200.000, ósea, le dije yo, mire, 

hagamos como que yo me lo gane, me gane, don José, se ganó, 600 más  500, sáquenme de 

ahí y me dan 800 (…) dijo “no es que tampoco”, pero entonces, ¿Qué quiere que haga?, ¿de 

dónde le voy a sacar?, si usted me dijera en este momento, ”usted tiene que tener 10.000 y le 

vamos a dar 2.000.000”, ¡Chuuuuta! No sé, yo lo consigo, y alguien me lo presta, alguien me lo 

regala, le dije yo, pero no 1.200.000, le dije yo, no se puede, le dije yo, sabe que más con gente 

así no hablo, así que perdone señor por venir a molestar, chao. ¿Me entiende?  

 Nos comentaba usted, que después venia e problema de los subsidios. 
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 En ese tiempo empezó, ósea, en ese tiempo cuando llegamos acá, solo teníamos derecho los 

que teníamos terreno, propietarios, pero aquí se vino la problemática de que nosotros los 

propietarios nos vamos y nuestra gente iba a quedar aquí bota, porque obviamente había 

gente que yo tenía mi terreno aquí grande y mi hija estaba viviendo aquí en su casita, en su 

media agua, no sé lo que era, allegada, allega, entonces, a mí me iban a entregar mi casa y mi 

hija iba a quedar botada con su familia (…) y ahí empezó la protesta. 

 Lo que paso en la mesa, cuando estábamos trabajando en Tomé, lo que aquí alegaban porque 

había una dirigente de abajo, está la Lorena, empezaron con (…) 

 La expropiación. 

 La expropiación, no la, la expropiación, que a la mitigación, que al borde costero, que al borde 

del río, que a las casas palafito, que no a la expropiación, ya, chao, nos venimos. Todos los 

lunes íbamos a reuniones, la misma cueca poh, ¿me entiende?, la mitigación, borde río, borde 

costero, no a la expropiación (…) otro lunes, la misma cuestión, ¿me entiende?, porque había 

gente que tenía casa, que tenía propiedades (…) 

 Tenían intereses. 

 Y yo, le dije, me permite que quiero hablar, si dijo, escuchemos a don José, sabe, le dije yo, ya 

llevamos más de un mes y escuchado la misma tonada, le dije yo, y estoy viendo que aquí hay 

puros propietarios, en mi caso, mire, yo viví en Villarica en el sitio 266, ahí vivía un caballero 

que se llama Pedro Zenteno en el sitio 266, al lado vivía Liliana Ávila en el sitio 266, al lado 

Vivía María Ávila Hernández en el sitio 266, que es mi esposa, le dije yo. Y ahora, lo que 

escucho es que le van a hacer casita acá al dueño del terreno, ¿y mi cuña y yo?, ¿Qué pasa con 

nosotros? (…) yo creo que nosotros somos allegados, le dije yo, si poh, pero estamos con casa, 

no estábamos amontonados en una pieza con mi suegra, nosotros teníamos casa atrás, una 

linda casa, ¿Qué pasa con nosotros?, ¿Qué pasa con los arrendatarios? (…) y ahí se encendió la 



116 

 

mecha, ¿me entiende?, porque se hablaba de expropiación, que no de allá, y ahí empezamos a 

luchar cuando vino el gobierno. Bueno, ¿Y qué vamos a hacer con los arrendatarios? 

 Lo otro también, que creo que fue la mecha que encendió todo esto, fue la cuenta pública, 

porque recuerdo que nosotros fuimos a ver la cuenta pública con unos periodistas de (…) de la 

estrella, si, y el diario el sur, fuimos a la casa de una vecina, y sale Piñera diciendo que hay un, 

un, no me acuerdo si un 80% en avance en la reconstrucción, lo mismos que dijo ahora, y 

nosotros paramos la oreja, ¿Qué?, ¿Dónde? (…) si ni siquiera estamos con subsidio, no es que 

esto no puede ser y ahí empezamos con las asambleas, con la gente en reunión para ver el 

apoyo de los pobladores, si los pobladores pensaban lo mismo que nosotros y preguntarles si 

estaba bien lo que estábamos haciendo , y la gente dijo “si, el gobierno está mintiendo, el 

gobierno nunca (…) ¿Qué tenemos aquí en Dichato?, no tenemos nada, estamos viviendo 

todavía en mediagua y abajo todavía la gente no se construía nada”. Desde ahí empezó el 

tema de la, empezamos como una semana, estuvimos con olla comunes, sector 1, 2, 3, 

empezaron así, con ollas comunes, en esa semana empezamos a trabajar, hicimos una (…) 

hicimos una (…) ¿Cómo fue esto?, ¿te acuerdas cuando hicimos el acto cristiano que hicimos 

con el pastor en el domo? 

 Si. 

 Donde fueron los vecinos en la noche igual, a apoyarnos. El pastor pidió que igual que dios nos 

acompañara en esta (…) 

 En lo que iban a hacer y todo. 

 Claro, nos bendijo y todo. Que nosotros teníamos, le avisamos a la intendente y al gobernador 

Reyes, que nosotros el día sábado nos íbamos a tomar la calle, en ese intertanto, este 

caballero vino el día viernes, cuando el vino, pero nosotros ya le habíamos entregado un 

petitorio, anteriormente, de lo que necesitábamos, este caballero vino, pero vino así, sin nada 
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y más encima viene con fuerzas especiales, viene un vecino y dice “chiquillos, saben que vino 

fuerzas especiales, a este hueón no lo dejen salir de aquí”, nos pusimos en la puerta los 

dirigentes, “no, usted no sale de acá, a menos que retire fuerzas especiales”, y el “no, si no hay 

nada, no hay nada”, ya partió una dirigente en el vehículo de él y fueron con un asesor del, a 

ver al cementerio si esta fuerzas especiales, el gallo llamo por teléfono y se retiraron hacia 

Tomé, y ya, lo dejamos ir 

 Perdón, estuvimos un buen rato y ahí recién lo dejamos salir 

 Ya esto, el día sábado, nosotros como un grupo de 30 mujeres nos tomamos la calle, ahí 

empezamos, llego fuerza especiales, los carabineros, no tan, tan, si no que con escudo en la 

calle y después se lo sacaron todo, en ese momento llegaron los hombres y ahí quedo la 

tendalada, porque vieron los hombres como los carabinero se, se (…) 

 Igual como en la mañana llego un teniente, yo fui a hablar con él, mi capitán puedo hablar con 

usted, le dije, ¿Qué pasa con la ley intrafamiliar?, le dije yo, ¿Qué pasa si yo le pego a mi 

señora o a mis hijos?, me dijo “lo llevamos preso”, ya (…) ¿Qué pasa cuando ustedes le están 

pegando a mi señora?, ¿Quién los va llevar preso a ustedes? (Risas). Se quedaron callado, el 

teniente dijo “uta, yo me quiero ir, yo estoy saliendo de guardia, tengo sueño”, pero váyanse, 

¿Quién lo tienen aquí?, le dije yo (Risas), váyanse, ¿Quién lo tiene aquí?, como que nosotros lo 

teníamos obligado 

 Como que necesitaban un break para descansar 

 Se ríe. 

 Váyase, yo le dije, oiga teniente tiene sueño, tengo sueño, yo le voy a contar en breves 

palabras, le dije yo, que hacen meses, meses, le dije yo, que aquí arriba, que desde el más 

viejito hasta el niño más chico tenimos sueños, igual que ustedes, a lo mejor no son los 
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mismos, pero soñamos igual que ustedes, porque tenemos esto, y soñamos la misma cosa, le 

dije yo, ¿y sabe lo que es?, soñamos casa, casa. Todos soñamos lo mismo, por eso estamos 

acá, perdóneme si le mandamos un piedrazo o ustedes nos pegan un palo, démonos duro 

nosotros, vamos así nosotros para que nos escuchen, estuvimos como 5 días (…) 

 No pudieron con nosotros, no pudieron, no, no, no pudieron. Tuvimos gente que, había aquí 

un grupo y arriba, no sé si yo, no sé si ustedes, la villa olímpica (…) 

 Si. 

 A los dirigentes de la villa olímpica, se hizo el documental de los pingüinos, de la protesta 

estudiantil 

 Si. 

  Estuvieron como dos meses antes de la protesta, el se vino para acá, y el justo ese día de la 

protesta estaba acá, cuando nos tomaron detenidas y cómo nos sacaron del retén (…) nosotras 

con Ximena, fuimos a buscarlo arriba, porque ellos estaban arrendando en Manuel Montt, 

unas cabañitas y acá los llamábamos por teléfono, “ya poh chiquillas muévanse, nos están 

diciendo que las fuerzas especiales estaban ahí, ahí”, porque el tenia las cámaras, llega el auto 

al sector 6, nos alcanzamos a bajar del auto, abrimos la puerta del auto y tiran una bomba, yo 

donde venía agitada, hice así y trague todo, ¿te acorday? 

 Todos estábamos ahogados.  

 Y sabe que es lo único que le decíamos, aquí ustedes no pueden entrar, los periodistas 

estaban con cámaras y grababan, esas fueron las primeras imágenes que salieron. 

 Que manera de correr. 

 Y sabe que (…) 
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 Nunca habíamos corrido tanto, ahí no nos fue tan bien, porque estaba muy abierto (…) 

 Estaban bajitas las barricadas. 

 En junio, mayo, julio, fue en pleno invierno. 

 Ustedes nos comentaban que habían recibido el apoyo de la gente (…) 

 Si. 

 Ósea, en toda esta labora que habían realizado (…) 

 Mucha gente. 

 No paramos en ese tiempo cuando vino la intendenta, cuando fuimos a buscarla Tomé, una 

cosa increíble, con que no paramos (…) 

 Nos mandaron a las dos escondidas porque había una reunión en el sector 6, todos los 

dirigentes  y la señora Lorena Arce, dijo “aquí no hay dialogo, no hay nada”. 

 Erradicación. 

 No aquí vamos a matar un paco y va a quedar la caga. Llamamos por teléfono a Jaimito Rivera 

y dice “sabe que está el intendente y todos, esperando en el municipio en Tomé”, y la gente lo 

que estaba pidiendo es que el intendente viniera a Dichato (…) va la Lorena Arce y toma el 

micrófono, dijo “no vamos a hablar con nadie, no vamos a transar con nadie, aquí no hay nada, 

y al primero que llegue acá lo vamos a linchar”, que la intendenta escuche, cuando nosotros 

llegamos acá diciéndole Eliana, allá hay hartos periodistas, no digas nada cuando te pregunten, 

no des declaraciones, lo primero que veo cuando voy subiendo para arriba, que ella se quedo 

abajo hablando con los periodistas, dice “es que no me dejaban pasar”, cuando llego arriba y 

me toca da la cara con el intendente, le digo “señor intendente, bueno (…) 
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 Todas cochinas. 

 Si poh, todas cochinas 

 De la protesta subimos pa’ allá 

 Si poh, llenas de cloro, porque nosotros hacíamos bombitas de cloro, y a carabinero se lo 

echábamos en el traje, todo (…) 

 Risas. 

 Para que les costará algo a las fuerzas especiales y (…) y le dijimos al señor intendente “existe 

la posibilidad que usted vaya hablar con la gente, lo estamos esperando, queremos un 

respuesta allá en Dichato”, me dijo “escucho lo que dijo denante la radio Bío Bío”, “si señor 

intendente lo escuche”, “no, no puedo, tienen que venir para acá”, llamamos por teléfono, 

hasta que al final dijimos tiene que venirse para acá, están todos acá, está el intendente, están 

todos (…) 

 Llego un bus poh 

 Llego un bus grande 

 Llego un bus en recorrido, paramos el bus y ya toda la gente (…) 

 Toda la gente  

 Todos no vamos. 

 Se fue lleno el bus  

 Hasta el mayor de carabineros decía “por favor, ordenen, para que los lleve a Tomé”, así que 

ya ahí (…) 

 Había que caminar harto para el cementerio  
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 Porque estaba todo (…) 

 Con piedras. 

 Cortado 

 Allí donde está la entrada del pueblo, para el otro lado de la aldea, de ahí para allá 

empezamos a botar los árboles, haciendo una barricada así, otro barricada para allá, no tenían 

por donde dentrar (…) 

 Y gente en la orilla tirando piedras 

 La calle estaba llena 

 Aquí justo había gente en los muros y quedaron todo eso de colores, chuta que mal (…) 

 Pero, sabe que, parecíamos chinitos todos acá (…) 

 Cortaban los palos, ya esto sirve, cortaban todo. Pásaselo a la otra, ya a la otra, ya el otro tarro 

y vamos, pero así, hormiguitas, y cuando tiraban una bomba lacrimógena, era lo mismo, agua, 

agua, la tirábamos y allá salimos. 

 Las vecinas salían de las casas, vecinas tengo limón, tengo limón, tome. 

 El mayor de carabineros decía “ya meta mano acá”, fue muy bueno, ahí empezó todo. Los 

niños lo vieron como un carnaval (…) 

 Como un juego 

 Como un carnaval con las bombas lacrimógenas y el humo 

R y  Risas 
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 Felices los cabros chicos con su inocencia. Cuando llegaron, yo estaba con el mayor, no, 

¿Cómo se llama?, el zorro (…) 

 El zorrillo. 

 El zorrillo, cuando llega uno, llegaron dos paco y se decían “se pasaron pa’ bravo estos 

hueones” 

 Risas. 

 “La cagaron” 

 El piston. 

 Los cabros sacaron la reja 

 Los buses. 

 Quebraron vidrios 

 Todo lo hicieron tira y ahí sí que nos escucharon 

 Todos, sí. 

 ¿Ahí los escucharon? 

 Si. La protesta era, pero después venían todos los dirigentes a nivel nacional a entrevistarnos 

de que “¿Cómo lo hicieron?” 

 Porque muchos puntos que nosotros tocamos se replicaron en otras partes, como la 

producción, el subsidio a los solteros (…) 

 A los solteros con hijos. 

 Claro.  
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 Porque hay hartos cabros que conviven, entonces, tienen una familia, pero no son casados, 

¿para qué les van a pedir la libreta?, vinimos a hablar con el intendente y él nos contestó bien, 

después, mesas de trabajo con los seremi, todo. 

 Después empezaron a haber respuestas, ¿no? 

 Bueno igual, se vio el cambio entre Van Rysselberghe y otro 

 Fuimos respetados 

 La problemática de hoy en día, del Dichatino son los subsidios, dijo el intendente que los 

subsidios para todos los damnificados, pero acá nosotros tenemos damnificados que nosotros 

conocemos, que sabemos que no están con subsidio, porque se perdieron los papeles, la 

documentación, entonces estamos peleando eso nosotros, son como 25 los damnificados en la 

aldea. Y la otra problemática es el de los propietarios, son como 10, que se quieren ir de 

Dichato por salud mental, porque tienen miedo, porque son adulto mayor, entonces optaron 

por quedarse aquí al frente, pero con la gente que se quiere quedar aquí al frente que tenía 

propiedad abajo, tiene que pagar 5 millones, que no hay, no hay, entonces esas dos 

problemáticas son como las que tenemos aquí, ver cómo se puede juntar esa plata, para pagar 

esos 5 millones, tampoco la gente quiere que se los regalen, hay gente que quiere tener como 

un dividendo, y los subsidios que faltan que los vamos a reclamar (…) estamos trabajando 

porque a nosotros nos dijeron que de una y otra manera el subsidio que nos deberían haber 

entregado está mal dado, porque no es para los damnificados, no es para los dichatinos (…) 

gente que vino a visitar a su mamá, a su papá, gente que en ese momento se aprovechó y en 

este momento están con sus predios. Esa es la problemática que hay, los subsidios mal dados, 

en estos momentos, es feo lo que voy a decir, pero la misma gente dichatina, hay dichatinos, 

que yo tengo prueba, que tienen su casa en Tomé y van a tocar una casa acá o un 

departamento, ¿en que se basaron para darle el subsidio a esas personas?, cuando sabemos 
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que esas personas tienen casa y no deberían tocar el subsidio. Les hemos dicho mucho a las 

autoridades que se revisen los subsidios, que nosotros sabemos que esta persona tiene casa 

aquí, tiene en Chillán, tiene en Concepción, tiene en Santiago, pero tiene, ese subsidio está mal 

dado y hay que dárselo a la gente que le falta subsidio para el dichatino. La otra problemática, 

imagínate tú, que personas de otros lados están entregando subsidio, gente de otras 

poblaciones que no son de Dichato, se les están entregando subsidio aquí en Dichato, ¿qué se 

va a presentar después?, problemas de trabajo, porque hay dos pescadores y esos pescadores 

van a tener que trabajar acá, ese es un trabajo para el pescador nuestro, tanto pescador va a 

ser un conflicto, va a ser para lo que nosotros tenemos o va a venir una señora a trabajar en un 

restaurante, y ya ese trabajo no va a estar para la gente dichatina. También, nos están 

metiendo gente de otros lados, nosotros los dichatinos nos quedamos aquí en Dichato, se ha 

sabido de casos de dichatinos que se quieren ir a otro lado, entonces nosotros lo que 

queremos ver es que gente de otros lados, por ejemplo de Penco, quédense en Penco, o de 

Tomé, quédense en Tomé, o quédense en Santiago. Pero más gente, meter más gente en 

Dichato es una problemática que va a traer después, al mismo turismo, una señora o una joven 

que va a arrendar quitasoles, ya no va haber una, van a haber dos o tres, porque la gente va a 

querer trabajar, quieren subsidio aquí en Dichato, porque Dichato es una mina de oro, sobre 

todo el litoral (…) y ahora va a quedar más lindo, si dios quiere, van a venir más turistas, y así 

muy buenas cosas han nacido (…) como acción en Dichato, que nació de la aldea, de acá, de 

dirigentes, que nació de la procesadora de alimentos que están en Dichato (…) 

 Micro emprendimiento (…) 

 Todas esas cosas son de nosotros (…) 

 Todas esas ideas son de nosotras (…) 

 Como los otros están con el gobierno (…) 
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 De gente de aquí de Dichato, toman los de abajo. 

 Y los de abajo dicen “los de la aldea viven como reyes allá arriba”, mi señora que es 

discapacitada, el baño de los conteiner nos quedan como a una cuadra (…) 

 Por eso este año estamos viendo el Viva Dichato como de a fuerinos, ¿me entendí?, como que 

vamos a reuniones, pero de aquí arriba no más, porque nosotros tuvimos que hacer tanta 

parafernalia para hacer el Viva Dichato, que pedimos y se nos trajo el viva Dichato, porque 

nosotros también lo queremos, pero más allá de eso sigue. 

 Resulta que cae todo en la cámara de comercio. Aquí cuando se hizo y vinieron artistas, todo, 

el presidente venia en la camioneta, y yo, me paro y me dijo “¿te gusto?”, si, estuvo bonito le 

dije yo, y dijo “puta se vendió todo, no tengo nada en el negocio, muy bueno, ¿y tú?”, y yo le 

dije, no yo no tengo nada y me dijo “pero anda, y en la noche vendí cuchufli, cualquier cosa” 

(…) me parece a mí que ya ignorantemente hablando, porque ya, pásame el negocio o 

pásaselo a otro persona, las mallas (…) y nos vas a vender cuando este cantando Américo a las 

2, 3 de la mañana, ósea, ridículo poh, ¿sí o no?. Capaz que yo diga jaibitas, las cholgas (…) me 

dan una pateadura, no entiendo yo esa parte. 

 Los dirigentes de Dichato con la Cámara de Comercio, ellos no quieren reconocer que han 

llegado a Dichato, los proyectos que han llegado a Dichato, son exclusivo para la gente de 

Dichato, cuando se vio lo del trabajo para el Censo, también, salió de las aldeas, todo, la 

mayoría de las cosas buenas que pasaron en Dichato salieron de las aldeas, la gente que no 

tenía sus casa y que ahora va a tenerla, salió de las aldeas, y ellos como que se avergüenza de 

decir o reconocer si esto salió de las aldea, de los dirigente de las aldeas, si nosotros somos tan 

dichatinos como ellos (…) 

 Claro. 
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 Lo único que nosotros estamos aquí en la aldea, nosotros seguimos siendo seres humanos 

igual que ellos y vamos a volver a recuperarnos, con trabajo, si dios quiere, con nuestras casas 

y a lo mejor vamos a tener ideas mucho más brillantes que ellos, pero ellos no son capaces de 

tener una idea buena, no tiene esa mentalidad de tener ideas buenas y compartirlas con los 

demás, ¿me entendis? 

 Si, si, si. 

 Ellos tienen ideos para ellos enriquecerse, para ellos tener más, más (…) ellos, nosotros no, 

porque nosotros vivimos, si teníamos la mesa con el intendente, con Felipe Kast, pedimos para 

todos (…) el viva Dichado no lo pedimos para la aldea, lo pedimos para Dichato, para todos (…) 

 Es un beneficio en común. 

 La cocina la pedimos para todos, pedimos los subsidios para todos, no solo para nosotros. 

 Ya llego la cuestión  del emprendimiento (…) 

 Cursos pagados (…) 

 Ninguno fue, pura gente de a fuera (…) hasta de Tomé, ninguno de acá (…) 

 El gobierno siempre tiene cosas, y el gobierno (…) aprendimos a transar en eso, porque el 

gobierno nunca da lo que tú pides, nosotros pedimos 200, 300 cupos de empleo y el gobierno 

nos dio cursos con mantención por 3 meses  

 Ya. 

 Que a la gente no le sirve mucho, porque por 3 meses, ¿Qué vas a aprender?, de carpintería, 

gasfitería (…) 

 Electricidad. 
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 Electricidad, cerámica, para conducir, cursos (…) entonces la gente, ¿Por qué lo hacía?, de 

tomar estos cursos, por el dinero (…) 

 Por el dinero. 

 Y obviamente que la gente igual aprendió algo. Y el otro día cuando vinieron, cuando vino 

Felipe Kast a buscar la, el, las 5.000, 10.000 firmas (…) 

 10.310 firmas. 

 Yo miraba, miraba yo, miraba, cuando dijo Felipe Kast “esta iniciativa de viva Dichato había 

nacido de los dirigentes de las aldeas”, siendo que nosotros estábamos ahí mismo, ¿me 

entendí?, entonces es como tirado de las mechas que él no se acuerde de nosotros cuando 

constantemente estábamos y estuvimos con él en reuniones, yo lo mire no más y me reí, dije 

yo, la maldad existe en todas partes, porque nosotros estábamos ahí  y no  nos puede 

desconocer, estábamos todos ahí, o le da vergüenza decir la señora Eliana, la señora María, 

don José, la Ximena (…) ¿Qué pecado es que nosotros vivamos aquí en la aldea?, no es que 

nosotros lo quisiéramos es porque el destino lo quiso así, es porque dios así lo quiso y porque 

la naturaleza lo quiso. 

 Te acuerdas que una vez alguien dijo “basta de campamentos”, no me acuerdo quien fue (…) 

fui yo quien le dijo, yo estoy cabreao de esa cuestión, yo quiero trabajo, la gente quiere 

trabajo, si nosotros nunca nos han dado nada y nosotros no andamos pidiendo, le dije yo, 

denme trabajo y olvídense de la caja familiar, viene una cajita así pal mes, adonde se la 

compro en la semana poh.  

 Y ya, yo me salí de ahí fui a mirar la comida gastronómica que tenían, me acerque a una cierta 

persona, porque nosotros también llevamos, pero no llevamos comida, y dije “que rico se ve 

eso”, “si me dijo la señora, pero es para la visita”, “resulta que la visita se va señora”  (…) la 
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gente es como muy, le interesa que venga la gente de a fuera, como que la gente de aquí de 

Dichato como que no tiene valor, entonces, yo encuentro que en ese sentido la gente 

dichatina, me acuso, es como muy egoísta, como muy interesada, no todos, pero la mayoría. 

 Quieren para ellos, para ellos (…) 

 Y cuando estábamos ahí, alguien dijo “que rico eso”, falto no más “¿y voh también queri?”, 

¿me entiende?, la quede mirando (…) el error, más grande, por ejemplo: yo tengo todas estas 

amistades, ¿me entiende?, y vienen a comer, ahí hay chupe de guatitas, “exquisito, ¿de qué 

restaurant es?”, del Maribel. Si tú me llamas y me dices quieres comer, ya les tengo una parte 

yo, ¿sí o no?, yo digo, en los restauranes no sé cómo es la comida, les digo no sé, tontera, ¿sí o 

no? Yo cuantas amistades tengo yo, “oye, ¿hay cabañas?, que voy una semana”, yo tengo 

amistades, sub oficiales, pacos retirados, todo, que nos conocemos desde chiquititos, todos 

jubilados ya (…) 

 Nosotros sabemos que con todo lo que hemos hecho, porque bueno, este año no estaba 

contemplado hacer le viva Dichato, de hecho, Felipe Kast pidió 5 mil firmas para poder 

 Ver la posibilidad 

 Ver la posibilidad  y que el pueblo estuviera interesado, nosotros sabemos que no es eso lo 

que el gobierno está pidiendo, porque nosotros, ellos nos piden, ellos tienen la encuesta 

CASEN y ellos lo que quieren es subirla, entonces, quieren que la gente también tenga 

participación, si tontos no son, entonces, ya sabemos la estrategia que tiene el gobierno para 

(…) y resulta que (…) gracias a eso la cámara de comercio nos invitó a nosotros y tuvimos ahí 

participación, vimos ideas de poleras, de cuestiones, resulta que vamos allá (…) “polera oficial 

del viva Dichato, gorro oficial del viva Dichato, los stand tenían que estar con una delantal”, 

todo lo estaban vendiendo, las poleras tampoco las regalaban, a nosotros no nos regalaban la 

polera, por último ya a una que le  hubieran regalado un polera, estábamos sin polera sin nada 
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nosotros, mirando (…) pero nosotros aprendimos la lección, pero ellos lo que querían eran que 

nosotros estuviéramos presentes, porque nosotros llamamos a la prensa, nosotros llamamos 

la atención de la prensa, porque ese día nosotros estábamos en una esquinita y Felipe Kast 

estaba acá, dirigentes de trabajo que estaban al otro lado, ¿y la prensa a quien le tomaba 

fotos?, a los dirigentes de las aldea, ¿a quién le tomaban el parecer?, a nosotros, nos 

preguntaban y así, porque nosotros queremos que Dichato surja, queremos que en el verano 

más que nosotros vaya bien, que les vaya bien a otras personas que son comerciantes, 

personas que quieren vender no sé po (…) empandas, la gente que vende las tortillas, los que 

quieren vender cuchufli, la gentes que vende quitasoles, aquí hay mucho comercio informal, 

así que eso. Nosotros no somos egoístas, nosotros, si a nosotros nos traen algo, nosotros 

tratamos de repartirlo, cuando vino la primera dama, nosotros tratamos de compartirlo con las 

demás aldeas, de la gente de Dichato que viniera, es que estuvo estupendo, porque aquí una 

vez (…)  uno de los principales problemas que tenemos es la atención, al atención en salud es 

muy mala, la atención dental es muy mala, acá no te atienden, porque tú tienes que llegar a las 

5 de la mañana para que para que te atiendas, si es que sacaste hora (…) 

 Porque si no. 

 Porque atienden Lunes, Martes y Miércoles, tienes 6 cupos, sino tienes que estar a las 1 o 2 de 

la mañana, cuando llegay ahí, los que vienen al médico acá, los que vienen al dentista acá, la 

tarjeta y listo, los otros, listos, no hay más, pero resulta que, no hay más y no hay más, y 

punto. Imagínate irse a las 1 o 2 de la mañana ahí y más encima no te abren adentro, te hacen 

ir a fuera, sacar una sillas y te ponen a fuera con charlones.  

 Ya se terminó la emergencia, para ellos. 
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 Para el gobierno se terminó la emergencia, pero para nosotros todavía no se ha terminado, 

pero nosotros todavía no se ha terminado, gracias a dios ya pasamos lo peor, ahora ya 

estamos un poquito mejor (…) pero también está el viento, los techos (…). 

 Casi no se gotean. 

 O sea, dirigentes llamando a la ONEMI para que vinieran, diciéndoles aquí se necesita esto, 

esto, se necesita esto otro, se necesitan clavos, tablas, esto, esto otro, es cosa que al otro día 

vino  Rodrigo Saavedra (Seremi de Vivienda) con un camión de la ONEMI donde traía 10 

planchas Y 3 tablas, hacer todo el show acá, con periodistas, llegaron aquí sacando fotos (…) 

entonces nosotros estamos viviendo esto acá, hay niños que se enfermaron, hay niños que 

estuvieron con virus, que se yo (…). 

 Por las aguas. 

 El agua, tenemos agua potable, pero el agua tampoco es de buena calidad, que mucha gente 

ha estado, nosotros convivimos con la gente, sabemos los problemas, de repente van 5 de mis 

vecinas y me dicen “sabe que señora Mariza, en mi casa todos estamos enfermos de la 

guatita”. 

 Harto adulto mayor también. 

 Eso nos comentaba. 

 Las guagüitas igual (…). 

 ¿Se molesta usted?. 

 No, no hay ningún problema. 

 Entonces igual intentamos traer los servicios de salud para acá  para que se tomen muestras 

de agua, para ver cómo estamos con el cloro, ¿Qué pasa con el agua?, entonces, hay cosas que 
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están (…) como ya paso la emergencia se han ido olvidando, antes teníamos medico aquí, 

muchos operativos médicos, donde venían muchos doctores y les trajeron los remedios a los 

niños, todo gratis, jarabes, no sé poh, pero eso lamentablemente termino (…) siguen habiendo 

niños en la aldea, incluso viven más niños en la aldea que antes, se han formado muchas 

parejas, hay muchos niñitos, guagüitas recién nacidas. El otro problema es que hay muchos 

niños con (…) enfermedades, y yo no tenía idea, me he dado cuenta que han nacido muchos 

niños con problemas, yo en mi sector tengo un niño que está en la teletón, la mamá tiene que 

estar constantemente una semana completa en la teletón, entran el día lunes y salen el día 

viernes (…) madre soltera, entonces igual nosotros como esos casos, tratamos de ver esos 

casos también, antes habían operativos médicos, venían aquí pediatras, venían a ver a los 

adultos mayores  

 Psicólogos, de todo. 

 Psicólogos, de todo. Y eso termino. 

 Se ponían cargantes (…) 

 Por ejemplo a mí me mandaron, yo estuve un tiempo bien mal, pero yo no voy a demostrar, 

pero me toco ir a una reunión y me acuerdo me puse a llorar, y no podía dejar de llorar, pero 

era algo como que, cuando a ti te da un ataque de risa, a mí me dieron ganas de llorar, yo 

lloraba y todos me decían “¿señora María que le pasa?”, y así y todo, me dio vergüenza salir a 

fuera, después me mandaron al psicólogo y fui al psicólogo, me hizo un (…) me reviso, ya me 

dijo “usted tiene que venir el 15 para ir al médico, yo no fui más, yo dije de esta cuestión tengo 

que salir sola, a menos que me quiera matar, dije yo (…) no voy a ir al psicólogo, pero tendré 

que salir sola. 

 Tenemos una dirigente con depresión, intento quitarse la vida, porque (…) nosotros también 

pagamos costos, porque nosotros somos mamás, para la mujer es más difícil ser dirigente, 
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porque tú eres mamá, tú llevas la casa, tienes que hacer la comida, tienes que hacer el aseo, 

lavar la ropa, tener la ropa planchada para tu hijo o el marido (…) 

 Ser dirigente tiene algo 

 Tienes que hacer todo ahí 

 Salir a reuniones 

 La gente muchas veces te pela 

 Se forman pelambres 

 Mucha gente de tu sector, si te apoya. Pero, hay otras que te pelan, que dicen “que eres 

sinvergüenza”, y uno dice chuta, uno no se deja nada para uno, ¿me entendí?, entonces cómo 

uno le va a decir a la gente (…) 

 Es un trabajo (…) 

 Un día mi marido me dijo “sabes que una vieja, me dijo que tu tenías en la casa no sé qué (…) 

se metió aquí pa’ dentro para ver que teníamos nosotros, entonces le mostré las cosas que 

teníamos para comer, le mostré, ¿qué se creen que tenemos aquí a dentro?, después se fue  y 

ahí quedo como pensativa” (…) entonces uno también paga un costo y de repente pucha, mi 

marido me ha dicho, cuando nos vayamos pal’ frente, tú lo dejay. Yo sé que no va a hacer así, 

pero voy a tratar de que sea en menos, menos que aquí, porque aquí si a nosotros nos ha 

tocado duro, por ejemplo había 3 o 4 días que estábamos en reuniones, llegábamos salíamos 

en la mañana y llegábamos en la tarde, igual era difícil 

 Se transforma en un trabajo 

 Un trabajo. 
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 Hay que presionar, porque es un trabajo, pero sin sueldo, un trabajo donde tu tení que estar 

dando de ti 

 Más encima ni siquiera el resto de gente te cooperaba con una moneda pal pasaje, nos 

costeábamos nosotros hasta la fecha. Una día una me dijo “oiga don José, porque cuando 

hicieron la cuestión del CENSE”, y yo le dije “si, pero no tengo plata para pa’ llamar allá a la 

cuestión del CENSE, podrían ponerme una luca”, le dije yo, “¡shuuuu! ¿Qué más quiere?, 

¿quiere pasaje en avión?”, a no llamo na’ entonces. 

 Entonces, hemos tenido harto (…) 

 ¿No han sentido la necesidad de decir mando todo esto lejos? 

 Todos, si. 

 En el fondo nosotros trabajamos porque esto es para nosotros mismos, ¿me entiende?, es 

para nosotros, nosotros estamos involucrados con 500 personas y dentro de esas 500 estamos 

nosotros también, entonces nosotros, ¡subsidio!, estamos también nosotros, ¡agua para la 

gente!, pero estamos también incluidos nosotros (…) 

 La gente te deja todo el peso a ti, porque yo aquí un día renuncie, ¿me entendí? 

 Si. 

 Ya tuvimos un problema con el presidente, y yo dije saben que más, hicimos una reunión,  y 

dije: estoy tan agotada, porque aquí soy yo la que está en la mesa de trabajo, soy yo la que 

alego, soy yo, incluso le traje la, la, nosotros en la mesa de trabajo tenemos un acta y eso se le 

entrega a cada dirigente, aquí están las actas, ¿Quién es la que levanta la voz?, ¿Quién es la 

que habla?, ¡Maritza!, está en las actas puesta; El Braulio va a puro dar la hora allá, incluso 

ahora no va a las mesas de trabajo, le dije yo, y vienen en la noche a mi casa, cuando yo estoy 

tomando once “señora Maritza, ¿podemos tener reunión en la sede para que me informe de lo 
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que está pasando?”, no po, yo vicepresidenta tenía que hacer todo el trabajo del presidenta y 

él se las tiraba, entonces yo les dije, estoy cansada, estoy aburrida, voy a dejar el cargo (…) 

estaban todos aquí, los vecinos “no señora Maritza, no puede renunciar”, ¿me entendí?, “no, 

no aceptamos la renuncia, si quiere que se vayan ellos, pero usted no”, entonces el apoyo de la 

gente es lo que , la gente ve que es uno la que mueve, porque no hay nadie más. Y la gente 

que de repente dice, las chiquillas, mis amigas, tengo una amiga que fue dirigente Yesenia 

Coloma me dice “Maritza yo por eso mismo me retire, porque tenía problemas en mi casa, 

problemas con mi pareja y todo él cuando, yo no sé cómo tu podi hacerlo, yo por eso tuve que 

tirar la esponja, pero me gustaba, me gustaba porque andábamos”. De repente salíamos 

lloviendo, nos conseguíamos botas para andar en el barro, ¿me entendí?, igual es un trabajo 

complejo  

 No, y todavía nos queda harto trabajo 

 No, y cuando estemos al frente, igual como yo les decía, igual nos va a tocar trabajo, ¿Por 

qué?, porque el primer año va a ser un año de transición, de cambio, vas  a tener que aprender 

a convivir con tu vecino, hay que aprender a vivir aquí arriba, igual no vamos a estar insertados 

en Dichato, va a ser otro nuevo pueblo aquí arriba, igual vamos a tener necesidades que vamos 

a tener que suplir, vamos a tener que hacer proyectos, nosotros aprendimos a hacer proyectos 

(…) de repente mi marido me decía “¿Qué haci toda la tarde?” , soy tan lenta con el 

computador, que tenía que estar como 4 horas sentada frente al computador para hacer el 

proyecto, pero igual obtuvimos beneficios del gobierno, sacamos proyectos, yo compre un 

equipo de amplificación para mi sector, después sacamos otro proyecto, compramos (…) una 

impresora para el sector, después le pedimos a la primera dama que nos ayudará con un kit 

tecnológico, porque cuando vino el presidente para el mundial de fútbol, ¿se acuerdan? 

 Si, si, si. 
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 Que el supuestamente durmió acá, el trajo un kit tecnológico, pero nosotros nunca lo vimos, 

ósea, lo vimos, pero se lo llevaron una dirigente allá abajo y nunca más lo vimos, le dijeron 

“señora Cecilia, lo que pasa es que el kit nunca apareció y hay problemas, y todo”, “no 

importa”, me dijo, “vamos a traer un kit para cada sector”, y el kit es el televisor, el dvd, el 

computador, el equipo de música, entonces (…) 

 ¿Han logrado esas cosas? 

 Claro, logramos cosas, porque igual de repente me piden las cosas, los niños de repente 

quieren ir a ver una película para no molestar en la casa, porque igual el tema del 

hacinamiento, que es complicado. A veces los matrimonios quieren estar solos un rato, los 

niños están ahí dando vueltas en las mediaguas que son tan chiquititas, porque hay algunas 

personas que han podido hacer ampliaciones y otras no, entonces igual necesitamos el 

espacio, ahí es donde se da la violencia intrafamiliar, aquí nosotros hemos aprendido a convivir 

con muchas cosas y hemos visto muchas cosas, el tema del alcoholismo en la familia, las 

drogas, cosas que en Dichato no veíamos, porque cada uno estaba encerrado en su mundo y 

hoy en día no poh, estamos cada uno al ladito del otro y aunque tú no queray en la noche 

cuando te vas a dormir sentí a los vecinos que están peleando, entonces, igual es complicado 

 Ustedes nos comentaban antes que habían recibido un curso de liderazgo, ¿les ha servido esa 

experiencia? 

  Si, en ciertas cosas. 

 ¿O ustedes creen que se forman con la practica? 

 Hay cosas que nosotros aprendimos, tomamos, voy a ser bien sincera para mí era como una, 

que el gobierno le pago a estas personas para que vinieran a nosotros a tratar de calmarnos a 

decir “ustedes tiene que ser aquí y acá”, porque el día que yo fui y habíamos estado en un 



136 

 

curso de relajación y la cuestión, después tenían que bailar, me acuerdo que el primer día 

había que bailar salsa y nadie sabía bailar salsa, más encima soy tiesa, no pude, no pude. Yo 

miraba y la cuestión, “ustedes tiene que aprender a escuchar, a dialogar, a (…)” 

 A meditar. 

 No, a (…) dialogar, y a (…) ¿Cómo se dice?, a transar, a poder, nosotros como te decía, el 

gobierno a veces dice algo y nosotros otra cosa, entonces ya al final, pero nosotros también 

aprendimos a que si usted nos manda dos pancitos, estos dos pancitos los queremos con 

cecina, ¿me entendí?, si no nos dan cecina salimos a la calle 

 Y para todos no para uno. 

 Para todos, porque aquí pedimos cajas de navidad y eso había sido un compromiso con el 

intendente y eso (…) 

 Eran como 4 meses 

 Claro, entonces nosotros, todavía faltaba para navidad y en eso le dije a las chiquillas 

“chiquillas se les está olvidando algo en el petitorio”,  “¿Qué cosa?”, “la caja navideña”, “a ya, 

si, ¿Cuántos son?, ya”. Pero ustedes, dijo el SEREMI de (…) Planificación, “chiquillas ustedes 

hagan una lista con las personas que son más vulnerables en el sector”, o sea, ya no era para 

todos, tuvimos una reunión los dirigentes y dijimos “no, en mi sector son todos vulnerables, yo 

no puedo hacer distinción, los 27 los pongo en la lista, porque en mi sector son todos 

vulnerables, son todos damnificados, todos viven en una mediagua, todos.” Empezamos a 

llevar las listas para allá poh, se cayeron de poto cuando llegamos con todas las listas, y resulta 

que había 10 cajas o 13 cajas. 

 Nadie los recibió. 
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 Entonces, hubo una dirigente del sector 6, que ellas las recibió, pero, ¿Por qué?, porque en 

ese sector eran 13 personas y las 13 tocaban. 

 Claro. 

 El sector 6 tiene 26 personas, 13 justamente tocaban. 

 Claro. 

 Nosotros llegamos, bajamos, había mando gente de gobierno, estaban en la delegación, y nos 

pillamos con esta dirigente, no nosotros venimos a ver la lista, aquí esta y nosotros queremos 

esta lista, “no yo estoy lista ya”, “bueno tú, pero tu pensaste en ti y no en la demás, tu gente y 

los demás que se jodan”, ya, chao. Nosotros entramos con la lista a ver, aquí o es para todos o 

para un grupo, así de sencillo, si no, llegamos allá arriba, nos juntamos con la gente del hogar 

de  Cristo “chiquillas saben que, a viva voz, chiquillas saben que el gobierno no nos va a dar 

cajas para todos, aquí tenemos que hacer una lista, porque no todos ustedes son vulnerables, 

¿Qué piensan ustedes de esto?”, “no es que no” (…) “¿nos tomamos la calle?”, nos tomamos la 

calle, salimos a la calle con las cajas de alimento, era algo tan sencillo, algo tan tonto del 

gobierno, porque (…) ¿tú sabes lo que tiene la caja de navidad?. 

 Si. 

 Trae un tarro de durazno, pan de pascua, una bebida, una bolsa de pastillas, una bolsa de 

galletas, tarro de crema y eso es todo. Sacaban la cuenta ellos, estuvimos en reunión todo el 

día (…). 

 Como 7 lucas. 

 Todo el día, la prensa, después que salimos y una dirigente allá arriba, que es la que siempre 

nos, tiene como una, tiene como una, ella tiene como una enfermedad, ella nos apoya, pero 
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cuando va a la prensa cambia, “no que ustedes no, que aquí, las cajas y la cuestión, no estamos 

muertos de hambre”, así, ella es como, tiene un problema de esquizofrenia, una cosa así (…) 

 Bipolaridad. 

 Bipolaridad, entonces ella, el periodista va y le pone el micrófono, y ella dijo “no es que aquí 

en la aldea estamos acostumbrados a que todo lo den”. Teníamos el teléfono de la (…) no, la 

Tatiana, yo hable con una vecina de mi sector, me dice “¿tu creí que esto lo sepan en 

Santiago?”, “no, le dije yo”, “ya, me dijo, sabes que más voy a llamar al  gabinete de la primera 

dama, para que sepan lo que está pasando en Dichato, que estamos peleando con estos 

hueones por un acaja de navidad”, llamo a Santiago y le contestan “pero, no, ¿en serio?”, “si, 

estamos aquí, tuvimos que salir a la calle”, llaman al Patricio Alarcón y ahí se lo (…) ahí 

entramos a dialogar, ¿cierto?, con el Hogar de Cristo y empezamos ya, ¿Cuánto costara un caja 

de alimentos?, ¿serán unas 8 lucas? ¿10 lucas por caja?, saquemos la cuenta por, “¿Cuántas 

cajas son?”, “97, le dije yo”, ¿y las tuyas cuantas son?”, “tantas” (…). 

 105. 

 “Tantas”, total que estuvieron 1 semana repartiendo cajas, de a poquito, de a poquito, pero 

llegaron las cajas. 

 Y al último no sacamos más, como 7.000. 

 7.000 pesos, lo que se juntaba si no hay más. 

 Llamaron a Santiago. 

 Felipe Kast, más o menos. 

 Al gobierno le hacen un descuento por estar comprando. 
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 Como 2. 700.000 sale todo, total al último mandaron un cheque de 3.000.000, al último 

salieron 2 pan de pascua, venían casi 20 mil pesos, están leseando, llamaron al tiro, ahí va el 

cheque, llego al tiro (…) y lo que paso, que cuando hicimos el petitorio y todo, inclusive iba, 

setiembre, octubre, noviembre y diciembre, 4 meses que tenían que dar la canasta familiar, 

entonces, nos dieron una ni más setiembre, ya no les pedíamos nada más. 

 Pedíamos una caja 

 No pedíamos nada más, 3 meses que estaban ahí, ya pero ahora, hemos estado 3 meses sin 

pedir nada, denos una cajita de mercadería no más, si nadie trabajaba. 

 Le gente estaba súper feliz. 

Y ahora poh, ahora, para el 18 no había nada, no nos dieron nada, no había empresas donde 

trabajar, donde la gente pudiera trabajar, no había nada, entonces la gente, abajo no había ni 

una casa. 

 ¿Dónde iba a trabajar la gente? Estábamos llenos de deudas, gente que le iban a cortar la luz, 

no había ningún (…) una vez un niño, que también venía de una universidad de Santiago, la 

primera pregunta que me hizo fue: “¿ustedes acá en la aldea pagan la luz o el gobierno se las 

da?”, “no, nosotros la pagamos”, “yo juraba que el gobierno les daba subsidio a ustedes”, 

“tratamos que nos dieran subsidio, pero no nos dieron”. 

 También pedimos, eso también estaba en el petitorio.  

 Imagínate que nosotros llegamos acá y en mayo nos pusieron la luz, nos pusieron los 

medidores, también empezaron a correr, y la gente sin trabajo, entonces (…). 

 Vinieron a cobrar como a los 3 meses. 

 La deuda. 
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 Llegaron los recibos todos acumulados. 

 Y estaban acumulados. 

 Yo creo que esa es una cuestión que pasa harto en Santiago, como no se conocen detalles de 

cómo se gestionan estas cosas, por ejemplo: Viva Dichato, bien aplaudido en todas partes, yo 

lo vi en Santiago y dije de pronto esta cuestión lo gestiono el gobierno, pero uno no sabe que de 

pronto esto sale de ustedes.  

 Nosotros. 

 Esto queremos patentarlo. 

 Ahora si (…). 

 Debiesen hacerlo. 

 Si sale esta hora, si resulta ahora, ya el otro ya queda patentado. 

 Lo que nosotros. 

 Si es que no nos ganan los de abajo la patente (Risas). 

 Pero (…). 

 Pero, lo que nosotros primero habíamos planteado cuando hablamos con el intendente, era 

que nosotros no sabíamos cómo hacer llegar a la gente aquí a Dichato, porque la gente tenía 

miedo, la gente venía por el día y se iba, si temblaba un poquito, pum, se arrancaban y 

quedaba sin nada Dichato, entonces una dirigente dijo “chuta  y si hacemos esto que traigan 

un artista todos los fines de semana, pero un artista bueno, un artista que sea conocido, un 

artista que tenga éxito y todo el cuento, para así llamar a la gente a que venga”, ya po si, está 

muy buena la idea, ese día que nosotros fuimos, el gobierno nos fue a apoyar, ahí empezamos 
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a trabajar, ahí llamaron al esposo de la Myriam Hernandez, ya mira, tenemos esta idea, están 

los dirigentes “¿Qué crees tú que se pueda hacer?”, y salió todo esto por el mega, el mega 

estaba entusiasmados, porque era como el Festival de Viña, para ellos es un (…). 

 Un gran logro. 

 Claro. 

 Un gran oportunidad. 

 Claro. 

 Lo que a nosotros, también nos gustaría preguntar a ustedes, en base a todo lo que nos han 

contado, es muy rico escucharlo de ustedes mismos, ¿Cómo es la relaciones que tienen entre 

ustedes los dirigentes, o líderes, los que estimulan el desarrollo aquí, para todas las personas, 

con la comunidad?, ¿Cómo ustedes general estrategias de trabajo con la comunidad o si la 

comunidad es más bien pasiva, no hace mucho con ustedes? 

 Si. 

 Aquí somos nosotros, somos la cabeza, somos los pies, los brazos, todo, todo, cuando hay 

trabajo, ahí llegan 

 Cuando nosotros, después de la protesta, mi marido estaba aburrido, recién le había puesto el 

plato en la mesa y (golpean la puerta), “señora Maritza, venga un poquito que le queremos 

hacer una pregunta, ¿Qué pasa?, ¿Cuándo llegan las canastas?, a ya, ¿Estaré inscrita en la 

lista?, a ya”. (golpean la puerta) “señora Maritza, sabe me quiero inscribir para el curso cense, 

usted me podría mostrar varios de los cursos que hay, para ver cual me tinca, a cual me puedo 

meter, ¿Cuánto pagan?, ¿Y por cuánto meses?”, entonces tú tienes que dejar de comer y partir 

ahí, decirle a la gente, cualquier cosa, cualquier consulta, o “¿Cuándo tenemos reunión?”, así, 

“¿Qué hablaron?”, “¿Qué dijeron?”, “¿Quién fue a la mesa de trabajo?”, “¿A que llegaron?”, 
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entonces, la gente está acostumbrada a las encuestas, a los que nosotras vamos a hacer, 

cuando venía el gobierno y no tenían datos, nosotros entregábamos información, “¿Cuántas 

personas estaban?, ¿Cuántos adultos mayores?, ¿Cuántas madres solteras?, ¿Cuáles son las 

que tienes más hijos?, ¿Cuáles son los problemas que tienes?”, entonces uno lo que tiene que 

hacer son las listas. Ir a la intendencia y decir si cuantas personas tenía en el listado, cuántos 

niños, ya vengo al tiro, aquí tengo el listado, después venía otro, tu antes tenías que siempre 

estar haciendo, hasta casi cuantos perros tenían, los gatos que habían aquí en el sector, me 

faltaba contabilizar las pulgas, todo contabilizado. Ahora ya, yo me he relajado un poco, 

porque yo ya sé cuántas familias se fueron, cuanta gente hay, pero ya uno, ahora ya se ha 

relajado un poco. 

 En gran medida ustedes se han transformado como el factor clave de la reconstrucción, porque 

sin esa información, que muchas veces tiene que ver con lo que tiene que tener el gobierno, 

muchas veces descansaron en ustedes que les facilitaron todas estas condiciones. 

 Entre nosotros el único dinero que hemos recibido es el de la Cruz Roja que fueron $180.000, 

y con una dirigente de mi sector Yesenia  Coloma, nos dimos el trabajo de revisar todo los 

listados, porque venía malo el rut, la intendencia tenia malos los rut, y si estaban malos los rut, 

la gente no iba a poder sacar dinero, porque venía una tarjeta. 

 Un tarjetita. 

 Fuimos arriba donde la María Antonieta y revisamos todos los rut, habían 7 rut malos en mi 

sector, entonces todas esas cosas, si un rut tiene un guión, un número malo. 

 Su trabajo es… 

 No y después nos culpan a uno, “¿Por qué tú hiciste esto?, ¿Por qué?”. 

 Personalizan el conflicto. 
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 Claro.  

 Por ejemplo aquí hasta el día de hoy hay gente aquí que no ha ocupado su mediagua, la 

recibe, pero no la habita, cosa que tú, cuando llegan ayuda, vienen aquí, “no es que yo vengo a 

buscar mi cajita”, “vengo a buscar mi cloro”, entonces yo pido para, yo tengo en este 

momento 84 habitantes, y me dicen “no poh, yo vengo a buscar mi cloro, si yo tengo mi 

mediagua aquí”, pero, “¿Hace cuánto usted no habita la mediagua?, yo tengo 84 personas 

metidas aquí, que viven en su mediagua, lamentablemente tendrá que comprar su cloro”. Pero 

hay gente así, sin vergüenza. 

 ¿Les ha tocado ser verdugos también?. 

 Si.   

 Por las necesidades. 

 De repente hay gente que (…). 

 El problema que por ejemplo esa persona yo encuentro que es sin vergüenza.  

 ¿Tienen hora?.  

 Yo tampoco he cambiado la hora, tengo las 6. 

 Son las 7. Resulta que por esos sin vergüenza pagamos todos, por eso conversábamos y 

estábamos catalogamos como sin vergüenza, que digan que los dichatinos somos sin 

vergüenza, la sin verguenzura está allá abajo. 

 Si tú hubieses venido estado los primero días aquí, te habrías dado cuenta que éramos un 

campamento de concentración. 

 Un campo de batalla. 



144 

 

 Yo tenía un vecino que, “hola don tito”, porque tiene un vecino en la esquina, “hola don tito, 

¿Cómo está?”, “bien poh, me dice, aquí todavía en él purgatorio”, porque para él esto era un 

purgatorio. 

 Lleno de milicos, lleno de todos. 

 El barro. 

 Éramos verdaderos. 

 Barro, la lluvia. 

 No sabias si te iba a volar el techo, si se te iba a (…) no caía toda la familia en la mediagua, 

dormíamos en el suelo. 

 No y las mediagua hueon, estaban verdes, la madera verde y más encima impregnadas, 

estaban mojadas y más encima, cuando los milicos, estaba el barro, así tan alto de barro donde 

estaban botados lo paneles, los pisaban, lleno de barro abajo. 

 En virtud del tiempo, usted está diciendo que se tiene que ir, tienen cosas que hacer, 

respetamos sus tiempos. 

 Pero, yo no más. 

 No, pero igual, esta sesión era para conocernos, en verdad, y recoger las primeras impresiones 

de todo, recalcarles que de parte de nosotros que es admirable lo que ustedes hacen, es súper 

admirable, por todo  lo que ha pasado con todo esto de la reconstrucción, se ve en gran medida 

la gestión que ustedes han tenido acá, yo creo que lamentablemente no se conoce, entonces, 

agradecer nuevamente.  

 Lo que no les contamos es que nosotros, en Dichato hacemos algo que se llama la semana 

dichatina, que se hace en Tomé. 
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 Si. 

 Y había mucha gente que no quería bajar a Dichato, porque le daba miedo, entonces nosotros 

juntamos a todos los dirigentes y dijimos ya, llevemos la semana a la aldea, toda la semana, 

hicimos la semana de la aldea. 

 Ya. 

 Salimos hasta en la televisión, tuvimos artistas, tuvimos bailarines, tuvimos candidatas a reina. 

 Degustaciones de comida. 

 Era todo un show. 

 Todo, todo, payadores, que no tuvimos. Precioso. 

 Visitas. 

 Su propio carnaval era. 

 Si. 

 Este año lo volvimos a hacer y saben que, hubo gente, porque más encima el alcalde el primer 

año nos puso un escenario chiquitito, pero este año fue  un escenario grande, que se puso ahí, 

todavía queda un pedazo ahí, iba bajando gente a Dichato y se quedaban, paraban el auto ahí 

y se quedaban aquí. 

 Nos quedábamos hasta tarde. 

 Si. 

 Súper bonito, súper lindo. 



146 

 

 Que bueno contar eso  y por lo menos eso nos transmite a nosotros, ese optimismo de poder 

salir a delante, estuvimos conversando la primera vez, hace algunos días atrás cuando,  a veces 

uno piensa que ya con la entrega de la casa, el problema está solucionado. 

 No. 

 Ustedes me imagino, como dirigentes, líderes, saben que viene otra lucha, otra batalla (…) 

 Mira nosotros ya estamos pensando en que vamos a hacer para Septiembre acá con los niños, 

por ejemplo nosotros tratamos de conseguirnos viaje a la nieve para los niños, tratamos de, 

nos conseguimos. 

 Entradas. 

 Entradas pal circo. 

 Circo. 

 Que los niños nunca habían ido al circo de los Tachuela. 

 Este tipo de cosas generan. 

 Una cosa, que lleguen allá al circo y que entramos con una caja con tortilla, con todo, con 

verduras del invernadero, ve que allá tenemos un invernadero, de toda la gente de ese sector, 

donde tienen flores, y entramos, y el dueño del circo dice “aquí está la gente de Dichato”, 

precioso, sabi que estábamos riendo, después nos sentíamos tan bien, la lluvia paso a segundo 

plano. 

 Bueno y nosotros estamos en eso de los subsidios que nos faltan poh, y nosotros los 

dirigentes, no nos vamos de aquí de esta aldea hasta que no salga el último persona con 

subsidio, ellos salen de aquí y tienen que salir a sus casas. 
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 Con eso no transan. 

 Nosotros ya le hicimos saber frente al gobierno que nosotros no nos vamos hasta que salga la 

última persona con subsidio acá, no nos van a venir acá con qué solución a 5 o 6 años plazo, 

no. 

 Si el gobierno sabe lo que tiene que hacer, es tan simple como revisar los subsidios 

 Y levantar esa famosa ficha rural. 

 Y decir, ya, no sé poh juntémonos a la mesa y digamos “José Mella, él tiene casa en Tomé, sin 

embargo él está con un subsidio de departamento aquí”, así de simple y se le da a la persona 

que corresponde, porque él ya tiene casa. 

 O que se vaya para Tomé. 

 Que simplemente opte por el subsidio y váyase a Tomé, así de simple, pero que se quede en 

su pueblo. 

 Si el gobierno es tan generoso en regalarle el subsidio a la persona que no es damnificada, que 

se vaya a su lugar de origen, pero que no venga acá a creer que Dichato es un balneario y 

después usted sabe que se les va a olvidar el terremoto, en 5 años más se les va olvidar el 

terremoto y va a volver la gente, esos departamentos van a subir de valor y después esta gente 

que tiene en otra lugar casa va a venir y 

 Va a arrendarlo. 

 Lo va a arrendar 

 O vender. 

 Y se va a ir a vivir a otro lado. 
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 Y simplemente, el gobierno tiene que pensarla dos veces en no entregarle el subsidio a las 

personas que faltan, porque si el esta tan apurado de sacar a la gente de las aldeas, a esa 

gente no las va a poder sacar, porque esa gente,  ¿Dónde se va a ir?, entonces, también es un 

problema para ellos 

 ¿Cuál es su nombre?, perdón. 

 Elianira Molina 

 ¿Eliana?. 

 Elianira Molina 

 Elianira 

 Eliana, me dicen siempre. 

 ¿Usted es dirigente de (…)? 

 Sector 2. 

 ¿Y usted don José? 

 Mella. Del sector 3. 

 3 

 Usted dice que son 5 dirigentes 

 Éramos 6, pero vamos quedando 5 dirigentes, éramos hartos. 

 ¿Cómo se llamaba, Maritza? 

 Marcos, solo sé que se llamaba Marcos. 

 4, la Ximena Toledo. 
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 Para nosotros, ya habiendo tenido sus visiones, para la próxima oportunidad nos gustaría 

tener la posibilidad de hablar con los pobladores, para saber que opiniones tienen respecto al 

tema de la reconstrucción, nosotros ya nos vamos mañana a Santiago, tenemos que volver 

 A la realidad. 

 A la realidad. 

 A la realidad Santiaguina. 

 Un caos. 

 Decían que hacía calor hoy día allá 

 Si, si hace calor. 

 Como decía Carlos, nosotros establecimos un agenda con ¿Carolina? 

 Claudia. 

 Siempre se me olvida el nombre, Claudia que trabaja con la municipalidad, entonces el 

propósito, nosotros queremos conseguir una segunda visita, probablemente en Octubre, para 

conversar, ojalá, con todos los dirigentes de los sectores y paralelamente también con las 

personas de acá, para ir contrastando la información, el resultado de esta investigación, esta 

suerte de discusión que hemos tenido hasta el momento va a ser sistematizada por nosotros, 

trabajada y eso después a ustedes se les va a devolver, esto para que ustedes se vayan con la 

tranquilidad que nosotros estamos haciendo una cuestión que es académica y que en ningún 

caso se va a aprovechar de sus opiniones  

 Nos gustaría que se quedaran con esa impresión de nosotros, es para transparentar 
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 Nuestro trabajo es básicamente con ustedes las personas, los dirigentes, los líderes,  más que 

estar viendo otras iniciativas que están promovidas por empresas (…) 

 Claro, chiquillos. 

 Pusieron acá en cada sector lavaderos, para ir a lavar ropas. La otra es así como un lavatorio 

no más, como un lava manos, ¿Quién iba a lavar ahí?, toda la cuestión hecha tira, nadie, nadie 

la ocupo, nadie, y gastaron como $560.000.000, cuando se gastaba 

 Nosotros 

 Se gastaban $360.000.000 para ponernos agua en las casa a todos, pero prefieren hacer eso y 

nunca se ocuparon, entonces ellos pensaron pongámosles lavaderos para que laven ellos, 

venían ellos y les preguntábamos “¿Qué están haciendo aquí? (…) Los lavaderos. 

 Pero, en lo general, ¿Qué se hace? Las llamadas políticas públicas, que muchas veces es que 

surgen desde arriba, se toman entre 4 paredes las decisiones y generalmente es donde más 

tensiones se ven beneficiadas, sería un caso interesante, ustedes los que informan a la policita 

pública, esto es vertical 

 Nosotros estábamos conversando el otro día con la Ximena, entre las dos en realidad, porque 

con los chiquillos nos juntamos todos para tomar decisiones, era una conversa, ¿me entendí?, 

yo le pregunte a la Ximena y la Ximena me pregunto a mí, que estuvo enfermita y nosotras 

conversamos harto, que si nosotros no encontramos una solución para los subsidios que nos 

faltan, que eso es lo imperativo hasta el momento, en primera instancia pensamos juntar un 

poco de monedas y viajar al congreso, porque ya lo hemos dado a saber en varias 

oportunidades al municipio, a la intendencia, a los senadores, entonces, estamos en 

septiembre y no tenemos ni una respuesta, entonces ya, a la Ximena y también a la Maritza le 
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decía el otro día de que estamos como muy, muy pasivas, vamos a ir a la población de al 

frente, a la población de allá, la población de al frente, la población de allá 

 Hay gente sin nada, entonces, por eso estamos viendo eso, esa posibilidad de comunicarnos 

con gente de Santiago, pero no hemos ido nunca al congreso, por eso también es algo nuevo 

para nosotros, para ver si podemos llegar allá y para conocer, obviamente que esto lo conoce 

gente de gobierno que está trabajando acá en la región, a lo mejor el gobierno ni siquiera sabe 

de esta problemática que hay, porque para que estamos con cosas entre, entre el intendente o 

Felipe Kast, llevan más problemas al gobierno, si fuera así, pero encuentro que tampoco es 

justo, si fuera así 

 De hecho tienen (…) 

 Porque para eso están para informarle al gobierno que pasa esto, y esto acá, falta esto y esto 

(…) 

 Yo pienso que si el hombre está arriba dice “el 80% estamos reconstruidos”, tienen que 

llevarle la información pa’ allá poh 

 Pero, llevar información real poh 

 Si, pero por eso te digo, la información tienen que dársela, ¿Cómo él va a hablar a tontas y a 

locas?, ¿sí o no?, es que tienen que dársela y seguro, yo te pongo aquí y tu vas a ser mi 

delegado compadre, tu vai acá, yo voy acá, yo doy la información porque tú me la trajiste, ¿sí o 

no?, y en el fondo después voy y  ¿de a donde es ese compadre?, ni lo conocimos poh, aonde 

están hechas así las cajas, no ha hecho nada 

  Lo que hace el gobierno, cómo ellos ven y hacen, el 80%, entonces ellos deben tener sus 

mediciones que “las ocupan siempre a su favor” 

 O lo (…) 



152 

 

 Aquí en Dichato, ¿de qué reconstrucción? 

 Sacaran conclusión por los subsidios que han entregao 

 Pero eso, pongámosle aquí el 100%, ponte tú hay un 20%, por decir un 20% 

 ¿Cuántos meses? 

 Quedaron (…) 

 ¿Cuántos meses tuvimos el subsidio en la mano? 

 Si, quedaron semis construidas, ¿me entendí?, la población si se entregó, pero  si hablamos de 

reconstrucción en Dichato, hay 0% 

 Nada 

 En mayo se tienen que entregar, en noviembre. 

 La primera quincena de diciembre estaría todo. 

 Y estamos en septiembre. ¿Alcanzarán a construir todo?, acá mismo arriba, no poh, y yo creo 

que aproximadamente Dichato así como va en Marzo- Abril, yo pienso que podría estar la 

mayoría, si es que (…) 

 Quisiera agradecer por sobre manera, me gustaría, también, decirles que nos, nos gustaría 

contar con su participación para la segunda visita que tenemos en Octubre con otro integrante 

del equipo, que bueno tuvo algunos problemas que tuvo en Santiago no pudo asistir, somos 

tres personas. Carlos Rodríguez, Rigoberto e Ignacio Espinosa. Ahí claro, para hacer una 

devolución que por supuesto no va a estar intervenida por nosotros, si no para que ustedes 

vean lo que han dicho, ver si podemos sacar lecciones para el futuro, para poder ponerlo en la 
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práctica, así que pucha, agradecer nuevamente, y también lo que queríamos ver es que si tiene  

algún correo, no sé si suyo o de todos los sectores 

Ruidos. 

 Maritza 

 ¿Cuál es? 

 Maritza Guajardo 

 ¿Con z? 

 No con s. Maritsa. 

 Dio su correo. 

 Su teléfono lo tenemos, ¿me da el suyo? 

 66918356 

 Su teléfono don José 

 61755429 

 Estaríamos confirmando nuestra venida, nuestra vista. 

 Y ver la posibilidad de si nos podemos reunir, siempre bajo toda su disposición y todo, y pucha, 

muchas gracias 

 Sin ustedes nuestro trabajo no sería posible, y nuestra finalidad es discutir esto en Santiago, 

discutir esto con autoridades, porque esto se presenta como un proyecto de investigación para 

distintas redes, discutirlo políticamente y tratar de influir también, sabemos que es una lucha 

que a nosotros no nos pertenece, tratar de sacar lecciones y saber que aquí se están haciendo 
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cosas, que no depende únicamente de este gobierno ni del empresariado, son ustedes los 

verdaderos protagonistas que hacen que esto salga adelante, eso, queremos agradecerles. 

 Muchas, muchas gracias. 

 Agradecerles a ustedes que también por preocuparse 

 Aquí se nombra Dichato. Y resulta que somos los dirigentes de las aldeas, trabajamos para 

nosotros y para los dichatinos, y todo, los honores se los llevan ellos, porque los conocidos son 

todos ellos. Pero el Viva Dichato, ahora no. 

 Hay que estar preocupados de (…) 

 Ahora no, ahora la cámara de comercio, el presidente (…) como que él fue el cabecilla de todo 

esto, como gestor de todo esto, de los beneficiados, y  nosotros, no nos toman ni en cuesta a 

nosotros. 

 No y (…) 

 No nos toman ni en cuenta. 

 Es que ellos se preocupan más de las lucas, ¿me entendí? 

 Y no hay un reconocimiento público tampoco 

 No, muchos de ellos antes de terremoto muchos terrenos iban a ser embargados, para ellos el 

terremoto los beneficio  

 Si poh. 

 Porque sacaron mucha plata, les dieron 90 millones de pesos, porque estaba embargado 
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 Estaba embargado, les dieron 90 millones de pesos por el terreno, con eso se arreglo, se 

tomaron  fondos, como el FOSI, todo, entonces, con eso se levanto, la gente de abajo que tenía 

un restaurant chico, chiquitito, todo piñufla, ahora tienen 

 Y los que no tenían, ahora tienen en el mal cocinería, ¿Cuándo han tenido algo? 

 Personas que nunca habían tenido 

 Empezaron ellos 

 Ninguna actividad 

 Tu dedícate a la cocinería, tú también, tú también, entre ellos, gente que nunca. No tenían 

idea. 

 Por eso hay gente en la aldea que quería trabajar, porque quería tener en el mall un cocinería 

o tener bebidas, una cosa así, entonces nunca se nos dijo “chiquillas, ¿tienen gente ustedes 

que pueda trabajar aquí?”, para integrarnos y que trabajen, ¡nada! 

 Si, fueron ellos no más. 

 Ellos no más 

 No integraron a la comunidad, integraron a la gente que está fuera de Dichato, solo la cámara 

de comercio, porque si la cámara de comercio, antes habían 50, antes del terremoto, si tú vas 

a ver ahora hay 100-120, que se integraron y nunca (…) ahora son más poh, pero entre ellos, 

¿me entiende? 

 Gracias  a que nosotros llamamos también a CERCOTEC, como el FOSI, muchas ayudas para la 

gente, también vinieron hacia ellos y empezaron a reactivarse el comercio, el comercio, y 

particulares también, aquí fue una gran ayuda también (…) Felipe Cubillos, pero también había 

mucha gente que se beneficios de eso, lamentablemente antes de empezar a trabajar con las 
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aldeas, paso lo que paso, el tenia una visita planificada acá en esa semana, a la semana 

siguiente de lo que paso, porque ya Felipe había venido a la aldea y ya se había llevado algunas 

ideas, pero lamentablemente (…) por eso nosotros también teníamos presupuestado con la 

primera dama, ella iba a ser, nosotros le habíamos propuesto hacer algo para el 18 en la aldea, 

los niños y todo, teníamos algo bien bonito, iban a  haber juegos, hartas cosas, pero con lo que 

paso con Felipe Cubillos y Felipe Camoroaga, la gente, se postergo todo eso y en vez de hacer 

eso se hizo un homenaje, hicimos una velaton, hicimos participar a toda la gente, no solo a la 

gente de la aldea, toda la gente 

 Ya, nosotros nos retiramos. 
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N° de Transcripción: 2 

Método de Recolección de Información: Entrevista Semi-Directiva  

Persona(as): MG (Dirigente) 

Fecha: 9 de Noviembre de 2012 

 

¿Qué observo ud. Acá en Dichato que gatilló su liderazgo? 

 observé después del terremoto, para poder convertirme en dirigenta. Las cosas que estaban 

pasando en ese momento, las malas, a ver, por ejemplo hubieron muchas cosas malas que se 

estaban observando.  

Habían dirigentes que estaban haciendo mal el trabajo. De hecho se estaban llenando los 

bolsillos con cosas que le pertenecían a la gente. Llego mucha ayuda que  se entregó a 

personas que no lo necesitaban. Se sufrió mucho en Dichato, antes de llegar a la aldea.  

Yo dije bueno, yo no quiero que me pase lo mismo en la aldea. Esto tiene que ser diferente. No 

podemos permitir que gente que viene de afuera nos mande. Nosotros tenemos que mandar, 

porque nosotros sabemos lo que estamos viviendo en la aldea, lo que estamos sufriendo. Y 

eso, nosotros no queríamos ser mandados por gente de afuera. 

  ¿Ustedes están acá en la aldea y no tenían dirigencia? 

 no, no había nadie. Veíamos que las cosas estaban malas, pero no hallábamos que hacer. Y en 

ese momento nos juntamos, un pequeño número de vecinos, comandado por Eduardo Barra, 

ex dirigente del sector 1, y nos juntamos, y dentro de esos vecinos habían vecinos que no 

querían, como siempre hay gente que dice, “no, yo los apoyo, pero no me meto en nada”, y no 

hablan claro, les gusta apoyar pero de afuera, no les gusta meter las manos al fuego. Entonces 
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habíamos 5 personas, y dentro de esas 5, quedamos 3, y esas 3 personas empezamos a mover 

el sector, y a levantar los otros sectores, para poder elegir una directiva y empezar a trabajar, y 

empezar a ver lo malo que estaba haciendo el gobierno, lo malo que estaba haciendo la 

intendencia, aclarar las cosas, decir que no era cierto lo que  estaba pasando acá, que era 

mucho más complicado que una caja de alimento, que no tener agua, que no tener luz. Ósea lo 

básico, tener agua, un baño decente, el hacinamiento de las familia, la enfermedad, todo eso. 

 Todas esas cosas, ese hecho de decir que necesitamos algo. 

 empezamos a hacer catastro, teníamos contabilizado cuantos niños habían, cantos enfermos , 

cuantos ancianos, las pensiones, cuantos perros habían, cuantos gatos, todo, todo, todo. 

Cuando venía la gente del gobierno y nos preguntaban, que nosotros tenemos los datos de 

que aquí hay tres niños enfermos que están en la Teletón. No, Perdónenme acá tenemos 5 

niños enfermos de mi sector que están en la Teletón. Esos datos no son reales.  

 Fueron ustedes los que empezaron a informar al gobierno? 

 si, ellos no tenían idea, tenían superficial. Ellos venían, tomaban los datos, por aquí por allá, 

pero no se dan el trabajo de empezar en la casa 1 y terminar en la 97. Ellos no lo hacían. Ellos 

iban donde ellos querían. Y después llevaban sus datos a Concepción. Incluso después, cuando 

llegaban acá, vieron la cruz roja y dió un bono. De ese bono hubo muchas familias que no lo 

tocaron, porque la intendencia dio los rut malos,  muchas familias  no lo recibieron. 

 No hicieron un registro fidedigno de la cantidad de familia, todo eso. 

 no, solamente se basan en los registros que nosotros llevamos 

 Y fue cambiando la relación con la municipalidad, los fueron escuchando más? 

 Es que es diferente la relación que tenemos con la municipalidad, que con la intendencia.  
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Nosotros empezamos acá con la relación con la intendencia y todo empezó a tirar. Porque la 

intendencia trabaja con gente que no era damnificada y le entregó mediagua.  

El problema que tenemos ahora, es que tenemos 21 personas que están sin subsidio, siendo 

damnificada, teniendo fichas de protección social del año 2010, teniendo todos sus papeles, 

pero no están en la ficha, en el registro de los damnificados. Entonces la intendencia hizo mal 

los trabajos. Por eso nosotros estamos levantando que hay gente que realmente lo perdió 

todo y no tuvo subsidio, y que hubo gente que no era de Dichato, que se fue hace 10 años, y 

volvió y se tomó la mediagua, y ahora tiene subsidio, y van a tener su casa en el pueblo. 

 Más allá de la gestión que es el principal nudo de conflicto que tienen ustedes con la 

intendencia, me da la impresión que puede haber sido la Van Risselbergue, ustedes como se 

empezaron a  movilizar los vecinos, porque imagino que era importante la discusión con la 

institución, pero seguían sin luz, sin agua, sin alimento, como se organizaron ustedes en torno a 

toda esa necesidad? 

 Lo que pasa es que empezamos para el sector uno. El sector uno siempre fue emblemático, es 

que fuimos los primeros que llegamos y los primeros que nos organizamos, después llego el 

sector 2.  Había como 10 familias, cuando nosotros fuimos con Eduardo y llamamos a los 

vecinos, y le explicamos a los vecinos lo que estábamos viviendo en el sector 1. También lo 

estaban viviendo en el sector 2. Que no teníamos baños, que no teníamos agua.  

En ese tiempo nos pusieron esos bidones con agua grande, que eran insuficiente, entonces 

empezaron a ver los vecinos que era verdad, y que los mismos problemas que teníamos 

nosotros lo tenían ellos, y ahí nos empezamos a juntar. 

 Después empezó a llegar gente al sector 3, al 4, al 5, y hicimos lo mismo.  
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Todos los días viernes teníamos reunión los dirigentes. En ese tiempo no había ningún 

dirigente que fuera elegido por la gente. Se hizo una votación así, éramos solamente 

representantes de los sectores. No estabamos elegidos, no teníamos nada todavía.  

Y de ahí empezamos a tener reuniones en la noche, en la mediagua, con la vela, y veíamos que 

era el problema que teníamos nosotros, que en mi sector  hay pocos baños, que no hay luz, 

que tengo, no se po, que en la noche se han caído vecinos cuando van al baño, adultos 

mayores. Cuando estaba lloviendo se nos anegaba una mediagua en la noche, y teníamos que 

llamar a los bomberos.  

Y todo eso lo íbamos conversando, y que íbamos a hacer. A quien íbamos a acudir. Bueno, 

llamemos a Alejandro Navarro. Tengamos una reunión con él y le contamos que está pasando 

y a ver en que no puede ayudar él.  Llamemos a Pacheco, llamemos al intendente, y hablemos 

no se po. Cada vez que llamábamos al intendente venia el gobernador. Y de repente le toco al 

gobernador estar un día así lloviendo con nosotros en una mediagua, y viendo el problema. 

 Las personas venían, los Seremis. Venían, pero acá te daban aspirina,  te decían, si esto lo 

vamos a ver, aquí y allá, pero de ahí las cosas no pasaban, porque en ese momento no 

podíamos contar con el municipio, porque estaba la intendencia y acá la intendencia era reina 

y señora, la Van Risselbergue era reina y señora, ella no quería que el municipio se interviniera 

en el proceso que había hecho.  

De hecho después ella le entrego al alcalde, la administración de la aldea, porque era la 

intendencia la que pagaba el arriendo, la luz, todo. Pero nosotros no podíamos contar con el 

alcalde, teníamos alguna reuniones con él, veíamos en que nos podía ayudar. Decía, que no 

podía hacer nada todavía chiquillos. Y como nosotros empezamos a presionar, y todo el 

cuento, cuando inauguraron el Hogar de Cristo, nosotros, pusimos carteles por todos lados, 

sabíamos que iba a venir la prensa, todas las medidas, pusimos carteles, queríamos tener agua, 
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una vida digna, los conteiner que dieran la luz  porque en verdaderas bóvedas. Y ahí después, 

como a los 2 o 3 días, nos vinieron a dar la luz de los conteiner. 

O sea de a poco, fue una lucha constante 

 Claro, después ya la intendencia le entregó la aldea al municipio y ahí las cosas fueron 

cambiando, se fue, no se po, empezaron a echarle piedrecitas aquí a los caminos, ya no 

andábamos como con 5 kl de barro en los pies cada uno. Se empezaron a arreglar las cosas. 

 las condiciones de vida empezaron a mejorar 

 Claro. Nosotros tomamos la decisión como sector, de sacar la luz de los conteiner, de sacar el 

agua de los conteiner, con los vecinos. Yo hago aquí mi conexión y le voy dando a los vecinos, y 

empezamos a sacar agua. De primera fue complicado, porque nos dijeron que se había 

quemado un generador, y que se yo, hablamos con el alcalde, tuvimos una reunión, y el dijo 

que el motor se cambiaba por uno que funcionara mejor. El sabe, en las condiciones que 

estamos viviendo. 

 Quería saber, a raíz de estos temas que son administrativos, y eso. Como era el trato que 

tenían con las autoridades, como era la relación? 

 Ustedes saben que en todas partes hay, lamentablemente hay, existen los dos bandos. Acá en 

mi sector éramos, ninguno le gustaba el gobierno que estaba en ese momento. Como en el 

sector 2, si había una persona que era de gobierno, en el 3 también, era como ella, “ay hola”. 

Nosotros no. Siempre fuimos el sector mas conflictivo, el mas, así, cortante, le dábamos y le 

dábamos. Por ejemplo, acá el sector 1 no había muchas autoridades, pero si nosotros cuando 

venía el intendente o el Seremi, las chiquillas, “sabis Maritza. Llegó el Seremi al sector 2, vente 

altiro”, y yo llevaba a mi gente para arriba y ahí los encarábamos. Fue un momento de tensión, 

constante, siempre era constante. De hecho una vez vinieron una vez a decir que qué tenía yo 
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contra el gobierno. Yo no tengo nada contra el gobierno, yo no soy de derecha ni de izquierda. 

A mí lo que me gusta es que la gente haga su trabajo. Si usted tiene un pan pa repartirlo, 

repártalo entre todos, pero no vengan aquí a dar la mitad y el resto pa ustedes. Las cosas no 

deben ser así. Siempre fuimos el sector más conflictivo, siempre tirabamos todo, no nos 

guardábamos nada. Nunca le hicimos la pata al gobierno. Siempre estábamos . 

 y en ese sentido, de su relación con el gobierno, usted me acaba de hablar con la relación que 

tenía con ciertas personas , como es en general eso, ciertas cosas pequeñas, problemas con 

alguno solamente. 

 Sí con alguno no más, es que los dirigentes, no todos van a ser del mismo pensar, y había 

mucha gente que nos defraudaba, porque estaba en una reunión y le explicábamos, y ella es 

como una persona bien bipolar, entonces ella en el momento de estar en una reunión, “si 

Maritza esta cuestión es aquí y  allá” y hay que hablarlo, pero cuando llegaba la hora de los 

quiubos ella decía “no, pero si esto no es así, ustedes están echándole a fuera del tiesto”. 

Cambiaba toda su visión. Entonces ahí nosotros lo aclarábamos, incluso después de que 

nosotros nos tomábamos la calle, ella  a nosotros nos gritaba de todo. Ella ahí dejo de ser 

dirigente, nos trató mal, nos humillo, pero nosotros seguimos adelante. Y las sorpresas que 

tuvimos, fue que nosotros nos sacamos la mugrienta en la calle, 3 días 3 noches, y resulta que 

cuando llegamos al municipio a hablar con la autoridad, ella estaba sentada en primera fila. 

Ella que no hizo nada, y dijo “yo hice todo esto”, de adonde, si ella no hizo nada, nos hizo, la 

vida imposible. 

 Y los vecinos? 

 

 todos apoyaron, siempre apoyaron, y ahora mismo nosotros hemos hablado con ellos y les 

hemos dicho el tema de las personas damnificadas que están sin subsidio van a tener que 
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volver a salir a la calle. Y claro hay gente que quiere salir a la calle y quiere apoyar a sus 

vecinos, porque no hay asunto, que haya gente que se quede sin subsidio, saben que son 

dichatinos. 

 ¿Es una causa común? 

 sí, no todos los vecinos apoyan, pero la mayoría apoya. La mayoría quiere que esto se 

resuelva, la idea de nosotros siempre fue nosotros irnos a nuestras casas al frente, pero que no 

quede nadie, porque nosotros sabemos las personas que son damnificadas y las que no. En un 

pueblo chico todos se conocen. De repente da lata y rabia cuando vai a un comité y viene 

gente que en tu perra vida la hay visto, gente que no era de Dichato y que está feliz con un 

subsidio, pero son tan, tiene cuero de chancho, que no les da vergüenza, entendis. Te quedan 

mirando, se ríen no más.  

Y se lo he dicho al gobierno, al intendente, al director del Serviu. Yo el otro día veía un 

reportaje de los falsos pobres, de donde salía gente que estaba apitutada en los empleos. Yo 

dije, acá se da lo mismo, se da en Dichato. Cuanta gente yo tengo si subsidio, sin trabajo. 

Mujeres jefas de hogar que están sin trabajo. Las he mandado a la intendencia, al municipio. 

Pero resulta que acá hay personas que tienen empleos y no los da, y de repente tu decís, como 

hago pa que la gente sepa eso. Lo que está pasando, porque a veces un periodista viene, les 

dai una entrevista y sabis que pasa esto y esto, pero pa él no es rating eso, le decís que hay 

personas en la aldea que no tienen subsidio, pero con eso no hay rating, pero en cambio si 

nosotros salimos a la calle ahí van a venir todos. Lo mismo que siempre no más. Pero porque 

uno siempre tiene que salir a la calle, o llamar la atención de los demás para que se vean las 

cosas. Nosotros hemos traído periodistas.  

El otro día estaba el de Contacto, lo llevamos a las casas para que viera como es la situación de 

las familias sin subsidio. Tengo una amiga que tiene a su hijo en la Teletón, ella es madre 
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soltera, además ella tiene una leve deficiencia mental y va a tener que quedarse acá con su 

guagua, porque e a ella no le dieron subsidio. Eso es lo que de repente cansa. Nosotros hemos 

dejado las patas en la calle,  hemos salidos a todos lados, pero el gobierno dice, “no”, lo que 

pasa es que esas personas no sé cómo tuvieron sus papeles, no sé cómo obtuvieron su 

certificado, y ellos teniendo todos sus papeles correspondientes tienen subsidio, aunque tú les 

digai que esas personas no eran de Dichato, como obtuvieron los papeles, no sé. Tú sabes que 

en la vida todo se compra. 

 Me resulto  interesante escuchar que, mencionas, que venía la visita de un Seremi, y tu 

llamabas por teléfono,  tu llamabas a tu gente, como funciona eso? Quién es esa gente? 

 ehh, bueno, nosotros siempre, por ejemplo, si tú ves ahí, están los números de nosotros, 

Eduardo barra, Mariza Gajardo, Yesenia Coloma, y así se iban dando. Entonces si a mí me 

avisaban, por ejemplo, ella vive en el sector 2, “Mariza sabis que, hoy día está el Seremi aquí, 

viene a hacer una inspección” y todo el cuento, yo llamaba, chiquillos a tal hora viene el 

inspector, viene el Seremi, y partíamos pa arriba, entendis?. Aquí no venían con carabinero, 

venían ellos con las cámaras y todo el cuento, entonces ahí nos ganábamos atracito y 

empezábamos a decir. “Seremi que pasó con esto y con esto otro, cuando llega esto y cuando 

nos va a poner la luz”, cosas así.  

Cuando venía la prensa y no faltaba el periodista que te llamaba pal lado y te preguntaba y 

usted señora quien es y que está pidiendo, “no pero yo pido esto y esto otro, porque usted 

sabe las condiciones que estamos viviendo acá”. Habían unos vecinos que se le salía lo 

dramático, “es que este viejo desgraciado no sabe la mierda que estamos viviendo!”. Me 

entendis?, eso es lo que nosotros queríamos provocar, que la gente se diera cuenta que las 

cosas no estaban… 

 ¿Ustedes sienten que si la gente va en equipo, le da mejor resultado que si fuera uno solo? 
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 Si, y el gobierno también sabe cómo desunir, porque aquí nosotros los dirigentes somos bien 

unidos, pero también vimos el segundo lado de que como el gobierno sabe dónde darte a ti 

para…al gobierno le gusta eso.  

Hay muchos dirigentes que se los compraron, entendi?, con una trabajo. Teníamos un 

dirigente que hacia como medio año que estaba sin pega, y de repente le llega una pega de 

mideplan, y él trabajó por una empresa externa, y ahora está trabajando en esa, y dejó de 

hecho de ser dirigente, renunció al cargo y todo el cuento. Entonces hubo hartas personas que 

se notó a la legua que estaban vendidos. 

¿ Y esas personas eran personas que participaban mucho, tenían roles importantes? 

 Sí, pero no se ha dado que se echen mucho de menos, no. Seguimos dándole. Si esa persona 

no está, no importa, pero estamos nosotros y sigamos adelante. 

 Uno podría esperar que si usted es tan participativa, que también le pudiera haber llegado un 

tipo de oferta, le ha pasado? 

 A todos nos llegaron, de hecho yo tengo un negocito, mira ahora como estuve hospitalizada, 

hace como un mes que no estoy trabajando en mi negocio. Tengo que hacerme un examen, 

porque no se bien lo que tengo, tengo una historia larga de cáncer en mi familia, entonces 

ojala dios quiera que no sea eso. Si es eso, hay que seguir aperrando, no queda otra.  

Pero un día si llego el Felipe Kast a mi negocio, fue en el verano, y ellos saben, que yo soy la 

más mañosa, yo siempre salgo en la tele y si tengo que decir algo lo digo. Si, yo, ese día no 

estaba, yo estaba, pero nerviosa en la cama del hospital, porque yo no estaba aquí ese día que 

vino el, este caballero, el ministro de vivienda.  

Si yo estoy acá le digo “acá tengo la lista de los 2 1 que esta sin subsidio, que va hacer usted? 

Va a ver el caso? Le va a dar subsidio? Donde tenemos que ir?, que tenemos que hacer con 
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estas personas?, de alguna manera usted tienen que arreglar este caso”. Lamentablemente no 

pude, estaba hospitalizada. 

 De hecho si, para que me quedara tranquila, mandaron gente de la intendencia para el 

hospital. Que como estaba, que estuviera tranquila. De hecho una persona de la intendencia 

habló con el doctor, y le dijo que mis problemas eran todos de tipo nervioso, que mi 

enfermedad era nervioso. Como queriendo decir que mi enfermedad era por todo esto, que 

me alejara de todo esto.  

Ya po y este caballero llego a mi negocio y me dijo “Mariza que bien tenis el negocito,  igual te 

faltan hartas cosas”, si pos, porque cuando uno no tiene de a poquito va trabajando, “si pero 

nosotros te podríamos ayudar, darte un CERCOTEC o algo”. “Podríamos hablar”, me dijo, 

“ayudarte y todo el cuento”. No le dije yo, yo quiero seguir así, como estoy, porque no me 

gusta deberle nada a nadie. “Ya”, me dijo, unas entradas ahí y se fue. Pero estaba tanteando el 

terreno. A lo mejor si yo le digo que si, algo hubiera salido por ahí. Porque así empezaban con 

todos los dirigentes. 

 ¿Cómo vives tu rol de dirigente durante estos 3 años? 

Difícil porque, he tenido altos y bajos,. Hemos tenido buenas peleas, hemos tenido buenas, 

también hemos tenido batallas que hemos ganado, hemos tenido derrotas también. Entonces 

como definirlo, no se, porque todo esto no ha terminado. 

 Usted dijo hace un rato, que era como la dirigenta más mañosa. 

 si yo soy la más mañosa. La Eliana es como la más pasiva, pero soy yo la que está al lado de 

elle diciéndole, “Eliana, tu tenis que decir esto”. La Ximena se manda sola, habla lo que quiere. 

Pero nosotros siempre apoyándola. Nosotros tenemos siempre, de las dirigentas mujeres 

estamos quedando 4, la Nuri, pero la Nuri es como ella siempre me busca a mi. Incluso yo 
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antes de irme pal hospital yo le dejé un trabajo, ella lo hizo. “Tu tenis que ir a la intendencia, 

porque yo no puedo ir, pero no porque yo esté en el hospital es que no  vamos a ir. Vai tú, con 

la lista y esto y esto. Lo hiciste?”, “si lo hice, me dieron hora para tal día”, el miércoles tenemos 

que ir a la intendencia a una reunión. 

 En ese sentido también usted ha apoyado a los otros dirigentes. 

 Sí, porque todos tenemos que apoyarnos, porque si no… 

 Por qué son de personalidades distintas. 

 Si,  nosotros tenemos que apoyarnos, y de repente si hay una persona y dice, “no si esto es así 

o así”, nosotros tenemos que apoyarnos, y siempre hemos hecho eso, porque 

lamentablemente si no nos apoyamos nosotros, nadie más nos va a apoyar, y somos cuanto, 5 

o 6, contra de repente, si tu entrai a una sala que está llena de gente, y somos muy poquitos, 

entonces tenemos que apoyarnos y seguir adelante. Y siempre nuestra lucha o nuestra 

bandera siempre van a hacer los vecinos, llevando los papeles. Por ejemplo, si a mí me dicen, 

“no, es que usted tiene tantos vecinos, y resulta que todos están con subsidio”. No, resulta que 

yo tengo 4 casos, con nombre y apellidos, y siempre dicen que no, que no es así, que aquí que 

allá, no. Vamos po, acá tengo los nombres, los Rut. Siempre hemos andado con infinidad de 

carpeta, de papelees, todo eso. 

 ¿Le ha ayudado? 

 Sí, siempre andamos con la documentación, porque si ellos nos tiran algo, nosotros no nos 

quedamos atrás, siempre andamos con las cosas. Y todos los sectores igual, si tu vai donde el 

José, el José, te va a mostrar los cuadernos de cuándo va a la reunión. Él nos entregaba un 

acta, pero el José se hacía su propia acta, por si pasaba algo. Entonces nosotros siempre 

estamos un paso adelante en eso. 
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 Nos contaba Leticia, que usted antes de ser dirigenta, usted vió que no se estaban haciendo 

bien las cosas, y con un  grupo de gente se organizaron y empezaron a tomar cierto mando, en 

todo este contexto. Usted después hablo sobre una votación, a ustedes los votaron para ser 

dirigenta? 

 Si, nosotros tuvimos trabajando como una semana, no, dos semanas, como representantes de 

los sectores. Aquí en el sector 1 estaba Eduardo Barra, Coloma y Mariza Guajardo, que éramos 

los representantes de este sector, y en los otros sectores tenían a otras personas. Entonces 

esperamos que llegaran los 5 sectores porque el último fue el 6, el más chiquitito, y nosotros 

íbamos a llegar cuando llegara la gente. Empezábamos a tener reuniones con ellos, nos 

presentábamos, y les decíamos que nos apoyaran, que hagan reuniones, hagan un grupito los 

que han llegado y busquen a su gente quien quiere que los represente, porque nosotros vamos 

a tener reuniones con el gobierno para ver que qué es lo que les falta, para hacer un catastro 

de las personas que están, de las que no han llegado. Cosas así. Los vecinos lo entendieron, y 

empezaron a hacer sus reuniones en cada sector. Después como de 2 semanas, nosotros 

tuvimos una reunión. Porque siempre tocábamos el pito, nosotros nos caracterizamos el 

sector uno en tocar un pito. O llegaba ayuda o era reunión, pero algo pasaba. Tenían que 

juntarse todos acá en la sede. Nos juntábamos aquí los vecinos, “ya ha pasado dos semanas, lo 

que queremos ahora es que se elija la directiva”. Ya no provisoria, si no que más formal.  Los 

vecinos “no, es que nosotros los apoyamos” y todo el cuento, ya pero, elijan po, ya señora 

Yesenia, Mariza, Eduardo. Y quedamos los 3, los mismos, “que ustedes lo hacen bien”, y 

quedamos los 3.  Como una directiva, pero si, no tenía todavía nada. Nosotros sacamos la 

personalidad jurídica como una semana antes de tomarnos la calle, ósea varios meses después 

po. Casi un año después. 

 ¿Y eso fue por un tema de necesidad, se tenía que tener personalidad jurídica? 
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 si, para ser validado por, como yo te digo nosotros no éramos validados por la gente de 

gobierno. Entonces habían veces que tenían reuniones ellos, abajo en la junta de vecinos, o en 

el colegio con las autoridades, y a nosotros no nos invitaban porque no estábamos validados 

como dirigente, entonces nos saltaban. Tenían a una persona que trabajaba en la junta de 

vecinos, y ella nos llamaba “que llegó no sé qué autoridad y va a tener una reunión con la junta 

de vecinos”, y nos íbamos corriendo, llegábamos llenos de barro, y entrábamos a la reunión. 

“No,  es que ustedes no van a entrar, porque ustedes no son dirigentes”. Si nosotros si somos 

dirigentes, y al final nos dejaban entrar, “pero ustedes se quedan sentados ahí, y ustedes no 

pueden hablar”. Nos quedábamos un rato escuchando, y de repente nos parábamos y 

empezábamos a hablar y dejábamos la embarrá. Entonces  veían que llegábamos y era oooh… 

  ¿Cuando ustedes ya cumplieron eso, de tener la personalidad jurídica, su estatuto, ustedes ya 

están validados, ahí, se les empezó a invitar. Les ha significado tener más autoridad? 

 Es que lo que pasa, cuando nosotros sacamos la personalidad jurídica, fuimos avalados por el 

municipio primero. Cada vez que había alguna cosa, nos invitaba. Y después empezó la 

intendencia. Entonces tuvimos primero el apoyo del municipio, y después de la intendencia, y 

cuando habían reuniones, decían, “ya vamos a invitarlos entonces”. 

 ¿Y ahí usted, fueron elegidos, ósea por cuenta propia, y se validaron, y desde ahí no ha habido 

una nueva elección? 

 Ha habido dos 

 Y de eso, algunos han seguido en sus cargos 

 Algunos si, por ejemplo yo si, desde que llegue, como primera directora y como presidenta de 

la agrupación 
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  ¿O sea usted ha recorrido todo el camino? 

 Si. 

¿ Y va a seguir así? 

 Si, hasta que termine. 

 ¿Qué espera usted de toda la gestión? 

 Mira yo siempre pienso que uno también se cansa de estar luchando, peleando con gente. Yo 

de repente digo, chuta cuando esté en mi casa, yo no quiero ni una cosa más, y de olvidarme 

de la cuestión de la directiva y todo el cuento, de andar corriendo, de andar metida en 

reunión, quiero descansar. La idea mía es que así como nosotros fuimos buenos líderes, que 

haya nuevas personas ahora, que se renueve esto. Nadie va a saber si es buen líder si no lo 

intenta. Porque uno mismo no sabe si lo hace bien si lo hace mal, pero trata de hacerlo bien, 

pero si uno no lo invita a participar, de repente salen muy buenas personas. Nosotros tuvimos 

cursos de líderes comunitarios, donde toco invitar a vecinos, que nosotros pensábamos que 

estaban interesados en esto. Y yo invite a dos vecinas de mi sector y me dejaron pa dentro, 

porque como que pensaban lo mismo que yo, y cuando llegaron y les toco hablar, con un 

desplante que lo hicieron y todo. Yo dije, pensando a las vecinas de dejarlas en la directiva, 

porque lo hicieron súper bien 

 ¿Oiga y usted es la única que queda desde el principio? 

 Si, de los que quedan ahora sí. Es que lo que pasó en mi sector, se dió como en todos los 

sectores de repente hay personas que dicen, “no, es que yo”, como te contaba, le ofrecieron 

una pega y chao, porque nadie le va a llevar el pan pa la casa. Ya le dije yo, si tu preferís tu 

trabajo.  
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Vino acá hicimos una reunión con los vecinos, el tiró su carta de renuncia, más atrás la 

secretaria también tiró la carta de renuncia, y la gente dijo, bueno, si ustedes no quieren estar, 

bien, no se les va a rogar. Por algo será. La gene siempre sabe, tu no la podis hacer tonta. 

“Pero la señora Maritza va a quedar como representante. Nosotras damos el apoyo”, y toda la 

gente dijo, ya si. 

¿ Y ha seguido siempre en ese plan? 

 Si 

 ¿Y ahora usted está sola a cargo? 

 Sola. 

¿Cuando uno está en posiciones de líder, uno tiene a veces enemigos, me gustaría saber cómo 

ha sido esa relación? Si tiene muchos enemigos, o tiene más amigos? 

 Yo creo que con el tiempo uno se va, como que ya le da lo mismo, porque si tú sabes que 

haces las cosas bien, que no estás haciendo nada malo, te da lo mismo lo que piense la gente o 

no, tu no vas a andar casa por casa, no. Yo con los hechos los vecinos saben que yo hago las 

cosas bien, y me respaldan. De hecho cuando estuve hospitalizada, tuve 30 visitas. Yo nunca 

pensé. Entonces, uno ahí ve que la gente realmente, mi marido me decía que preguntaban a 

cada rato por mi, que cuando iba a llegar. Uno ahí ve realmente el cariño de la gente. 

Pero también me hecho enemigos, como en todas partes, por ejemplo, no se, hay una señora 

que dice que yo que aquí que allá, que yo dejé a su hija sin subsidio, pero resulta que no es así, 

porque lamentablemente tu no dai los subsidios. Y la gente eso es lo que tu no les vai a poder 

explicar. Yo podría estar todo el día y ella no me va a entender. Porque ella cree que por el 

hecho de ser yo dirigente yo anoto y borro las personas a gusto mío. Y no es así. Entonces 

personas que no las vai a hacer cambiar de opinión, porque son viejitos y no están en esa 



172 

 

capacidad.  Entonces realmente yo la gente que me quiere, me quiere, y la que me tiene mala, 

me tiene mala, no me hago problema. Pero mas en mi sector, hay mas gente que me apoya 

gracias a dios. 

 Siente el apoyo. 

 Sí, siempre he sentido el apoyo de la gente, cuando he tenido un problema, cuando me ha 

tocado ir a una reunión, y de repente la gente se para y dice, no que la Maritza tiene la razón. Y 

veo, de repente miro pa allá, y hay 30 o 40 vecinos apoyando. Entonces… gracias a dios en ese 

sentido, yo creo que de las dirigentas acá de la aldea, no es por nada, pero siempre he tenido 

buen apoyo. 

 Sobre todo pensando que está del inicio. 

 Sí, es que lo que pasa que le hacis tu, al principio éramos 3, el Eduardo y la Yesenia. Y el 

Eduardo como que se veía todo el tema de lo que eran las reuniones, llamar a la gente y todo. 

Y nosotras nos encargábamos de todo lo que era la ayuda, de cuando llegaba la luz, yo traía 

mis hijas, mis hijas me ayudaban a ordenar la ropa, a llamar a los vecinos, a ir anotando, 

teníamos que hacer almuerzo. Si teníamos algún vecino enfermo, preguntarle que tenía, como 

lo podíamos ayudar, si había que llamar la ambulancia.  

Si a mi me iban a despertar a mi casa a las 3 de la mañana, yo me levantaba. Todo eso. Son 

cosas que la gente agradece. 

Había una niña que estaba estudiando enfermería entonces yo le dije sabe necesito a alguien 

que vaya a hacer un curso de primeros auxilios, “no, señora Maritza, yo se todo”. Ya es que nos 

falta un botiquín, pa tomar la presión, la glicemia. “No se preocupe yo se todo eso.” Resulta 

que esa niña, cuando yo tengo una persona, yo la voy a buscar, sea 1 o 2 de la mañana, ella se 
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levanta y va conmigo a ver a la persona, le toma la glicemia, le toma la presión, y si esta muy 

mal llamamos a la ambulancia. Entonces eso la gente lo agrande. 

 ¿Si usted tiene que pedirle algo a algún vecino, una pregunta bastante personal, espero que 

tenga la confianza. Como siente usted que se acerca a esa persona. Usted va y le pide tal cosa, 

o tiene otra estrategia, le dice que pasa, que necesita. Como usted maneja su trato cuando 

tiene que hacer algo, como siente que le funciona más? 

 Mira, yo conozco a los vecinos, porque ya llevamos harto tiempo viviendo juntos, me ha 

tocado entrar a sus casas, yo se a quien le puedo pedir y a quien no. De repente me toca pasar 

haciendo las colectas, cuando nos fállese algún vecino. Entonces nosotros siempre hacemos 

colectas, si un vecino de mi sector, o de otro. Siendo de la aldea siempre se hacen colectas. Yo 

digo hay como tres o 4 casas a las que yo no paso, y de repente los vecinos  me dicen, “pero 

Maritza y porque no pasó”, vecina le digo yo, es que a mí me da pena pasar a su casa, porque 

yo sé que no está en condición, “pero si Maritza yo tenía 200 pesos”, y digo , ya a la otra voy a  

a pasar. Pero yo sé a qué casa puedo pasar. Yo sé cuándo están en condiciones malas, me da 

pena. Pero cuando yo necesito ayuda, los vecinos de la ayuda de ella, voy y le explico el caso, y 

le digo, vecina sabe que, estamos en esta, y el que puede ayudar va a ayudar y el que no, 

muchas gracias no más.  

Si nosotros, hicimos un avance que para los niños de navidad, yo le pido la ayuda a todos, le 

digo que él pueda. Si puede para los niños, que dé para los niños, y el que no tiene ahora, alo 

mejor va a tener después. Pero igual le vamos a dar a su niño once, igual vamos a compartir 

con él.  Porque acá nosotros hemos aprendido a ser mas, a compartir las cosas, a ser mas, no 

se po, mas, a conocernos, y a compartir, si tenemos.  

Me a tocado, de repente, bueno ahora, pa la navidad del conejo no hicimos nada, porque 

lamentablemente yo estaba enferma, y yo no tengo con quien más trabajar, y la gente me ve y 
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me dice, “Sra. Maritza, usted se echa mucho a la espalda, y de repente va a llegar la hora de 

que se va cansar y no va a saber qué hacer, porque se echa mucho”.  

Las personas que yo tenía para que me ayudaran a trabajar. No estaban. Entonces quede como 

sillita coja, porque llegó una ayuda y resulta no había nadie po. Entonces yo le dije ya, Eliana le 

dije, sabis que, van a llegar unas personas, tenis la lista de tus niños?, si me dijo, ya, te las 

mando pa allá?, ya.  

La mande pal sector, esa ayuda no se perdió, no la tuvo  mi sector, pero la tuvo otro sector. 

Pero igual, un año que no esté, no es tanto. Porque el año pasado, les dimos hasta que sobró. 

Nos juntamos, el año pasado, con 5 vecinas, y nos dejaron cartulinas de colores, nos dejaron 

harto materiales, entonces nosotros hicimos una zanahoria con un conejito, y le echamos 

huevitos, le picamos papeles, y pasamos casa por casa repartiendo los huevitos.  

 ¿Usted nos mencionaba que había otra líder, que era más tranquila, usted mencionada que se 

mandaba sola. Como es esa diferencia entre usted y ella? 

 Si, la Ximena se manda sola. La dejamos ser, la apoyamos. Porque ella es la que tiene la 

estadística. Tú no te la vai, ella te va a decir, y siempre tiene las estadísticas. Pone, tiene más 

educación que uno, ella trabaja en un liceo, tiene la, es la que está en la televisión. Pero igual 

la apoyamos, cuando dice algo, la apoyamos. Y la Eliana ella. Siempre cuando vamos a 

reuniones,  se sienta, la Ximena, la Eliana y yo. Y mella al frente, siempre estoy al medio, pa acá 

o pa allá, nos pegamos codazos, nos apoyamos. De repente decimos, ya po, apóyenme en 

esto. Digan que sí. Cosas así. 

Pero dentro de todo ha sido divertido, no se po, ha sido una bonita experiencia, aunque hemos 

tenido altos y bajos. No sé cuándo vamos a terminar de luchar, pero bueno. 
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 La última vez que conversamos, usted nos comentaba que hubo un momentos que paso de ser 

una aldea de emergencia, y paso a ser un lugar definitivo, debido a la espera y la cantidad de 

tiempo que han tenido que estar acá. Que han empezado a completar esas cosas. Los quinchos, 

han seguido en eso? 

 Si, de hecho hemos apostado varios proyectos del gobierno, porque dentro de todo, hay cosas 

que uno puede aprovechar del gobierno. Cosas que no te las va a dar sola, pero si haces un 

proyecto bueno, te lo van a dar po. Yo ese equipo de amplificación lo saque con un proyecto 

del gobierno. Entonces hemos ido trabajando en proyectos. Tenemos varios. Ojala que se den. 

 ¿De qué tipo? 

 Tenemos proyectos para cuando vayamos al frente, nos ofrecieron ponerle pandereta a los 

vecinos. Nosotros lo hicimos, ahora está que nos aprueben. Vamos a ver qué pasa. Porque 

igual es una ayuda pa los vecinos, que no todos tienen el dinero para poder optar a una 

pandereta. Significa dinero. Queremos también sacar al frente un club del adulto mayor. 

Tenemos mucho adulto mayor. Queremos llevarnos una sede para eso. Para entregársela. Por 

ahí ya hay conversado, ellos tienen una pequeña directiva, ellos quieren formar un club del 

adulto mayor, donde puedan trabajar, tener su sede propia, tener alguien que les venga a 

hacer, por ejemplo tienen varios chiquillos comprometidos con ellos, que hacen de práctica, a 

enseñarle baile entretenido, varias cosas. 

 Eso han cambiado los proyectos, antes eran para acá, y ahora están pensando para el frente. 

 Si, los invernaderos, todo para el frente. Los quinchos también al frente, 2 al frente y los otros 

se van para abajo. De hecho yo el mío no me lo llevo, se lo voy a regalar a la población de la 

Eliana.  
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 ¿Esto del frente es para toda la villa del molino, todos los sectores? 

 La población?, no para todos. Hay personas, por ejemplo, a nosotros nos dieron a elegir. En 

primer lugar, cuando paso a nosotros nos dijeron que había solo un proyecto habitacional en 

Dichato contemplado para los damnificados, que eran los departamentos que estaban al lado 

de la playa. La gente dijo que no podía ser, que para los puros departamentos, la gente no 

quería vivir frente al mar. La gente estaba con miedo. Y no había otra alternativa, era eso, o 

quedabai sin nada. Después cuando nos tomamos la calle, que fue mucho tiempo después, 

porque vimos que no había solución, nosotros fuimos a reuniones con autoridades, viendo la 

posibilidad que se comprara ese terreno. Y las autoridades dijeron que no, que era imposible, 

que la forestal no lo vendía. Entonces dijimos que no puede ser, porque no queremos que sea 

el terreno de abajo, teníamos miedo de vivir a la orilla del mar. Mi hijo esta con pesadilla. El 

primer año fue desastroso en el colegio, quedaron muchos repitiendo. Habían niños que venia 

una replica y se venían todos por el bosque para atrás. Niños que arrancaban para arriba, 

estaban mal sicológicamente. El gobierno no entendía eso, querían que la gente se fuera para 

abajo.  

Después que nosotros nos tomamos el camino, también dentro de todo el petitorio eran los 

subsidios, y tener otra opción habitacional. Ahí fue cuando se vio el terreno del frente. 

Entonces que es lo que pasa. Hay 210 soluciones habitacionales mas los departamento, mas 

las 500 personas que éramos, entonces mas las casas que se quedaron abajo, los sitios 

residentes, las emblemáticas, el sauce, Villamar.  

 Pero era gente que tuvo ….54:51 no se escucha bien. 

 Claro, de a poquito se fueron yendo, los del sauce, los de Miramar, cuando les entregaron sus 

casas. Ahora ya creo que en diciembre se van los de los departamentos. Porque en diciembre 

entregan los departamento. Y los últimos vamos a ser nosotros. 
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 Cuando hablamos esto de tomarse el camino, salir en la tele, llamar a periodistas, usted siente 

que en este momento no es tan necesario llegar a ese tipo de medidas?, es como le digo, 

ustedes saben que tienen esa herramienta, que así hicieron ruido. A que tienen que llegar, que 

le tiene que pasar, para que usted diga, la posibilidad de revaluar y volver a hacer algo así? 

 Lo que está pasando ahora, es que hemos tocado puertas, hemos ido a la intendencia, hemos 

pedido audiencia con Seremi de vivienda, Rodrigo Saavedra, con el directos del Serviú. Y no, 

que están en reuniones, que vacaciones, que nos van a atender, que llega un mocoso y nos 

atienden.  

Al final te cansai, te agotai, decís como estos gallos no van poder dar la cara, por ultimo digan 

si o no, pero no te hagan ir a perder el tiempo a Concepción, porque tu dejai cosas botadas, pa 

ir a la reunión, andai todo el santo día, llegai a tu casa y no tenis nada hecho. Es tiempo que tu 

perdis valioso pa ti. A lo mejor pa ellos no, porque le están pagando pa hacer su pega, van a 

recibir su cheque igual, pero a mi no po, el tiempo que yo tengo, tengo que hacerlo rendir 

entre mi casa y todo lo que tengo que hacer acá también.  

En este momento estamos en esa disyuntiva de qué vamos a hacer. Si la autoridad no nos 

toma en cuanta, algo vamos a tener que hacer. En un tiempo más ustedes van a ver banderas 

negras, carteles. Volver otra vez con las ollas comunes, con las 21 personas que están sin 

subsidio en la aldea. Porque así lo hicimos la primera vez. Estuvimos como una semana 

haciendo olla común, cuando llegó la prensa, y que qué pedíamos. Y es tan simple, lo único 

que queremos es que esas personas porque no están en la ficha, no lo sabemos.  Porque 

cuando se hizo la ficha en la aldea, la hizo la intendenta, con toda la gente que tenía ella 

trabajando en ese momento, y ellos vinieron y se ganaron en una sede a trabajar. Y resulta que 

en ningún momento vimos un computador. Hacían los papeles así como está él ahí, a mano. 

“Ya firme”, uno firmaba, los que no sabían escribir con  su dedito.  
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Y después esas carpetas ellos llegaban y la dejaban al lado, después a las 6 de la tarde ellos 

cerraban la oficina echaban las carpetas arriba del auto, y partían a Concepción. Y de esas 

carpetas, se perdieron 48 carpetas de sitios residentes. Y ahí tienen que haberse perdido las 

carpetas de los que quedaron sin subsidio. Pero ellos no quieren reconocer eso, entonces son 

errores que ellos cometieron pero lamentablemente las personas están pagando el pato. Y 

ellos tampoco quieren arreglar eso. 

 Y a eso se reduce todo su esfuerzo. 

 Claro, porque no es justo, nosotros sabemos las personas que son damnificadas, no nos 

importa que el gobierno este regalando los subsidios, si pa eso tiene plata. Porque yo creo que 

si yo traigo un periodista y que haga una buena investigación, van a salir hartas personas 

perjudicadas, en el municipio, en la intendencia, porque acá se han cometido irregularidades.  

Ustedes han escuchado del subsidio de arriendo, que dio el gobierno para personas que 

estaban en precarias condiciones en las aldeas, para que pudieran arrendar. Resulta que acá 

en la aldea que están viviendo en una mediagua, porque el compromiso del gobierno era que 

te daban tu subsidio, pero tu teniai que sacar la mediagua de la aldea. Y resulta que tengo 

personas aquí que no sacaron su mediagua y que están viviendo acá en la aldea y que están 

recibiendo subsidio por arriendo, con un contrato falso.  

Y cuando yo hablo con el Alexis Ortiz, que es la persona que viene de la intendencia, es un 

zonal, y le digo pero Alexis ellas viven acá en la aldea y tu les estai dando el beneficio, y me 

dice “que habló con migo y me dice que esta llena de deudas y por eso la estoy ayudando”. 

Chuta, pero estamos todos igual, pero no por eso nos vamos a aprovechar de un beneficio que 

la puede tener a alguien que realmente lo necesite. Hay personas que hasta el día de hoy no 

tienen  el subsidio. Y hay personas que se les da fácilmente y vive acá en la aldea. Entonces hay 
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muchas cosas que se han dado en estos momentos mal. Y no hay nadie que las fiscalicen, ese 

es el tema, porque ellos no se dan el tiempo para fiscalizar, y si lo fiscalizan hacen vista gorda.  

Hace poco yo estaba hospitalizada, y recibí un llamado de la asistente social de la junta de 

vecinos abajo, y me dice la Claudia Silva, y me dice “Maritza sabes, tú no sabes de una familia 

que está arriba de la aldea del sector 3, del José Mella, resulta que llamaron por teléfono que 

van a ir con carabinero a sacarla”, y yo le digo, yo no sé, voy a llamar a José y le voy a 

preguntar. Sabis algo José? “Si, es la Evelyn Bravo, que resulta que está sin subsidio”, la mamá 

se fue, esta niña no le dieron subsidio, pero le dieron a la mamá, la mamá antes del terremoto 

tenía una casa en el sauce, pero la hija vivía de allegada con la hermana. A ella no le dieron 

subsidio, entonces, no le dieron mediagua, y esta niña, se quedó viviendo en la mediagua de la 

mamá. La mamá se fue para la del sauce, pero ella se quedó en la mediagua, porque no tienen 

donde estar con sus bebes.  

Y que lo que es pa la intendencia ella está cometiendo un delito, porque la mamá tenía que 

haber sacado la mediagua de ahí. Le cortaron la luz, y hay una vecina que le está dando luz en 

estos momentos. Y esta niña le dijeron que con carabineros la iban a venir a sacar. Y para 

donde se va a ir?, si no tiene donde estar.   

Entonces yo cuando llegue del hospital, fui a hablar con José, que qué pasa con esta niña, no 

me dijo, “si yo fui a hablar con los vecinos, que apoyaran, pero es que no estoy 100% seguro”. 

Y porque no vamos José para arriba, y ahí nos juntamos con la Eliana y la Nuri, y fuimos arriba 

a hablar con los vecinos y le dijimos a los vecinos que ellos apoyaran con el tema de esta niña, 

porque todos conocen que ella es damnificada y que no tiene subsidio, y los vecinos dijeron, 

“no , no se preocupen, si acá llega carabinero, nosotros con pala los vamos a echar”.  

Eso es lo que necesitamos, el apoyo de a gente. Porque no es justo que echen a una persona a 

la calle, por culpa de un inepto de la intendencia que no le hizo los papeles como 
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correspondían. Y se han dado muchos casos, si no, no le dan  subsidio a la gente, se van a ver 

muchas cosas, incluso hemos llegado a pensar con la Ximena, de que, el otro día tuvimos una 

reunión y nosotros conversábamos. Yo he llegado a pensar varias cosas. Yo pienso, que cuando 

esto, porque en Dichato hay mucho comunitario de viviendas que están antes del terremoto, y 

que no tienen solución, no le están dando cabida la comité de vivienda, porque para ellos la 

prioridad son los damnificados, entonces los comité de vivienda quedaron ahí. Entonces que 

pasa esa gente está aburrida, porque llevan años, años en un comité de vivienda, años 

trabajando, juntando plata para su vivienda, y después del terremoto ellos quedaron 

congelados. Entonces el otro día yo decía, Ximena, lo que pienso, que cuando nosotros nos 

vayamos para el frente va a venir gente de abajo y se va a tomar los terrenos y va a quedar la 

cantaita y va a hacer un campamento que nunca se va a terminar. La Ximena me dice que 

piensa lo mismo. Porque lamentablemente uno está viendo la necesidad que tiene la gente de 

una solución habitacional y si ven que los terrenos están desocupados, y que más encima va a 

quedar con agua, avanzado. Eso estábamos hablando con gente de la intendencia, si, ya se han 

ido pa arriba no sé cuántas viviendas. Saquen los conteiner, no los dejen ahí, si ustedes están 

dejando los conteiner, no se saca nada que se saque una mediagua. Donde estaban las 

mediaguas antes, hay uno hoyos que hacen con máquina, para que no vuelvan a construir una 

casa. La gente con pala echan tierra y ponen la casa. 

Despedida. 
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N° de Transcripción: 3 

Método de Recolección de Información: Entrevista Semi-Directiva  

Persona(as): MA (Pobladora) 

Fecha: 10 de Noviembre de 2012 

 

 Dar cuenta de las necesidades que tenían después de lo que paso con el terremoto 

 Después de que paso el terremoto. Ya, yo vivía allá abajo, cerquita de playa 

 Ya. 

 Y yo (…) Si, cuando yo vi que venía el terremoto, o sea, perdón, cuando tembló y todo eso, 

salió la mar, y yo arranque hacia el cerro, arrancamos todo el pueblo, porque no (…) diciendo 

primero que no arrancáramos, tocaron la sirena que no, que no; y después, como yo soy 

nacida y criada en Dichato, yo vivo al lado de playa y los vi, cuando yo dije el mar va a salir 

porque se recogió, recogerse, recogerse, recogerse para atrás y ahí yo arranque 

 Arranco 

 Yo no alcance a sacar nada de la casa y arranque. La mar va a salir, llego hasta los Tres morros 

no más, cuando tira pa’ arriba, era como un monstruo. Primero salió el rio, las casas se caían 

como una caja de fósforo, primero salió el rio y después salió el mar. Por el rio caían las casas, 

ósea, las casas caían al rio y se iba así, se iban (…)  

 Llevando todo 

 Claro, llevando todo. Se caían las casas, se caían después de vuelta. Yo que pensaba (…) el que 

estaba ahí me grabo todo, yo vi todo, todo, todo señor Jesús. Cuando llegan, después cuando 

el mar salió al rio, se tiro hacia el pueblo, después salió ya de vuelta, unas niñas decían “somos 
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de Santiago, somos de Viña del Mar”, dios mío señor, una niña decía “mamita, papito”. Ahí 

donde iban, había un caballero encima de una casa, ve que las casas se fueron por el rio 

 Si 

 Quien se iba a meter si venía de vuelta el rio, salían unas niñas, dios mío, yo quede 

atemorizada, joven querido, decían “somos de Santiago, avisen, somos de Viña del Mar”, unos 

jóvenes, serían como unos 20 jóvenes,  estaba todo así, durmiendo, se los llevo a todo 

 Oiga y después de que paso eso, ¿Cuánto tiempo llegaron acá?  

 Llegamos a (…) llegamos aquí, ¿Cuándo fue?, Diciembre, ¿Cuándo fue que paso eso? 

 Febrero. 

 Es que yo estaba en el hospital. 

 Febrero. 

 Febrero, Marzo, Abril. 

 ¿De ahí que están acá? 

 Si. Marzo, Abril, parece, no me acuerdo. 

 Y después tuvieron que unirse con el resto de la gente, empezar a organizarse para cubrir las 

necesidades 

 Sí, claro. Ahí llego, ahí llegaron después, después me paso esto y recibimos harta ayuda de 

Chillán, de Santiago, de todas partes venían camiones, cuando estábamos nosotros viviendo 

allá arriba, en el cerro, cuando estábamos todos, más de 200 personas, venían los milicos a 

dejarnos el desayuno en la mañana, el rancho, el rancho, y como a las dos el almuerzo, a las 

cinco no llevaban café y pancito 
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 O sea recibían la ayuda desde (…) 

 Del ejército, se portaron súper bien 

 Y cómo, porque la señora Maritza nos a contaba que ella es la dirigente de acá, ¿Cómo ha sido 

la relación de la gente hacia ella?, ¿Se llevan bien? 

 Algunos se llevan bien, otros no sé llevan bien, porque yo con ella me llevo bien, pero algunos 

no, no se llevan bien con los dirigentes, en la noche cuando nos reunimos no avisan. Igual yo 

tengo un problema grande, joven, por dios quiera, por eso yo le pido a dios, papito querido 

que a nosotros somos 10 propietarios que tenemos sitio allá abajo, al lado de la discoteque, en 

todo el centro, tenía mi casa, porque ahora hay un sitio vacío, hay que pagar $5.200.000 la 10 

que somos para podernos quedar aquí arriba 

 Ya. 

 Estamos pidiendo a diosito, yo le estoy pidiendo, yo voy a la iglesia, le estoy pidiendo a dios, 

nosotros podemos pagar las 10 personas que somos propietarias, y pero no los $5.200.000 al 

tiro, algo que sea, ir pagando así de cuotas, ir pagando unas dos cuotas, así. 

 ¿Y los dirigentes los han ayudado en eso?  A reclamar. 

 Ahora nos van a ayudar, la señorita Ximena Toledo, eso nos está defendiendo esa señorita, 

nos está defendiendo la presidenta de aquí,  nos está defendiendo a nosotros 10, porque 

nosotros no, yo no puedo ir pa’ abajo  y hablar con el que andaba acá, que hoy día andaba aquí 

 Ya. 

 Y quería pasar a hablarle porque él, él nos puede ayudarlos, pero los que no nos quieren 

ayudarlos son los SERVIU  

 SERVIU 
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 Si, de eso, queremos que esas 10 personas paguemos, paguemos. Yo no tengo 5 millones de 

pesos, me voy para mi sitio, dios mío señor sabe querido, somos 10 personas, entonces 

estamos tomando, que nos podemos quedar aquí, aquí al frente  a la otra, pero son 210 casa,  

son 10 casas que tenimos que pagar, hasta 200 gratis, hay personas que no son dichatinas y 

van a darles casa. Yo soy nacida y criada en Dichato, tengo 60 (…) 58 años, soy nacida y criada 

en Dichato, yo soy dichatina, porque tenemos la, la, el sitio que tenemos allá es una herencia, 

yo toco la mitad es mío, la otra mitad son de mis sobrinos. No me alcanza a salir la casa, tiene 

que ser esta mediaguita, si cae, cae, pero la casa que van a hacer, no, no cae, entonces eso es 

lo que estamos, estamos (...) 

 Luchando 

 Señora Ana María de, después del terremoto ¿Qué personas se acuerda usted que fueron las 

primeras que se acercaron a usted, a brindarle ayuda o que la guiaron en algo?, ¿Quiénes se 

acercaron? Nos decía que los militares le ofrecieron desayuno, ¿Qué más?, ¿Algún dirigente?, 

¿Quién más se acercó? 

 La intendenta la señora (…) ¿Cómo se llama? 

 Van Rysselberghe 

 Si, la señora que no está, si esa es. 

 Van Rysselberghe 

 Si, esa que no la puedo nombrar, esa sí, esa señorita, señora se portó bien con nosotros tengo 

que decir, ella me mando a la señora Olga Ossi a darlos a nosotros las casas, a entregarnos las 

casas y ella nos mandó a arreglar todo esto aquí, nos llegó ayudar, mire que se portó bien la 

señora, bien, bien se portó con toda la aldea, sector 1, sector 2, sector 3, sector 4, sector 5, eso 

esa señorita, esa señora que no está ahora. 
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 ¿Y cómo funcionaba eso? Ella (…) iba directo con ustedes 

 Si, ella de nosotros venía directo, y mandaba por ejemplo, ayuda, ayuda a nosotros. Se portó 

bien ella, se portó bien, nos mandó ayuda, nos mandaban cosas a nosotros  que no nos faltará 

que comer, nada y pendiente de eso, arreglando, mandando aquí  y así nos dieron (…) ¿Cómo 

se llama esa cuestión? 

 Si.  

 Se portó bien con nosotros esa señorita 

 Ya y esa (…) ¿se la entregaban en persona a ustedes o los dirigentes repartían? 

 Los dirigentes, o sea, a nosotros, a cada casa la anotaban, los dirigentes, ya por ejemplo: El 

sector 1, ya del 1, yo soy la casa 58, ya a la casa 58 llegaban los camiones con las plumavit, y 

ahí los colocaba uno. 

 Ya. Repartiendo todas las cosas 

 Claro. La señora esta, ¿Cómo se llama? 

 Van Rysselberghe 

 Esa. Se portó bien, bien, bien con nosotros. Si la gente la pela es porque, no yo no puedo 

pelarla porque se portó bien con nosotros, ósea, es que nos ayudó harto a nosotros, a colocar 

las casas que salían rápido, antes de que llegara el invierno, pasamos el invierno allá en carpa, 

las amarramos las carpas nosotros, yo pase el invierno en una carpa y ella antes de llegar el 

otro invierno se apuro, se apuro, los militares arreglando así, se turnaban y en las noches se 

enfocaban, los camiones enfocando para que no se clavaran las manos, hasta las noches 

trabajaban los militares, para poder entregar luego las casas, antes de que llegara el invierno. 
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Se portó bien, bien, bien. Y ahí estamos mientras tanto, si dios quiere, me salga mi casita aquí 

al frente. 

 ¿Eso es lo que está buscando ahora? 

 Y hablando más específicamente, los dirigentes que tienen acá ustedes, la señora Maritza ahí, 

esas personas, ¿Cómo se lleva usted?, usted decía que se llevan bien con ellos, ¿Cómo ha sido el 

rol que ellos tienen? 

 El rol que tienen, cuando por ejemplo: llega una ayuda, porque ahora no llegan ayudas, 

porque cuando vino la ultima vez la señora (…) ¿Cómo se llama? 

 Van Rysselberghe 

 Si, ella que no puedo nombrarla. Dijo que (…) las cosas que tuviéramos nosotros fuéramos 

guardándolas, porque después no iba a llegar más ayuda, después no iban a venir a darnos 

como antes, antes nos venían a hacer la comida los evangélicos a toda una aldea, a una aldea 

de aquí, de los pastores, todo, después no. Dijeron “guarde sus cositas, junten sus cositas, 

coman de a poco, porque si ahora es como una volada”, después lo que dijo era verdad, nadie, 

nadie vino a darlos ni lo que es un pan. Y aquí estamos viendo con los dirigentes y todo nos 

están ayudando, los dirigentes se han portado bien con nosotros, la señora Maritza, la 

Ximenita que es presidenta, todos, se han portado bien con nosotros, bien, nos han ayudado a 

nosotros, a pesar de que aquí quedamos poco sin casa, porque ya, ya ahora Noviembre, 

estamos en Noviembre, ¿cierto? 

 Si. 

 En Diciembre ya, van a entregar las casas allá abajo, hay varia gente aquí abajo que le van a 

entregar, lo, allá donde están los departamentos 

 Si. 
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 Ya 

 En la estación. 

 Si. 

 Esos va a entregar ahora en Diciembre. Aquí se van varia gente, vamos a quedar poquitos, 

vamos a quedar los que se van pal frente, los que tienen casa van a quedar bien poca, porque 

para allá pa’ arriba no hay nadie, van a quedar bien pocos, ¿fueron para allá pa’ arriba? 

 Ya. 

 No hay nadie, no hay nadie. Viene el sauce 1, ahora viene el sauce 2, vamos negociar, no sé si 

antes o después de año nuevo entregan los departamentos 

 Ya. 

 Y ahí vamos a quedar poquitos, van a quedar los que se van pal frente y los que tienen sitio, yo 

tengo un problema tan grande, le pido a dios tan grande que si de ir pagando así (…) van a 

venir a entrevistarnos a nosotros (…) 

 Los del ministerio. 

 Los del ministerio 

 SERVIU y todo eso para poder solucionar todo eso. Ya. 

 ¿Quería saber cuál es su relación con la señora Maritza? Cuando dice que la ha tratado bien. 

 ¿Con la señora Maritza? 

 Si. 
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 Si, se ha portado bien con nosotros, porque la vez cuando hay reunión avisa o cualquiera cosa, 

avisa. Yo por ejemplo estuve dos meses en el hospital que me amputaron unos deditos y ella 

me cuidaba mi casa, como si fuera mi vecina, ósea, mi gente aquí, como si fuera dueña de casa 

ella aquí me cuidaba, se portó bien, bien aquí, la señora Maritza, la Ximenita y los presidentes 

se han portado bien con nosotros. Están luchando ellas ahí, están luchando por nosotros, y 

que yo le pido que ella, ella, como le decía yo, ellas son buenas amigas, buenas, buenas 

vecinas. 

 Ya. 

 Yo por ejemplo,  fíjate, que de un momento a otro, no sé si en algún día llego a caer al 

hospital, ella tiene las llaves de mi casa, ella queda con las llaves de mi casa, a la única que le 

paso, a otra no le paso, porque yo puedo quedar de repente 1 mes, 2 meses, de tratamiento 

del pie. 

 Hay confianza plena. 

 Si, yo tengo confianza en ella, nunca se me perdió, yo cuando caí en el hospital, que de ahí 

tenía 4 millones de pesos aquí en la casa, pero ella no sabía dónde estaban, los tenía aquí yo 

(…) yo le pase las llaves a ella, ella me hacia el aseo, me enceraba, todo eso, pero nunca se me 

perdió lo que es ni una cuchara  y después vino poh una sobrina, joven, una sobrina verdadera, 

verdadera, llego, le paso la llave a mi sobrina, me trajino todo, saco documentos buscando la 

plata, menos mal que yo la tenía en un tarrito enterra, no la pillo 

 No la pillo. 

 Me saco harta cosa mi sobrina verdadera, me saco carpa, que antes nos daban carpas, 

buscando cuestiones, saco fotocopias de propiedad, de todos los papeles, yo tenía debajo del 

catre cuestiones así y cartas que me daban los milicos, volaron, nunca más en mi vida dejo a mi 
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sobrina, porque en la noche la veían acarreando. Mire,  yo,  2 meses en el hospital y ella con 

las llaves, venía a limpiarme, venía a encerarme, todavía está limpio acá, ella trajinaba todo 

acá, yo empecé después, me regalaron eso, eso, esa máquina, esa falta cargarla y ahí yo entre. 

Pero me saco cualquier cosa mi vecina, venia en la noche, ósea, mi sobrina, en la noche venia a 

sacar, porque yo le pase la llave. 

 ¿Usted siente confianza plena en sus dirigentes? 

 Si, ella, ella, si llego a caer al hospital, ojalá dios no lo quiera, yo a mi vecina le dijo la llave con 

todo lo que hay aquí dentro, pero a mi familia nunca más, joven nunca más. 

 ¿Y esta máquina? 

 Me la dieron, pero falta cargarla. 

 ¿Quién se la dio?  

 Una señora de Chillan, una casera que yo le entregaba locos, mariscos, de todo. 

 Ya. 

 Yo trabajaba en Chillan antes, cuando tenía mis pies buenos, antes de que me operaran mis 

dedos, trabajaba por ejemplo los días sábado, trabajaba el día viernes compraba todo en 

mariscos y ahí trabajaba, la señora como tenía  una casa allá arriba, cuando le encontró el 

agua, lo único que le falta es cargarla con mariscos, así que ahora, gracias a dios, toda la 

municipalidad me conoce a mí, la señorita lo, la presidenta de los, los, que tienen que ver a los 

que mandan el empleo, ahí, me dijo que una vez que estuviera al frente, me va a hacerme la 

movida para hacerme un negocio, por eso tengo todo eso. Mire que a mí me gusta ser 

comerciante, me gusta trabajar en comercio, así como la gente toda me conoce que yo 

trabajaba en Chillan, las carnicerías me mandan la longaniza, yo aquí sentadita con mi maquina 

compro porque yo ahí en la once millas que fui a inscribirme, me dan una máquina y todo 
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 ¿Usted alguna vez fue dirigente o algún trabajo de dirigenta? 

 No. No quise nunca meterme a eso yo, no sé leer, se poquito leer. Pero gracias a dios tengo 

inteligencia en mi mente. 

 Entonces eso la hace saber con quién (…) 

 Si, eso me hace saber todo. Que yo desde los 8 años que empecé a ser comerciante, yo sé 

todo lo que es el rubro del comercio, pero nunca me metí en política y en nada, aunque no sé 

mucho escribir, estoy contenta con mi vecina de al lado 

 ¿Está contenta con ella? 

 Si. 

 Ella siempre la está apoyando. 

 Si, apoyándome en todo ella.  Cualquiera cosa ella me avisa, cualquiera cosa. Por ejemplo yo 

le digo “señora Maritza, aquí le dejo la llave, voy a ir al hospital, porque no sé si llego o no 

llego, porque ahora me van a colocar mi  (…)” 
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N° de Transcripción: 4 

Método de Recolección de Información: Entrevista Semi-Directiva  

Persona(as): JM (Dirigente) 

Fecha: 10 de Noviembre de 2012 

 

¿Nuestra primera pregunta, Don José, es sobre cómo define su rol de Lider y/o Dirigente aquí 

en el campamento? 

Yo soy religioso, y creo que algunos nacimos con algún carisma como para ayudar a las 

personas, a diferencias de otros que no tienen esa capacidad de ayudar. Yo me considero que 

nací con ese carisma y con esas condiciones para entender a lo demás. Entre eso yo soy 

cristiano y tengo que poner en práctica mi fe y ayudar en todo lo sea posible a mis seres 

queridos, mis vecinos y a todo el que lo necesite. Si yo quiero estar bien, todos los demás 

tienen que estar bien, y como dirigente me considero un líder comprometido, me he 

entregado por el completo, porque a veces hay cosas que están fuera de su alcance, pero yo 

me la he jugado con todo por esto, y no por ser líder no más, sino que para estar tranquilo con 

uno mismo, a mí me piden ayuda y allá voy, no quiero figurar ni nada, yo solo quiero ver bien a 

mis vecinos. Pero eso, si usted me pregunta del 1 al 100, yo creo que soy un buen líder en un 

75%, porque hay cosas que lamentablemente uno no puede hacer, por ejemplo que dependa 

de uno entregarle una nueva vivienda a la familia, o solucionar un problema de cuenta 

atrasada de algún vecino o vecina, de esas cosas nosotros no podemos hacer mucho, pero en 

lo demás, nosotros hemos hecho harto, y entre todos, todos los vecinos saben que si esto no 

se hace de a todos, la cuestión va al fracaso. A mí me encanta ayudar. 

¿Qué le motivo a participar a usted, como líder y/o dirigente, durante todo este proceso? 
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Por las irregularidades que habían aquí, un ejemplo que los dirigentes antiguos no hacían muy 

bien su pega, ayudaban a sus más conocidos, y discriminaban… a los demás los dejaban solos, 

sin ayuda, y eso que esa ayuda supuestamente era para todos, ¿sabe?. Entonces esa cuestión a 

mí me dio rabia, porque en ese momento, aquí, todos éramos iguales, todos perdimos 

absolutamente todo, quedamos con lo puesto no más, entonces que hubieran privilegios sólo 

para algunos, fue una cuestión que a mí me dio rabia. A parte, aquí nos dejaron tirados 

durante muchos meses, y nosotros no podíamos esperar, esperar y esperar, aquí habían 

necesidades que tenían que trabajarse, ¿sabe?, pónganse usted que un día Viernes, en pleno 

invierno, aquí estaba lloviendo como condenada, y a un vecino se le estaba lloviendo la 

mediagua, nosotros no podíamos esperar a tener una reunión para el día lunes con el 

Gobernador para decirle: oiga, sabe que a un vecino se le está lloviendo su casita, ¿qué 

podemos hacer?... no pues, me entiende? Por eso ahí salíamos nosotros, con otro grupo de 

viejos, y con lo que teníamos cubríamos las planchas con alguna cuestión que evitar que se 

siguiera lloviendo la casa. Igual que con la comida y esas cosas, si alguien estaba más 

necesitado que otro, bueno, entre todos nos ayudábamos, alguna canastita que se le armara, 

aunque fuese poquito, pero había que ayudarle pues. En ese minuto no nos podíamos dejar 

estar con nada.   Y ahí también radica la cuestión del Líder, por lo que me preguntaba usted 

recién, un buen líder no se ve por el resultado final no más, sino que por cuánto acompaña 

uno al que más lo necesita en ese momento, con lo que sea. Un buen líder siempre tiene que 

estar ahí, tiene que ser un apoyo incondicional para sus vecinos, tiene que haber cariño por lo 

que uno hace, aquí nadie pide que a uno le paguen o cosas así, aquí solo tiene que haber 

voluntad y buena disposición a querer que las cosas mejoren, para todos por igual, porque 

como le decía, en ese momento todos fuimos iguales. 

Y eso pues, a mí me dio rabia e impotencia ver todo lo que estaban haciendo los antiguos 

dirigentes acá. Ellos no veían las cosas que pasaban aquí en el campamento, porque ellos 
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estaban instalados abajo, en la zona de las canchas, donde quedaron hartas casas paradas. En 

cambio aquí, en el campamento, estábamos todos los del centro, lugar que el tsunami arrasó  

con todo… y las necesidades eran distintas pues… ellos (antiguos dirigentes) no sabían sobre 

los abuelitos que estaban acá, los discapacitados, sobre cuántos niños habían, sobre cuánta 

enfermedad había aquí para el invierno… entonces todas esas cosas fueron las que nos 

llamaron a nosotros hacer algo por nuestra gente…  

¿Cómo es su relación, desde su rol como Líder-dirigente, con sus vecinos? 

Hay una muy buena relación con los vecinos, aunque siempre hay gente que no está del todo 

conforme, ¿me entiende?... algunos hablan mal de uno, pero en comparación con la mayoría, 

son muy pocos lo que no acompañan en todo el trabajo acá… aunque uno, como dirigente, 

igual trabaja para ellos, porque aquí no se mezclan las cosas, nosotros podemos discutir… 

perfecto… pero sigue habiendo un propósito que es de todos, por ejemplo, la entrega de la 

vivienda definitiva allá al frente, y nosotros igual estamos con ellos. Yo te acabo de decir que 

yo soy cristiano y yo, por mi parte, nunca he sido insolente no mala persona, yo voy por 

conversar las cosas, ser súper transparente, y eso mismo a uno se lo terminan agradeciendo… 

por ejemplo aquí yo no tomo ninguna decisión sin antes haber consultado a todo mi sector, y 

siempre hacemos asambleas donde todos participan, ya sea en la sede de los sectores, o aquí 

mismito en el sector, entonces que después no me digan que uno se arranca con los tarros 

porque no es así… aquí el trabajo es de todos, somos todos o no es ninguno. Me encanta 

conversar, me encanta el dialogo, me encanta el compañerismo y me encanta la amistad que 

tenemos entre todos los vecinos aquí, aquí todos tiramos pal mismo lado, todos sabemos que 

tenemos el mismo objetivo, y eso ha permitido que trabajemos bien… uno termina conociendo 

a personas de distintas realidades, personas que quizás sin el terremoto y tsunami quizá ni 

hubiese conocido poh, pero ha sido súper bonito todo esto… aquí habitamos todos juntos con 

harta armonía y respeto. Yo tengo buenas relaciones con todo el mundo. 
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¿Y sobre las expectativas que tienen sus vecinos? ¿Cuánto confían sus vecinos en su labor? 

¿Don José?. 

Aquí en mi sector habían 105 familias, y había plena confianza, y no por una cuestión de 

comodidad simplemente, yo creo que es porque la gente saber percibir esa confianza que unos 

transmite a las personas, yo jamás he querido perjudicar a nadie aquí, ¿sabe?, siempre me la 

he jugado por todos, y a todos por igual, y la gente reconoce eso poh… sabe que uno ha hecho 

cosas, y que esas cosas han funcionado, por ejemplo con la forma que se administra toda la 

ayuda que viene desde el centro (Concepción), sobre como tenemos nosotros (todos los 

dirigentes) toda la información que necesitamos de cada familia, aquí el proceso se ordenó 

mucho gracias al trabajo que se realizó, entonces esas cosas las saben reconocer los vecinos… 

cuando impulsamos nosotros, y desde nosotros, una campaña de salud aquí en el 

campamento con estudiantes de la Universidad que estudiaban medicina, o cuando andamos 

de aquí para allá tramitando los documentos de cada familia para que puedan conseguir sus 

subsidios como corresponde, o cuando nos llaman y tenemos que partir a Concepción a una 

reunión con el Intendente regional y juntamos las chauchas entre todos y para allá nos 

vamos… entonces la gente ve eso, lo reconoce, y saben que, confiando en sus líderes, las cosas 

pueden resultar para mejor… porque si no quién pues… aquí nadie está diciendo que nosotros 

somos los únicos que podemos ser dirigentes, siempre se abre la invitación a todos, pero la 

gente igual no lo hace, no sé si por miedo, porque no saben, no sé… pero lo que si saben es 

que estamos nosotros, y en tanto deben confiar en lo que uno ha venido haciendo durante 

estos casi tres año aquí en el campamento. Aquí yo he defendido a todos por igual, y a veces 

me he tenido que pelear con las autoridades por ellos, no tan solo por mí, y todavía sigo 

luchando por ellos. 

¿Qué atributos tiene usted, como Líder o Dirigente, con sus vecinos? 
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Yo creo que el carisma, la confianza y la disposición a ayudar. Aquí sino dirigentes súper 

comprometidos con todos los vecinos, y muy sinceramente, muy transparentes con ellos. 

Jamás hemos tomado decisiones que pasen a llevar al resto. Nosotros no nos encerramos a 

hablar de los temas aquí en la sede, nosotros los conversamos entre todos, casi gritando, y es 

porque así se solucionan las cosas, ¿me entiende?... siempre estamos dando la cara a la gente, 

nunca les damos las espalda. Y lo que se ha intentado hacer acá es transformar las cosas, 

transformar las cosas malas en cosas buenas, hay que tratar de sacar el error, soy más 

participe de transformar las necesidades entre todos, y eso –creo- es lo que la gente valora. 

¿Y cómo se ha sentido usted con todo este proceso, Don José? 

Los primeros dos años fue bien crítico, no parábamos. Y aquí en la casa me decían: oye ya poh, 

¿y nosotros cuándo?... todos los días reuniones para acá y para allá, pero gracias a Dios hemos 

adquirido las cosas más urgentes, todo eso que peleamos tanto. Ahora último ha sido más 

relajado, y ya respiramos un poquito más calmado. Pero tuvo hartos costos. Porque yo soy 

buzo, y soy el único que trabajo, entonces si yo no trabajo aquí no se come poh, entonces 

costo harto, se trabajó hasta el último. Pero sé que me iré por la puerta ancha, la gente no 

creo que diga: puta éste viejo no hizo nada, nunca se la jugó ni nada…. Yo sé que no será así, 

porque siempre di el cien por ciento. Y fue todo muy bonito, esto para nosotros fue todo un 

aprendizaje, aquí yo llegué siendo un viejo que sabía martillar, y un viejo que le gustaba 

ayudar… y de un día para otro estaba sentado con puros viejos de chaqueta roja discutiendo 

cosas importantes… me sirvió mucho todo esto a mi… y ojo que todavía no termina… pero si 

pudiera hacer un conteo de todas las cosas que aprendí haciendo esto… le aseguro que me 

doy por mil pagado. 
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N° de Transcripción: 5 

Método de Recolección de Información: Entrevista Semi-Directiva  

Persona(as): MG(Dirigente) 

Fecha: 2 de Septiembre de 2012 

 

Señora Maritza, muchísimas gracias por acceder a conversar con nosotros. Nosotros somos 

estudiantes de sociología, de la ciudad de Santiago, y tal como le contaba Claudia, estamos 

desarrollando un trabajo sobre el proceso de reconstrucción aquí en Dichato, y más 

particularmente para enterarnos sobre sobre los liderazgos que se han generado aquí en el 

campamento Aldea El Molino, quisiéramos saber qué nos podría decir usted al respecto, 

contarnos sobre su organización, sobre quiénes son los líderes, y en concreto sobre lo que 

ustedes han hecho… durante todo este tiempo aquí…18 

Uff, qué no hemos hecho… a ver, nosotros aquí hemos hecho hartas cosas, llegamos aquí sin 

tener nada, no teníamos agua, baños ni luz, sólo teníamos las mediaguas; y la gente piensa que 

solo con eso nos bastaba, pero no… por ejemplo aún hay muchas familias que lo están 

pasando mal, la situación de los adultos mayores, por ejemplo, el tema de los resfríos en 

invierno, sobre todo con los más chiquititos, entonces imagine usted, son hartas las cosas que 

hacen falta aquí, y lo que nosotros nos hemos preocupado de hacer, es intentar hacer menos 

angustiante todo esto… 

Y aquí, viviendo todos juntos, nos hemos dado cuenta de hartas cosas; por ejemplo el tema del 

alcoholismo, la delincuencia, cuestiones que antes del terremoto no se veían tanto, pero ahora 

que la gente está sin trabajo es un tema que abunda mucho. También la cuestión de aprender 

                                                           
18

 Se consiguió acceder a Maritza Gajardo gracias al apoyo brindado por Claudia Silva, coordinadora de los 

campamentos de emergencia, de la municipalidad de Tomé, en la zona de Dichato y Coliumo.  
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a convivir con tus vecinos, cosa que no ha sido para nada fácil, sobre todo con el nivel de rabia 

que hay aquí, ¿me entiende usted?... porque antes cada uno vivía en su lado, en su casa, en su 

intimidad; pero ahora no pues, ahora todo es común, tuvimos que aprender a convivir con 

todas las personas. Tuvimos que aprender a conocernos, más allá si te caía mal o bien, porque 

era una cuestión casi de supervivencia, si no te ayudabas con el vecino, no podríamos tener lo 

que hasta ahora hemos conseguido, ¿me entiende?... Hubo harto roce, discusiones, porque no 

siempre se estaba de acuerdo en algunas cosa, entonces tuvimos que hacer cosas (mejorar las 

relaciones) para ir arreglando “todo el camino que nos esperaba” aquí, en el campamento. Y 

eso se ha visto. Yo, como dirigente del sector uno, he notado que la cooperación es súper 

buena entres las personas que estamos aquí, y eso que aquí están las personas que fueron 

realmente damnificadas por el terremoto y tsunami, aquí está toda la gente del centro de 

Dichato, y eso ayudó a comprender que todos teníamos una realidad súper parecida, y que 

teníamos que trabajar juntos para superar ciertas cosas de aquí. Y usted puede ver, pues; 

antes aquí sólo habían mediaguas, pero no estaba los baños, no estaban las conexiones y 

postes de luz, tampoco el huerto de verduras, ni los conteiner, etc. Y eso ha sido sólo gracias al 

trabajo de todos. 

Porque aquí solo nos dieron la mediagua, pero después todos (Gobierno y Municipalidad) se 

fueron desentendiendo de la realidad de las personas, porque habían otras prioridades que 

reconstruir, por ejemplo todo lo que es bandejón costero de Dichato y la carretera que 

conecta a Coliumo con el pueblo. Pero aquí no se hacía mucho, solo venían a ver como 

estábamos, una que otra vez nos daban ayuda, (cloro, alimentos no perecibles, frazadas, etc) y 

después se iban. Pero, aquí, nos quedaba todo el problema, y entre nosotros nos 

preguntábamos; bueno y qué pasa con esto, cómo podemos solucionar esto, qué podemos 

hacer, nosotros, con el campamento, ¿me entiende?, usted hubiese visto toda la necesidad 

que había aquí… la gente perdió absolutamente todo después del tsunami, ¿y por nuestra 
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parte qué podíamos hacer? ¿a quién le reclamábamos?, y bueno, ahí se comenzó a plantear la 

idea de hacer algo por nosotros mismos, más allá de una directiva o no, era que empezáramos 

a organizarnos para tratar de dar solución a todos los problemas que habían aquí… y todo esto 

con la intención de ser provisorio, porque pensábamos que esto se iba a solucionar en el corto 

plazo, decíamos como nos pueden dejar tan solos con todo, ¿me entiende?...  

¿Y eso se mantiene en la actualidad? 

Claro pues, así fue como comenzamos, se organizaron las primeras asambleas aquí (pleno 

terreno) con todos los vecinos, para ver cuáles eras las tareas que teníamos que plantearnos, y 

fue súper difícil, porque ninguno de nosotros tenía una experiencia como esta, yo nunca había 

estado haciendo algo así, convocando a los vecinos, proponer cosas, conversar con la 

autoridad, etc… (Ríe). Y nuestra primera tarea fue la de intentar presionar al Gobierno con 

cuestiones que eran urgentes, y que se hubiese dependido de nosotros mismos, las pudimos 

haber realizado, pero aquí no había nada, recursos, trabajo, calidad de vida… nada…, entonces 

teníamos que, de alguna forma, presionar al Gobierno con ciertas cosas, y lo que hacíamos era 

que cuando venía la prensa, cada una de nosotras pedía entrevistas y comenzaba a hablar del 

lugar y de la precariedad que había aquí… 

Y así nos la hemos pasado, sufriendo, todavía… pero con ganas de seguir saliendo adelante, 

con trabajo y entre todos, porque aquí no hay privilegios; o somos todos o no es ninguno. Aquí 

imagínese que llevamos dos años y medio, y hubo un año prácticamente perdido, no se hizo 

nada….. 

Y en cuanto a la organización que ustedes tienen, ¿señora Maritza? 

 nosotros siempre decimos que aquí hubieron dos tsunamis, el primero que nos arrebató todo 

el 27,y el segundo tsunami Van Rysselberghe…porque, de la mano de ella, se hizo una muy 

muy mala gestión con toda la reconstrucción de la VIII región, gracias a ella hay mucha gente 
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que se quedó sin subsidios, no se administró bien la documentación de las personas, gente que 

desapareció de las fichad municipales, mucha desorganización en cuanto a la ayuda que llega 

aquí a Dichato, personas que no tendrían por qué recibir algún tipo de beneficio, los tiene ¿me 

entiende?, no porque yo decida que ellos no deben recibir ayuda, sino porque hay muchas 

personas que no son de Dichato, personas que venían a veranear acá, por ejemplo… y para 

que decirle sobre la ayuda aquí, ya le contaba que nos dejaron prácticamente solos durante 

todo un año, se desligaron completamente después de la entrega de las mediaguas… 

Aquí, en el campamento, sólo habían promesas, nada más… de las viviendas, de los subsidios, 

de la ayuda que llegaría, pero nada… usted nos ve aquí, a ya casi tres años del terremoto y 

viviendo todavía en un campamento, entonces imagínese usted toda la frustración de las 

personas ya sabiendo que perdieron absolutamente todo con el tsunami, y más cuando a uno 

lo tienen aquí con puras promesas, viviendo en condiciones que no tienen dignidad… no… aquí 

hemos sufrido mucho… y sepa usted que el mismo Gobierno con la Intendencia no tenían idea 

de la realidad que se estaba viviendo aquí; porque no tenían idea de la cantidad total de 

personas que estaban albergadas en el campamento “El Molino”, sobre la cantidad de 

lactantes, niños/as y adultos mayores, sobre las mismas familias… nada… fuimos nosotros en 

gran parte quienes logramos reunir toda esa información, haciendo un papel como el de 

trabajadoras sociales, para recopilar la mayor cantidad de antecedentes para hacer más 

eficiente la gestión de la Intendencia con las personas albergadas en el campamento… venían 

acá y se dirigían a mí para preguntarme, más de una vez, cuántas personas habían el 

campamento… entonces vea usted que las cosas que se han concretado aquí ha sido gracias al 

apoyo y organización de los vecinos del campamento… yo les daba toda la información y, 

después, esa información se perdía, por la rotación de monitos en la autoridad. 

En estos momentos la organización está en reuniones de comités de vivienda junto a la 

autoridad para solucionar el tema de la entrega de viviendas, ayudar en la documentación que 
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se necesita reunir por cada familia para acceder a la viviendas,  facilitando todo lo que es el 

papeleo con los vecinos, ya que muchos vecinos, por ejemplo, no saben leer, o perdieron toda 

su documentación después del tsunami y nunca la volvió a sacar, etc… Estamos cien por ciento 

trabajando por la población de al frente (villa de viviendas), agilizando toda la cosa de 

tramitación… pero tampoco olvidando la lucha de los vecinos que todavía, por culpa de la 

autoridad, no tienen sus subsidios, ni tampoco las fichas de tramitación, para la entrega de 

viviendas… porque yo, junto a los otros dirigentes de los tres sectores de la Aldea El Molino, 

dijimos que no nos iríamos al frente (Villa de Viviendas) hasta que salgan todos los vecinos del 

campamento. 

¿Señora Maritza, cómo es que ustedes llegaron a ser líderes del lugar, en qué circunstancias 

usted, junto  a los otros líderes, decidieron hacer algo más?. 

Primero que todo, no sé si nosotros somos líderes… así líderes como con poder o algo así (ríe), 

lo que aquí existen don dirigentes, ¿me entiende?. Nosotros tenemos personalidad jurídica, y 

trabajamos de forma autónoma en lo que son las conversaciones con la autoridad, por el 

hecho de querer contribuir en todo lo que respecta a la reconstrucción del campamento El 

Molino…. 

¿A ustedes los escogieron los mismos vecinos del campamento?. 

(ríe)… en parte si y no… a ver… lo que sucede es que nosotros decidimos hacer algo por 

nosotros mismos, y comenzamos a trabajar en labores del campamento, por ejemplo en la 

construcción de viviendas, ayudar a las personas que no tenían recursos, construir casetas para 

los baños químicos que nos dejaron acá, construir todo lo que es el alumbrado público, etc… 

pero nosotros, para querer conversar con la autoridad, se nos solicitó contar con estatutos y 

un tipo de organización más formal, me entiende? Y fue ahí cuando nosotros tuvimos que 

entrar en ese juego, de ser dirigentes, sin antes uno tener ninguna experiencia como esta… 
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¿Pero, según lo que usted me cuenta, su participación fue espontánea?, me refiero a las ganas 

de participar y trabajar aquí por las personas del campamento, y después, por un 

requerimiento de las autoridades, fue que tuvieron que construir estatutos y sacar 

personalidad jurídica? 

Claro, exactamente. Fue por lo que le comentaba pues, nos dejaron prácticamente tirados acá, 

teníamos que ser nosotros quienes hiciéramos algo por nuestra bienestar. Y nosotros, para 

entrar a discutir con la autoridad, tuvimos que organizarlos de forma mucho más formal, ¿me 

entiende? 

Si, por supuesto, ¿y cuánto tiempo transcurrió entre ustedes que decidieron participar, de 

forma espontánea, a después validarse institucionalmente? 

mmm… yo creo que estuvimos todo el primer mes trabajando aquí, sin estatutos, y después se 

nos pidió sacar la personalidad jurídica. Pero todo esto para mejor pues, o sea, ninguno de 

nosotros conocía cómo era esto, ¿me entiende?, pero necesitábamos ese recurso para que la 

autoridad se enterará de una vez por todas lo que estaba sucediendo aquí.  

¿Cómo ha sentido usted ser parte de todo esto?, digo ¿del proceso de dirigencia que ha llevado 

a cabo durante los últimos dos años?. 

Ha tenido hartos costos…. Ya los primeros meses me querían echar de la casa (Ríe), costó harto 

trabajo, mucho optimismo y harta dedicación… yo no sé cómo comencé en verdad, ya ni lo 

recuerdo… pero aquí estoy, trabajando por mis vecinos, acarreando documentación, 

conversando en reuniones con el alcalde, la intendencia, de aquí para allá, administrando la 

ayuda que ha llegado al campamento para ser dividida entre todos… mandando e-mails… (Ríe) 

yo no tenía idea de cómo mandar un e-mail, siempre me decían: pero oye… dame tu correo, y 

yo decía qué es eso… en eso estamos (junto a los 3 otros dirigentes) aprendiendo. Y con harta 

frustración, nos hemos llegado a sentir muy mal… por ejemplo con la cuenta pública, aquí la 
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vimos todos los vecinos, para saber qué diría el presidente en el tema de la reconstrucción, y 

ahí notábamos como las autoridades inflaban las cifras y decían que el problema de las 

personas afectadas por el terremoto ya estaba casi solucionado a nivel país… hablaron de un 

80% de reconstrucción… y eso a nosotros, la verdad, nos humilló, porque si usted hubiese visto 

hace un año cómo estábamos aquí, entendería nuestra rabia, nuestra impotencia… todavía ni 

se comenzaba a construir las casas, todavía había gente sin subsidio, sólo nos pasaron las 

mediaguas… y a eso usted llama un 80%, no, la cosa nunca fue así. Y ante eso ocurrió que 

nosotros, como campamento, salimos a la calle a protestar, a manifestar que todo lo que se 

estaba diciendo en televisión era falso. Tuvimos reuniones con el Gobernador y con otras 

autoridades, y ninguno de ellos quiso explicar el verdadero avance, por lo que nosotros 

decidimos hacer notar que las cosas no se estaban haciendo bien aquí en Dichato, y estuvimos 

toda la una semana trabajando como organización, planteado temas, y tipos de solución para 

las cosas que más nos aquejaban, estuvimos con ollas comunes con los otros tres sectores del 

campamento, para intentar hacer mayor presión… y ahí exigimos que el Gobernador se hiciera 

presente en el campamento, para que se le hicieran pregunta a viva voz por parte de todos los 

vecinos… cuestión que se le venía pidiendo durante meses… para preguntarle sobre la 

reconstrucción, sobre ofertas de trabajo, sobre qué podíamos hacer para estar mejor… la 

situación era muy crítica. Y ahí fuimos depurando un petitorio interno que estaba en función 

de nuestras necesidades como campamento. y bueno, lo que paso fue que el Gobernador no 

quiso hacerse presente en la reunión que habíamos programado con él hace un tiempito atrás, 

por lo que nosotros ahí, en ese momento, decidimos tomarnos toda la carretera que conecta 

al pueblo de Tomé con Dichato… hicimos un comunicado planteando nuestras necesidades, y 

se les envió a las autoridades correspondientes, para que el día sábado estuviéramos todas las 

familias en la carretera. Y bueno, a los minutos llegaron fuerzas especiales, y ahí quedo la 

tendalá… había gente de concepción que se unió a nuestra ocupación, estudiantes de la U. de 

Concepción, que estaban trabajando con nosotros, también apoyó nuestras demandas, y fue 
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una verdadera guerra entre nosotros y las fuerzas especiales… yo jamás había aspirado gas 

lacrimógeno, nos comenzaron a disparar con balines, y ahí estuvimos nosotros, aguantando… y 

nuestra petición no era tan extrema, sólo era que el Gobernador se hiciera presente en una 

reunión con todos los vecinos del campamento para plantear nuestras demandas… y así 

estuvimos tres días en la carretera, con carpas,  con velas y ollones para preparar sopa, y agua 

caliente para los hombres, que eran los que más aguantaban… pero imagínese usted, no había 

ánimo de pelear con las fuerzas especiales, pero la sensación de frustración era muy crítica, la 

gente ya no daba más con todo lo que estaba pasando…  

Y bueno, resultado de ello fue que el Gobernador convocará a una reunión en Tomé junto a 

todos los dirigentes para hacer patente de nuestras demandas, lo cual de alguna u otra forma 

favoreció a todo el proceso que le sigue después acá en el campamento. Ahí se expuso en 

detalles todas nuestras inquietudes como vecinos del campamento El Molino, explicando por 

qué nosotros pensábamos que el trabajo que se estaba haciendo hasta ese minuto no era el 

más apropiado para la situación de muchas familias, cuestión a la que él se comprometió a 

solucionar en el corto y mediano plazo, y tomando una mucho mejor actitud frente a las 

problemáticas del campamento. Esa fue nuestra primera vez que nosotros, como dirigentes, 

tuvimos que entrar a conversar directamente con la autoridad de acá, para intentar hacer algo 

más de lo que ya se venía haciendo, y creemos que ha sido un verdadero avance en materia de 

necesidades del campamento, porque fuimos “nosotros” quienes estamos siendo 

protagonistas de nuestra propia realidad, nosotros no queremos que aquí lleguen todos los 

ministros y hagan todo lo que respecta de la reconstrucción, nosotros también queremos ser 

parte de todo esto, y por eso nosotros generamos instancias súper inclusivas en donde todos 

los vecinos tienen el derecho  a decir lo que ellos sienten o piensan, y eso paralelamente se 

canaliza en un documento oficial, el cual nosotros planteamos en las una y tantas 
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conversaciones que hemos tenido con todas las autoridades, del municipio, del Gobierno 

Regional, intendencia y ministerial… 
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N° de Transcripción: 7 

Método de Recolección de Información: Entrevista Semi-Directiva  

Persona(as): EM (Dirigente) 

Fecha: 10 de Noviembre de 2012 

 

Señora Elianira, nuestra primera pregunta es: ¿Qué observo usted, aquí en Dichato, 

que provocará su Liderazgo y/o dirigencia? 

Lo que me motivó a participar y ayudar era ver todas las injusticias que se estaban cometiendo 

con la gente damnificada, esa fue mi principal motivación. Como le contábamos la primera vez, 

injusticas por ejemplo al dejarnos completamente desamparados aquí, echados a nuestra 

suerte, después de haberlo perdido todo; vecinos que perdieron absolutamente todo, y aún o 

tienen subsidio por culpa de la mala administración de las autoridades, ver que la gente tenía 

que arreglárselas por las suyas para poder salir adelante… bueno, eso y muchas cosas más en 

realidad, pero mi principal motivación era querer ayudar haciendo algo, no esperar a que las 

cosas siguieran pasando. Y en cierta parte se ha cumplido con la meta que nos propusimos, 

pero aún faltan hartas cosas por hacer aquí en el campamento, lo más importante ahora es 

resolver el tema de los subsidios de las personas que, por incumplimiento de otros, se 

quedaron sin pan ni pedazo; las cosas más urgentes que se necesitaban en un comienzo, ya 

están resueltas, me refiero a la ampliación de viviendas, baños de mejor calidad, alumbrado 

público, etc. ¿Y sabe por qué se lo digo?, porque si nosotros nos dejamos estar solo un minuto 

con todo el tema de la tramitación en los comités de vivienda, las personas que se quedaron 

sin subsidios están condenadas a quedarse aquí, en el campamento, con condiciones de vida 
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sumamente indignas, y eso, para nosotros, no es justicia. Todos recibiremos la ayuda que se 

nos brinde, no solo algunos, ese es nuestro propósito. 

¿Qué nos podría decir usted, señora Elianiria, sobre las expectativas que tienen las 

personas del campamento detrás de todo la gestión que ustedes realizan?. 

Es una carga tremenda para nosotros, porque siempre llegan a nosotros los problemas, me 

entiende, es una carga extra, que se suma a la carga de la familia. Pero, en mi caso, me he 

sentido súper satisfecha, porque me he entregado del todo por el todo en esta lucha. Aquí, en 

Dichato, se dieron muchas injusticias, primeramente, por los dirigentes antiguos que habían 

aquí. Eran dirigentes que no representaban el sentir de las personas, y en ningún caso, fueron 

escogidos por la gente, fueron escogidos prácticamente por la autoridad (municipalidad) y en 

ningún momento se acercaron a conversar con los vecinos que estábamos aquí en el 

campamento. Sobre eso mismo, a nosotros prácticamente se nos marginó de Dichato, no 

formamos parte de ningún comité ni organización, y lamentablemente la autoridad no sabía 

diferenciar esos aspectos, por ejemplo, con la ayuda que llegaba; se iba toda para el centro, 

pero aquí, en el campamento El Molino, nunca llegó nada, y eso a nosotros nos hizo 

reaccionar, a que teníamos que hacer algo, no podíamos seguir en la miseria. Súmele a eso la 

llegada de la ex intendenta Van Rysselbrghe, que nunca supo ceder ciertas cosas aquí en 

Dichato, sólo desorganizó más a todos los sectores agrupados aquí en el campamento, y 

bueno, ante la ineficacia de los otros dirigentes, que no representaban, y de las autoridades, 

que muy poco ayudaban, tuvimos que ser nosotros quienes hiciéramos algo respecto de lo que 

estaba sucediendo aquí, nosotros conocimos nuestra realidad, y sabíamos de las necesidades 

que estaban y aún hay en este lugar, ve usted… Mucha gente no obtuvo sus mediaguas, 

producto de la mala gestión, ¿y qué íbamos a hacer nosotros? La gente necesitaba dormir esa 

noche, y bueno, entre todos nos organizamos y se construyó una mediagua de condiciones 

bien similares para esas personas que se quedaron sin pan ni pedazo…. A eso me refiero, 
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tuvimos que ser nosotros quienes tomáramos las riendas de todo lo que estaba pasando, no 

podíamos seguir esperando. Y lo otro, con la otra dirigencia que había en Dichato, había una 

cantidad enorme de robos, de las ayudas que llegaban; la cosa es que todas las cosas que 

llegaban, y eso a mí me consta, nunca aparecieron, nunca llegó nada acá al campamento… y 

eso provocó un malestar bien grande en la gente, ver que en tus propias narices la gente se 

aprovechaba del mal momento que estábamos viviendo en ese momento era muy indignante, 

y por eso nos propusimos, nosotros los del campamento, hacer valer nuestra propia justicia.  

(Ríe) pero disculpe, esa no era su pregunta, disculpe, pero aquí hay una necesidad tremenda 

de conversar las cosas, ¿me preguntaba sobre la confianza? 

No se preocupe, le preguntaba sobre las expectativas que tienen las personas del 

campamento, en relación a lo que usted hace como Líder y/o dirigente: 

Aquí hay muchas expectativas, aquí la gente tiene un sueño, ¿me entiende?, el de conseguir su 

casita el día de mañana, y dejar de vivir aquí en el campamento, viviendo a medias, con 

condiciones súper malas. Pero claro, la gente sabe que uno, como dirigente, está haciendo 

todo lo posible porque esa realidad de cumpla, ya sea en las reuniones que se hacen en los 

comités de vivienda junto a las autoridades y las empresas, en la tramitación de los papeles 

para conseguir los subsidios, y todas las gestiones que hemos tenido que realizar nosotros para 

que la autoridad se dignara a escucharnos. La gente puede confiar en nosotros, y creo que con 

esto hablo por todos, ninguno de los cuatro dirigentes de los cuatros sectores va a defraudar 

esas expectativas… imagínese usted de que no se consiguieran las cosas? Cómo quedarían las 

personas? Después de tanto sufrimiento y dolor con lo que se perdió esa noche?, por eso 

mismo uno se motiva mucho más en todo lo que hace, aquí no existe el bien individual, aquí 

estamos por todos.  
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¿Cómo define su rol de dirigente y/o líder, Señora Elianira? 

Soy una persona muy directa, decir las cosas como corresponde, y esa es mi gran virtud, en el 

ser honesta con los vecinos. Aquí hay una muy buena relación, hay conflictos, obviamente, por 

ser un campamento muy muy grande, pero en general hay harta confianza entre todos los 

vecinos, nos ayudamos mutuamente, soy dirigente, pero aquí el trabajo es de todos. En mi 

caso, como dirigente, me encargo de motivar a las personas a participar de todas las reuniones 

y asambleas, de tirarlos para arriba, llenarlos de entusiasmo, porque imagínese usted si nos 

hubiésemos quedado sólo en el lamento, pensando en lo que se perdió esa noche, quizá 

dónde estaríamos pues, entonces creo que el líder más allá de decir cosas que beneficien a los 

demás, es bien necesario que se encuentre con ellos, que los escuche, que los visite, que sepan 

que es los otros sientes, de esa manera uno aprende a conocerlos de verdad, y pude ayudarlo 

de una mejor forma, ¿me entiende?... ¿por qué qué va a saber un ministro de la Señora de 

aquí de la esquina?, cómo va a pretender ayudarla si nunca la ha visto?... hay necesidades que 

son materiales, y por dios que son necesarias, pero también hay de emociones, de relaciones, 

de afecto y cariño, y esas me parecen a mí que son incluso más importante… porque aquí hay 

un pueblo que quedó devastado, y es necesario hacerle creer que el mundo no se va acabar 

con esto…Mi propósito es que todos consigan su vivienda, con las llaves en sus manos, para 

constituir nuevamente un hogar. 

Ser líder tiene cosas buenas y cosas malas, hay gente que apoya, pero también gente que tira 

pal lado, me entiende?, pero se agradece muy en el corazón cuando la gente reconoce que tú 

estás haciendo cosas por el bien de todos, no sólo el individual, y eso te hace más fuerte para 

seguir luchando, durante todo este tiempo, para tratar de conseguir las cosas que nos hacen 

falta… pero en general son más las cosas positivas que las negativas, por ejemplo, yo nunca 

dije seré líder o dirigente, si no que fue una circunstancia que se aprovechó en ese minuto, 

pero la gente siempre me dice que lo estoy haciendo bien, que siga adelante, que cuento con 
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todo su respaldo… nunca me han dicho: oye, sabes que hay que cambiarte porque no estay 

haciendo bien tu pega de dirigente, y eso me confirma que, en el fondo, la gente reconoce que 

uno trabaja por el bien de todos, que aquí no hay ningún beneficio extra, aquí nadie nos paga, 

solo nos conformamos con ver a la gente sonreír. Se agradece ese reconocimiento, está 

prohibido achacarse, por el bien de todos. Hay que ser fuertes, todo el tiempo.  

¿Cómo es la relación con sus vecinos? 

Una muy buena relación, hay mucha confianza, mucho cariño. Siempre he sido igual, honesta y 

transparente, aquí aprendí a servirle al prójimo, a conocer la gente, a ver los problemas más 

allá de lo que se ve. La confianza es central, nosotros no queremos defraudar a las personas, 

por eso mismo que uno tiene que seguir luchando, por el bien de todos, la gente está confiada 

en nosotros, y si uno falla, es fallarse a sí misma. Yo no quiero ver a mi gente mal, es una 

cuestión de conciencia y tranquilidad. 

¿Cómo es la relación entre los líderes? 

(Ríe) Nosotros no nos conocíamos, fue todo un aprendizaje, cada uno vivía en lo suyo, pero 

ahora, estamos muy bien aflatados, estamos bien alineados, y sabemos perfectamente lo que 

pasa aquí en nuestro campamento. Estamos contantemente en contacto, y eso ha servido para 

ganar ciertas cositas, por ejemplo cuando es necesario conversar con las autoridades, pero en 

fin, hay mucha confianza, somos un gran equipo de trabajo, todos, la Maritza, el José y la flaca 

(Ximena). Y será doloroso el día de mañana separarse, cuando nos entreguen las viviendas, 

porque uno aquí aprendió a conocerse de una forma muy distinta, aquí hubieron 

circunstancias comunes, hubo un sufrimiento que nos era común, algo muy muy especial para 

todos; pero sabemos que el día de mañana nos encontraremos, porque ahora queda la lucha 

más importante de todas, aprender a convivir allá, al frente (Villa de Viviendas), donde quizá 

no todos se van a conocer, y van a existir otros problemas que surgirán, sabemos que se 
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vienen desafíos importantes, sobre todo el de convivencia. Hay que seguir trabajando, 

preparándose, preparar a la juventud, hay que aprender de esta experiencia.  

¿Y qué le parece a usted que se haya originado una instancia de liderazgo entre 

ustedes, personas que conocían su propia realidad?. 

Claro. Esas personas, los antiguos dirigentes, no conocían lo que realmente sucedía acá, me 

entiende?. Por eso creo que fue súper positivo que fueran las mismas personas las que 

tomaran el control de sus problemas. Los otros dirigentes no estaban metidos en el barro, ni 

ocupando unos baños químicos, no tomando agua de un pozo, aquí llovía y nosotros mismos 

nos ayudábamos a martillar los techos con nylon, vio usted. Es clave todo el proceso, porque 

uno, viendo lo bueno y lo malo, es que aprendió a ser líder, y lo aprendiste a golpe pues, no 

fue nada simpático todo el tiempo. Porque en mi caso yo nunca estuve preparada para esto, 

esto de “representar”, de aprender a compartir, a dirigir ciertas cosas… y muy por sobre todo a 

apoyar a las personas, yo aprendí mucho de mí misma aquí en el campamento, quizás si no 

hubiese pasado todo esto del terremoto y tsunami, no hubiese descubierto ese lado más 

“humanitario” con el prójimo, y lo mejor de todo esto, es que uno mismo termina 

agradeciendo a Dios por toda esta experiencia. 

¿Cuáles son esos aprendizajes, señora Elianira? 

Aprendí a ser más humanitaria, y a respetar a los demás. A ser solidario y dar más de lo que 

uno pueda dar, dejar de lado lo individual por lo de todos. Aquí se está con las personas, 

nosotros nos somos líderes por pedir algo a cambio, sabemos que aquí hay una necesidad muy 

grande, para nosotros es confortable traer una buena noticia, y que la gente nos sonría y nos 

agradezca, que nos reconozca; eso es muy muy gratificante para nosotros. Han sido tres años 

de lucha, y aquí toda la experiencia ha sido muy rica, no basta sólo con sentarse en una mesa, 

a veces hay que golpearla, y eso te lo va otorgando la experiencia, y eso he aprendido como 
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líder o dirigente. Aquí nadie la ha pedido cosas gratis a nadie, nosotros queremos formar parte 

de las soluciones, no queremos avanzar un 25% con ellos, queremos avanzar en un 100% con 

las autoridades. Y, también, de no achacarse, porque cuando uno está bien, las cosas 

comienzan a salir bien. 

Imagínese usted que cuántas veces no han cambiado a las autoridades, producto de su mala 

administración, y una y otra vez hay que volver a explicar todo lo que hemos realizado, a sacar 

las carpetas llenas de polvo, y hacerlo una y otra vez, entonces imagínese usted que si uno 

hubiera aflojado en todas esas oportunidades, dónde estaríamos? 

La otra vez vinieron a hacer un curso de liderazgo, y nos decían que siempre hay que transar 

con la autoridad, aunque no siempre se beneficie a todos, y ahí yo me levanté y dije que no 

pues, le dije que hay que darle la oportunidad a todos. Que si uno seguía con eso, de no 

ayudarlos a todos, no todos recibirían vivienda, me entiende?. Entonces pensamos que aquí 

nosotros tampoco le estamos haciendo un favor a nadie, aquí lo que se está haciendo es 

trabajar, o sea: vecino, si usted quiere salir adelante lo necesito aquí, conmigo, yo no puedo 

hacer todo esto sola, ¿vio?, hay que motivarse, hay que crear un vínculo de trabajo entre 

todos, sacar hartas ganas, de adónde vengan, del sufrimiento, de la pena, del rencor, pero hay 

que hacer algo, no podemos dejar que todo suceda sin uno hacer nada, y eso es lo que más 

hemos aprendido junto a los otros líderes, y estoy segura que ellos dirían lo mismo.  

Y eso hemos intentando hacer todo este tiempo, ¿me entiende?. Trabajar estratégicamente 

con todos. Por ejemplo, cuando se nos dice que no hay información del número de familias 

que hay acá, y uno sale y dice no pues, aquí tengo la información, aquí tengo todos los datos 

de los vecinos, la cantidad de niños, niñas, adultos mayores, etc… sólo nos faltan los perros 

(ríe)… pero nosotros hemos sabido sacar provecho a todo esto; conociéndonos, trabajando, y 

soñando por un futuro mejor, para nosotros mismos, que es lo que nos quede de vida, pero 
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más pensando en nuestros hijos, ¿me entiende?, yo no quiero que mi hijo viva en un 

campamento, quiero que tenga oportunidades, y sin duda que todo esto le va a servir el día de 

mañana, como experiencia para él. 
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N° de Transcripción: 9 

Método de Recolección de Información: Entrevista Semi-Directiva  

Persona(as): DM y DR 

Fecha: 10 de Noviembre de 2012 

 

Vecino Don Mario y Don Rolando 

 El presidente, el presidente, después apareció el gobierno y así poh, la otra se que se fue (…) 

 Yo tengo entendido que lo, la comadre que estaba aquí, ahora está en un comité al otro lado, 

ya está formado porque esta la gorda allá 

 La Maritza 

 No la de allá 

 Ya, la Beetlejuice 

 Y la flaquita poh 

 La Ximena 

 La Ximena, ¿Y la otra como se llama? 

 Eliemira   

 No la gorda que esta allá del Pati 

 El Pato, es una cama de agua si poh 

(Risas) 

 Ya, esa, esa es la que está allá tiene cuestión 
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 No grabamos esta parte, la dejamos ahí no más 

Oiga, y como le digo nosotros no hemos tenido ningún avance, yo mismo aquí, fíjese, no estoy 

seguro si me van a dar casa o no me van a dar casa, perdí mi casa, según, he entregado todos 

los papeles que he querido, me han pedido cualquier cantidad papeles y le aseguro que se lo 

van a dar, y yo creo que no me lo van a dar poh 

 ¿Y eso usted lo ha hecho solo o a sido por intermedio de los dirigentes?  

 No, los papeles los tengo que sacar yo poh 

 ¿Y usted mismo los va a dejar allá y todo eso? 

 Yo mismo tengo que sacarlos, ir a entregarlos  y toda la cuestión. Aquí no hay nada, es que no 

hay nada concreto en el fondo, aquí habemos mucha gente que perdimos las casa, yo vivía en 

Dichato, Dichato, perdí mi casa, perdí todo lo que tenía, hasta mi auto que tenía, y ahora me 

salen con que yo no tengo derecho a casa, porque mi mujer tenía casa, ¿Qué tengo que ver 

con mi mujer?, si yo nunca he vivido con ella. Ya, otra cosa, aquí van a tocar casa gente que 

nunca jamás pensó tener casa, gallos que no tienen por qué tener casa,  nunca han sido 

damnificados y no han perdido ni un pantalón  

 Hay un caso de uno de Chillán, que venía a vender papas fritas aquí y ya está (…)  

 Bueno, según dicen que se está arreglando la cuestión, que ahora están  

 Que se va a hacer un colador 

 Ojalá hagan un coladorcito. 

 Así me dijo la flaquita 
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 Ojala sea así, porque aquí hay mucha gente, mi amigo, que nunca ha sido dichatina, y mucha 

gente que no ha perdido ni siquiera un pañuelo  y le va a tocar casa, esa cosa no puede ser, los 

que tenimos que tener casa somos los gallos que perdimos las casas, los que vivíamos en casa 

 ¿Y los que son de la zona? 

 Somos de aquí. 

 Claro, toda la vida somos dichatinos, yo nacido y criado en Dichato 

 ¿Quién cree usted se debiera como  encargar de hacer valer eso? 

 Oiga, pero si aquí a llegado cualquier, yo por eso digo,  casi no creo en la cuestión por eso, por 

eso, aquí ha llegado cualquier cantidad de gente a hacer entrevistas, a hacer que yo soy de 

esto, de esto otro, no hay solución, si no hay soluciones, yo mismo estoy cabreado, me han 

tomado cualquier cantidad de datos, cualquier gente llega aquí, yo se los doy, no tengo ningún 

problema, pro no hay solución poh 

 Quedamos igual 

 Quedamos en las mismas, entonces, ¿Qué es lo que podimos hacer nosotros?, ya nosotros 

estamos acostumbrados  a este, este sistema, uno viene aquí, ustedes, mañana van a llegar 

otros y van a  hacer lo mismo que ustedes, porque no hay solución, no hay solución 

 Y en un principio, ¿Cómo era el tema de (…)? 

 En un principio éramos más unidos, en un principio, en un principio teníamos una sede, 

hacíamos reuniones todas las semanas, llegaba una ayuda, se repartía la ayuda, pero ahora 

como le digo  

 Eso ha ido pasando 
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 No 

 Hay uno solo cuidando el gallinero 

 Han llegado como 4 allá (…) 

 Hay una gente que está ahí, no la nombro yo, pero jamás a dicho llego esto 

 Vamos a repartir esto 

 Muchas veces nos traen (…) cloro, pongámosle, claro o cuestiones para los ratones, teníamos 

que andarle preguntando, “oiga que es lo que trajeron”, o si no la misma gente decía “oiga 

Don Renato, ¿fue a buscar su cuestión que tienen ahí?”, no tengo ni idea poh, no es que a mí, 

este tan necesitado que me den un cloro, pero son cosas que llegan para la aldea, cosas que 

sirven para todos, porque nosotros somos los afectados, tienen que ofrecer cloro 

 Allá arriba les dieron color  y de esa en botella como cera 

 Ya, pa’ los pisos 

 Y aquí no, desde que llego se voló, he ido 4 veces yo (…) 

 No aquí está muy mal, ayuda de ropa, de vidrios, cosas (…) 

 Pero, cuando usted dice que está mal la cosa, ¿usted dice que es mala la administración de los 

dirigentes?  

 Obvio poh 

 Porque no sabimos nada poh, yo entregue mis papeles hace  como 3 meses,  4 meses atrás, 

entregue el papel, después me los pidieron, me los devolvieron, después me volvieron a pedir 

los papeles, y ahora no sé, no sé, voy a tener que ir allá abajo para ir a dejar mis papeles, pero, 

¿usted fue a la reunión? 
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 Pero si a mí no m han dicho nada, lo único que (…) 

 Y resulta que allá abajo, un compadre, un vecino, el Raúl Andrade 

 Ya. 

 Tenía un restaurant 

 “El Ra” 

 “El Ra”,  y resulta que, se los pelearon y le pagaron como 30 millones de pesos o más, algo de 

30 millones, además un restito porque en SERVIU. Yo era el presidente de la, de la población, y 

estuve 16 años, saque los títulos de dominio y saque los sitios a 40 millones, pero yo saque (…) 

que el jefe tenía que ver el terreno, de repente llegaba a la recova y la recova la conocí en La 

Serena, cuando iba a la competencia de submarino allá, ahí lo conocí, él era el jefe 

 Ya 

 El era el jefe, me decía “puta, pero, ¿Cómo estamos?”, “mal po, le digo yo, se perdieron todos 

los papeles que habíamos hecho, se perdieron todas las carpetas, ¿Dónde están?, dígame 

usted, si usted es el jefe aquí” 

 Oye, pero me extraña que se pierda toda esa carpetas, cuando esa cosa esta toda en 

computación, yo vengo (…) 

 Y (…) perdón, y las tenia escondido. Pedro, Pedro que es de Antofagasta, él las tenía 

fondeados, ¿Por qué?, porque en la población de abajo hay intereses creados, no si en la junta 

vecinos estaba  el señor, estaba la hija, es una momia que camina, la de frente del líder 

 Ya 



218 

 

 Claro, de allá arriba se veía, se veían piedras y cuestiones, pedazos de solera para que no los 

botara el viento de la playa, mire si a mí la gente tan pobre, cochina y floja, y allá todos 

trabajábamos, le hacíamos a la pesca, se trabaja (…) Y ella y el Toño, que era el presidente de 

la cuestión tenían como ya casi un convenio concretado con Italia, porque ahí nació el 

complejo turístico, pero nada más que para los italianos, y yo le seguí, le seguí dando duro, fui 

a Santiago varias veces hasta que conseguí poh, conseguí el título en el SERVIU, y el famoso 

Pedro de Antofagasta los tenía fondeados, cuando hubo el terremoto, fue allá, se le vino la 

casa abajo, y ahí la secretaria me dijo “Marito venga”, “¿es buena o mala la noticia?”, “es 

buena, me dijo”, se movió por aquí por acá, un diario, saco las carpetas y me las envolvió, me 

dijo “vallase al tiro, antes que me cueste la pega”; y ella me rescato las carpetas, ahí seguí 

postulando y al poco tiempo me conseguí los títulos. Si aquí el sector 1, somos casi todos de la 

población que estaba a la orilla de la playa, yo tenía una casa, ¿se ubica? 

 Si, si. 

 Hay un restaurant allá 

 Si. 

 Ya, yo vivía al lado. En el verano venían autos a estacionar ahí, nosotros arrendábamos 

 Si po, si toda la gente, toda la gente trabaja en Dichato 

 Entonces, ¿Qué paso?, que le dieron casi 50 millones de pesos, al hermano le dio una canta y 

ahora, y con esa plata, fuera de eso, le están haciendo una casa detrás del (…) restaurante, le 

están haciendo una casa, la casa tiene que estar en blanco, sacaron plata, expropiaron, esa 

casa, y según datos creo que compro en la población de arriba una casa (…) y, estaba aquí en la 

reunión como los, igual que el Avon así  

 Risa 
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 Y, lo, estoy mal, no he tenido ayuda, llorando, y sabe pa’ que, ¿y sabe lo que hizo la Ximena?, 

lo acepto para que le dieran casa, y le van a dar casa, va a tener casa al frente, va tener casa 

allá y va a tener casa en la playa 

 Y le pasaron plata para la casa 

 Claro 

 No y no quiso, ¿Qué?, ¿Qué?, ¿Qué?, “yo no pago, dijo, los 5 millones de pesos”. Mucha plata. 

 Oiga, pero acá, ¿se elige a los dirigentes?, por ejemplo acá la gente que está en la sede, ¿o no 

lo eligen por  votación?, ¿ustedes votan? 

 Votábamos antes señor, yo también pertenecía a la, a la cuestión, pero no (…) 

 Empezaron a haber muchas cosas raras a unos les gustaba a otros no les gustaba, empezó 

ahora ultimo la cuestión fuerte de chao, porque uno cuando, la verdad, como que les duele a 

la gente, uno les dice las cosas como son y ellos la agarran para el otro lado, entonces no hay 

ningún acuerdo,  pasa lo siguiente, como le digo yo, nosotros, yo no me acuerdo citaran a 

reunión últimamente, a mi no me han dicho nada 

 Aquí se hizo una reunión, aquí arriba 

 Pero, ¿de qué se trata esto? 

 Éramos 4. 

 Pero, ¿de qué era la reunión? 

 Era como (…) una declaración jurada así, diciendo que uno no tenía un bien raíz allá a fuera y 

eso quedaban aprobados, uno abría la boca y decían “bajo su propia responsabilidad”, por eso 

te digo, una declaración jurada 
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 Bueno, ¿y por qué tienen que hacerlo allá arriba?, cuando nosotros estamos aquí 

 No, pero, es que era toda la aldea ahí, del 1 al 6. 

 Y además que, creo que el que no tenía bienes raíz 

 Claro 

 Ya, aquí la Juanita Osorio tiene bienes raíces  

 Pero tiene una casa arrendada un poco más pa’ abajo 

 Ya, tiene la Juanita Osorio, ¿Pata en la raja tiene bienes raíces? 

 Tiene 2, 4 casas allá en Dichato, y vive en mediagua para que le den casa 

 Como está la cosa la señora (…) 

 Y los hijos y las hijas (…) 

 Tiene casa aquí en Tomé y tiene casa allá (…) y, viene aquí “es que no tengo casa” 

 Por eso le digo 

 El queque está muy mal cortado, mi estimado, se lo digo al tiro. 

 Pero, usted nos comentaba que ustedes eran más unidos y todo 

 Nosotros 

 Al principio 

 Nosotros al principio éramos más unidos, porque antes aquí estábamos todos, porque aquí ha 

salido cualquier gente ya poh, estamos quedando puro,  los que les van a entregar allá abajo, 

entonces estamos puro moviendo, pero nosotros, como le digo, no tengo ninguna solución y 

no me interesaría tampoco que me den casa, total yo me las arreglo y me hare una, pero no es 
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justo, no es legal, eso es lo que a mí me duele, porque pasa lo siguiente yo tenía mi casa, tenía 

mi casa, tenía mi luz, tenía mi agua, tenía todo por la municipalidad, y que ahora me digan que 

no lo puedo tener, que no voy a tener casa, puta, por último no importa, pero no, seamos 

justos, eso es lo que yo, me gustaría que fuera, derecha, no porque nosotros tengamos más 

café, como se dice, le metimos, entonces, esta mala la cosa. Ahora no poh, que esta cuestión 

ya (…) 

 Hasta que se les ocurran las elecciones  

 Parece que no hay directiva aquí 

 No, parece que no hay. Hay una persona, parece (…) 

 Dependemos, dependemos de la Ximena y de la Cámara de Comercio, eso, está en todas las 

aldeas. Esa es la que yo se que está metida en ese comité  

 Se acaba la teta aquí, ahora allá 

 Risas 

 No si es legal, es legal 

 Vaya a ver a la casa de ellos, vaya a ver, le han llegado cualquier cantidad de compras y las 

tienen todavía ahí ellos. Han llegado computadores, cuestiones, que se yo, ¿Dónde están esas 

cuestiones?  

 En la sede 

 Máquinas de coser, ¿Cuántas llevan?, como 6 (…) 

 Puros pitutos, puros pitutos no más 



222 

 

 Si poh mi amigo, entonces, bueno, yo no me voy a mater ahí, yo no voy a coser, pero no es 

legal poh, no es legal. Ahora mismo, ahora mismo están entregando a las poblaciones, hay 

mucha gente que tiene casa y todavía sigue viviendo en la aldea, por si acaso hay algo que 

caiga 

 Están todos listos 

 Claro, tienen sus casas, y viven todavía en la aldea. 

 Que raro 

 Ahora hay uno que pasa con la señora de la mano, yo no sé que les dio, que pasan de  la mano 

 Risas 

 Y resulta que los maestros 

 No es que la cuestión esa 

 ¿Y el maestro que le arreglo el auto?, dijo, “no ese tiene casa en Chillán”, dijo, y aquí anda 

igual, llego lejos pidiendo, “no tenimos donde vivir” 

 Es una vergüenza, sabe usted, llevamos más de 3 años, casi 3 años aquí, mi mamá tiene como 

80 años, mi amigo, ella no sabe si vive un poquito más allá, dígame, ella no sabe, yo mismo me 

he estado moviendo para que le hagan su casa, pero no sé si va a vivir en su casa poh amigo, 

de un día a otro amanece muerta la viejita, no va a alcanzar, 3 años esperando, porque no 

prefirieron a la gente adulta, la gente mayor 

 Son a los (…) a nosotros nos va a hacer las últimas casas 

 La tercera etapa 

 La tercer etapa, frente a la posta 
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 Lo (…) y menos mal que estamos ya aquí arriba 

 Ya está más o menos ubicado usted allá 

 Si 

 Pero allá en Dichato, compadre, tiene que hacer cualquier casa todavía, en el centro de 

Dichato no han hecho ni una casa 

 De hecho nosotros vinimos una vez antes, y ahora recién lo hemos notado más movimiento 

que antes 

 No, si nosotros igual las empresas están haciendo casa 

 Pero, antes estuvo bien apagado, no había nada. 

 No, si antes no había ningún movimiento, si no este año se empezó a mover la cosa, este año, 

pero antes no había ningún movimiento. 

 Y todo, todo empezó cuando se hizo el corte aquí  

 Pero es que había que salir a la calle, no había ni una solución, de aquí  a nosotros nos dijeron 

que íbamos a estar 1 año, a lo máximo, llevamos como 3 años 

 No 

 ¿Qué nos falta?, nos faltan días para cumplir los 3 años, poh oye, y todavía no tenemos 

solución de casa, mi estimado, ¿Cómo está la cosa? 

 Definitivo 

 Entonces, no podimo estar contentos con nada 

 Con nada, se perdieron todo, todo, todo. 
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 Más que tener pega, ahora mismo yo estoy trabajando así que no tengo problema 
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La primera pregunta tiene relación a (…) ¿Qué vivió usted?, ósea, evidentemente vivieron 

muchas cosas, ¿Qué los motivo a organizarse, a tener un dirigente? 

 Mira empezaron desde un principio, todo esto después del terremoto, ya, parto primero, a 

modo súper personal, se ganaron muchas cosas (…) en cuanto a modo personal yo nunca había 

ganado tanto, ya, esa es la verdad de las cosas, yo a todos les digo exactamente lo mismo, 

jamás habíamos ganado tanto, ¿Qué es lo que ganamos aquí?, aquí ganamos 3 cosas (…) 

primero: ganamos pobreza; segundo: ganamos endeudamiento; y tercero: lo que más se ha 

ganado, hemos ganado en este tiempo es vergüenza; esas son las 3 cosas que hemos ganado, 

pobreza: porque quedamos sin nada; endeudamiento: para poder mantener la familia de 

forma digna, ya, y poder pagar sus estudios; y vergüenza: de no tener un baño, ya, de no tener 

donde cambiarse y no tener donde bañarse, estamos, esa es la vergüenza, resumiéndolo así en 

forma bien contundente, estamos. Ahora, en cuanto a la organización, como ustedes muy bien 

saben, todos los que fuimos damnificados para el terremoto y tsunami, ya, fuimos acogidos 

acá en este campamento que se formo, ya, en este campamento hay aproximadamente 500 

familias, habían 500 familias, ya, y aparte de eso con la reconstrucción de las poblaciones la 

familia a emigrado nuevamente a sus casa, ya, en todo caso contentos por ellos, que 

nuevamente están haciendo su vida normal, no así los que todavía estamos aquí, ese, ese, ese 

es mi pensamiento, estamos, no sé que más le podría agregar a esto, ya. 
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 Entendemos, ósea, entendemos que nos quiera contar eso, queremos que nos  trate de contar 

un poco, ¿Cómo ha sido su relación con los dirigentes?, ¿Cómo ha sido su relación con la gente 

del gobierno?, ¿Cómo vinieron las ayudas en su momento? 

 Mira la verdad de las cosas en cuanto a la ayuda que llego, mira llego ayuda, si. Uno no puede 

decir que no llego ayuda, llego ayuda para digamos, para mejorar las mediaguas, en cuanto a 

forro, en cuanto a madera, en cuanto a ser un poquito más acogedora, ya, por problemas de 

viento, por problemas de lluvia, por problemas de, de invierno, ya, esa es la verdad de las 

cosas, si ha llegado ayuda. En cuanto a las autoridades, si también se han preocupado las 

autoridades, ya, pero no vamos a decir que bruto, estamos, porque han pasado casi 3 años que 

estamos aquí, ese es el punto. En cuanto a dirigentes, estamos bien, los dirigentes han hecho 

su tarea, ya, han informado a la gente que está en la aldea, que vivía en la aldea, en cuanto a 

relación más con los dirigentes más personal no ha habido, es así, ese es el punto (…) 

 Reuniones grupales para ellos sale informaciones, nada. 

 Por ejemplo en este caso, tú crees que nosotros acá en esta mediagua, en esta cabaña, como 

tú quieras llamarle, ¿tú crees que podemos vivir 5 personas?, ya 

 Sin duda no 

 Tú piensas que con el modo de vida que tenía uno, que tenía, ya, tú crees que pueden vivir, 

ósea, podemos nosotros vivir la familia con 3 niñitas universitarias, estamos,  tú crees que 

podemos vivir 5 personas, sobre todo las niñitas que son las más delicadas, tienes cosas 

personales en cuanto al aseo de baño, tú crees que aquí se dan las condiciones para eso, tú 

piensas que aquí nosotros podemos poner 3 o 4 camas más, tú piensas que aquí hay espacio 

para que tengan sus útiles escolares, tú piensas que aquí ella se sentirían contentas en invitar a 

una amiga o una compañera de colegio de estudio para estudiar una tesis, estamos, ¿en que se 
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traduce eso?, se traduce en problemas familiares, que me falta esto, que me falta lo otro, que 

no tengo esto, que no tengo lo otro, ¿o no?, 

Y en estas necesidades que se han generado a la luz de estar viviendo acá, que sin duda, me 

imagino debe ser bien complejo, ¿han recibido apoyo de los dirigentes, lo han ayudado, han 

escuchado sus palabras, lo que usted nos dice ahora y canalizado en ayuda, en pedir ayuda? 

 Mira, la verdad de las cosas nosotros en ese sentido (…) como te dijera yo (…) en ese sentido, 

el problema de nosotros es muy personales, no como el problema de toda esta gente, de la 

demás gente, ya, por el modo de vida que uno tenía anteriormente, ya, digamos por él, ya, por 

la parte de la universidad de las niñitas, por así decirlo 

 El sistema de vida nuestro es diferente 

 El sistema de vida (…) totalmente diferente 

 Ósea, ustedes tenían una condición de vida anterior (…) más cómoda 

 Nuestra condiciones de vida anterior, primeramente, nosotros, ósea, yo en realidad, en forma 

muy personal, soy industrial, estamos, industrial panificador con panadería, por tradición (…) 

abajo tenemos nuestro sitio, todavía tenemos nuestro sitio, lo que si teníamos era la casa, 

abajo, ya, teníamos nuestra casa, ya, con comodidades, estamos, teníamos cabaña para 

arrendar, ya, hicimos un local comercial para instalar debajo de la vivienda, digamos, un  sitio 

para la última panadería definitiva y no pagar arriendo, estamos, aparte de eso camionetas  

 Teníamos hartas cosas 

 Aparte (…) estoy ocupado, espérate un poquito. Aparte de eso, el auto que ustedes ven ahí, se 

perdió todo lo que les estoy nombrando, y la camioneta también se perdió porque estaba en el 

taller, estamos 
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 Entonces ustedes 

 Ese es el punto 

 Tenían un estilo totalmente distinto de vivir 

 Totalmente distinto 

 Ha cambiado 

 Claro. Al principio de esto, nos asignaron la cabaña, digamos, una persona, digamos que hacía 

de cabeza después  de la gobernación, me ofreció un conteiner para instalarlo aquí, y yo ahí 

armar la panadería, toda la maquinaria la tengo ahí, parte de una maquinaria que salve y parte 

de maquinaria que me ayudaron a comprar la familia, estamos, pero lamentablemente el 

conteiner nunca llego, yo sentado esperando a ver si llegaban, si no hubiese llegado el 

conteiner no me hubiesen dado el permiso para funcionar, porque lamentablemente aquí no 

había agua potable y no me permitían funcionar con esta agua 

 No tenía los permisos necesarios 

 Claro, ese es el punto. En resumidas cuentas (…) ¡Me cagaron!, ¿estamos? 

 Si. 

 Ahora, ¿Qué pasa con el problema familiar?, digamos las cosas como son, porque no hay 

ninguna mentira, ¿Qué pasa con el problema familiar?, ¿Qué pasa con el problema 

habitacional?, usted cree mi amigo que yo voy a  tener a mi familia aquí en la mediagua 

 Nunca lo pensó 

 ¿Estamos? Señor, ¿Qué fue lo que hice?, arrende una casa, estamos, para tenerla en forma 

digna, no a través del gobierno, no traer ayuda, traer ayuda si (…) de mi familia, estamos, que 
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hasta el momento todavía lo estamos haciendo que aun estoy pagando con ayuda de la 

familia, pero ya me llego la soga al cuello ya, porque ya no puedo pagar arriendo, ese es el 

punto. ¿Cómo financio universidades?, ¿Cómo financio gastos de casa?, ¿Usted cree que el 

negocio que tengo en el cuchitril, me da para eso?, este negocio no me da ni para pagarle el 

pasaje a las niñitas, pagar el colegio, la universidad para Concepción. Aparte de eso tengo una 

pensión miserable de 70 mil pesos, a través, digamos de la AFP. Eso, y todavía estamos 

flotando aquí, ese es el punto  

 Y pensando en lo que se viene al futuro la entrega de las casas, yo no sé 

 Mira, la entrega de las casas, la verdad de las cosas es que todos estamos esperando la 

entrega de las casas, para poder salir de esto y organizarse de forma normal nuevamente, ya, 

nosotros fuimos a ver, en forma personal como te digo, también estamos esperando lo mismo, 

¿Por qué razón?, porque ya te bajan los gastos, ¿estamos o no?, usted baja los gastos de los 

arriendos, te baja un gasto de luz, un gasto de agua, en fin, estamos, al frente te cuentan 

nuevamente, con tu negocio, y yo en este caso estaría instalándome con mi industria, ya, eso 

(…) 

 ¿Qué le pediría ustedes a los líderes del proceso, a todo nivel, líderes que están en la misma 

aldea? 

 ¿A nivel de dirigentes?, ¿A nivel de qué? 

 Puede ser como usted lo quiera 

 Háblenos a nivel de los dirigentes o a nivel gobierno 

 Claro, claro. No a nivel de dirigente, porque todos los dirigentes saben el problema que hay 

aquí, habría que hablar a nivel de autoridad, porque la autoridad, digamos, son mal 

informados, digamos, por segundas o terceras personas, en este caso sea por dirigentes, de la 
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misma gente de aquí de la aldea le dan otro tipo de información, diferente a lo que ven en 

terreno 

 ¿Qué tipo de información? 

 Digamos en cuanto al entorno, en cuanto a las necesidades que hay, en cuanto a los 

problemas que tuvimos de la aldea, por ejemplo el año pasado el barro (…) el agua por 

ejemplo, que se corta el agua y no hay agua, cuando estaban los tambores, pero eso ya fue 

tiempo pasado, que no viene al caso  

 Usted nombre hace un rato, que los dirigentes hacían reuniones y que no muchas veces 

llegaba esa información 

 No siempre llega esa información, porque la verdad, aquí hacen reuniones por ejemplo, viene 

un grupo de personas la información, porque empieza la gente, ¿Cómo se dice?, ha armar 

enredo, pero de eso (…) 

 Se ve mucho 

 Claro, porque en las reuniones se llegan a acuerdos, generalmente, con autoridades, ya, 

entonces la información va, va cambiando, la gente le va poniendo un poquito de su guinda, 

entonces, tu al final no sabes cuales son los resultados de esa reunión o de esa información, 

porque te la van cambiando, ya, y eso produce inquietud con la gente, ya, ese es el punto 

 La información va y viene 

 Claro, no es un información de primera mano, ya, siempre viene por segundas o terceras 

personas 

 ¿Ustedes confían en las personas que están a cargo? 
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 Mire la verdad de las cosas, en los tiempos que estamos tu no podi confiar en nadie, si, ese es 

mi pensamiento, ya 

 Nosotros, nosotros, nos hemos enterado por ejemplo, ayer me entere por ejemplo que hay 

gente que vive en las mediaguas, sacaron subsidio de arriendo y nunca salen de aquí, aunque 

todavía no usen el subsidio de arriendo y de la boca directo de ellos 

 Claro, porque (…) ¿Qué pasa?, tiempo atrás, hablemos de 3 o 4 meses atrás, ¿Qué estaba 

haciendo el gobierno a través del SERVIU?, la gente que vive aquí en la mediagua le ofrecían 

un subsidio de arriendo de 150 mil pesos ya, pero con la condición de que cerraran sus media 

aguas y se las llevaran, ya, ¿Cuál es la idea?, dejar digamos menos gente en la aldea, ves tú, 

mucha gente lo acepto el subsidio, nosotros lo pensamos eso y con mi señora dijimos “no, no 

nos conviene el subsidio”, ¿Por qué no nos conviene el subsidio?, porque punto primero: nada 

tenemos, ¿cierto?; punto segundo: dependíamos solamente del negocio, de eso 4 o 5 mil 

pesos diarios que quedan de utilidad para el asunto de la movilización de las niñitas para la 

escuela de Concepción; punto tercero: en el supuesto caso de que hubiéramos aceptado el 

subsidio, ¿Dónde dejamos todo esto?, ¿Dónde dejamos la mediagua que había que sacar?, 

¿Dónde dejamos todo ese asunto que ustedes ven aquí?, estamos 

 Y ustedes creen que ese problema de los arriendo, que nos comentaba con su señora, se debe 

a un tema de emergencia o por el tema de la autoridad 

 Claro, resulta que aquí paso lo siguiente, como te digo nosotros no aceptamos el subsidio, por 

las razones que te expongo, no teníamos donde dejar todo esto, pero mucha gente acepto el 

subsidio, estamos, lo acepto y todavía se lo están dando, y esa gente todavía vive acá en la 

mediagua y arriendo no tienen, o ósea que, estamos en la calle. Si usted me dice confié, yo le 

digo que no confió 

 Si, ustedes alguna vez  ha pensado participar de algún modo como dirigente 
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 No. 

 ¿Por qué no? 

 Porque la verdad de las cosas durante toda mi trayectoria solamente yo me he dedicado a la 

familia y al trabajo, solamente eso, yo jamás he estado ligado a en reuniones sociales, en 

reuniones políticas, partidos políticos, nada, porque solamente trabajo y casa, no me ha 

pasado nunca por la cabeza y puede que no se me pase, ese es el punto. Las cosas hay que 

decirlas, mientras uno lo diga con respecto puede decir la verdad, estamos en democracia y 

estamos con libre pensamiento,  y ese es mi pensamiento, son esas cosas que tenemos que ir 

dando 

 Si tuviera que dar una opinión sobre el trabajo de la señora María, Maritza, Ximena y los 

demás dirigentes 

 Te podría decir que en todo este asunto, si, se la jugaron,  fueron todas unidas 

 Se la jugaron 

 Pero con el tiempo se han ido separando, ha habido rivalidades y al final uno dice, la verdad 

de las cosas es que ya no están ni  ahí ya. 

 Y uno queda en el aire 

 Ese es mi pensamiento 

 ¿Cómo se la jugaron en la primera etapa? 

 En la primera etapa se la jugaron, ¿en qué sentido?, en la protesta  

 Si. 

 Porque nosotros podíamos estar así, por decir, desestabilizado, no se veía nada, nada 
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 No había adelanto, ni una luz 

 Estaba todo estabilizado,  y ahí ya se organizaron, hicieron el paro y empezó a salir el terreno 

del frente, la casa de al frente, de repente empezaron a  estacionar y hacer a esa presión 

consiguieron el terreno del frente 

 Ósea, “en un principio todo bien” 

 En un principio se avanzo harto y ahora yo creo que así, no sé hasta qué punto, pero al menos 

se ve algo ahora, porque hubo harto tiempo que no se veía nada en año se  avanzo harto 

 Si, de hecho nos comentaban harto 

 Nada de qué decir por ese lado, pero en cuanto a información, la información es mala 

 Cuando hablamos de papeleo, los papeles que hay que llevar para el SERVIU, los papeles que 

hay que, ¿ustedes lo manejan directamente con las autoridades?, ¿Cómo lo hacen? 

 Nosotros en este caso,  nosotros personalmente, prácticamente lo manejamos nosotros, pero 

ellos manejaban el resto, nosotros lo manejamos directo por la verdad de las cosas, aquí hubo 

muchas cosas 

 ¿Qué le molestaron? 

 Claro. Tránsfuga, uno no se quiere quemar, porque uno piensa que con esto se quema, 

porque ya no le ven de la misma forma de uno, porque (…) 

 Y eso. 

 

 


